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ные зебры, елочки 

для парковки, отдель-

ные места для рези-

дентов и новые прави-

ла езды на велосипеде
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Тарас Фомченков

НАСТУПИЛ последний месяц 
действия соглашения о постав-
ках газа на Украину, подписан-
ного в 2014 году. По мнению эк-
спертов «РГ», Россия, Украина и 
ЕС вышли на новые переговоры 
с позициями, которые потребу-
ют длительного  обсуждения.
Обсуждение «газового вопроса» 
состоялось в Брюсселе вечером в 
понедельник, на момент подпи-
сания номера о его итогах из-
вестно не было.

Основными темами должны 
были стать поставки топлива на 
Украину весной и летом, его 
транзит в Европу. Глава минэ-
нерго Александр Новак подчер-
кнул, что «Газпром» четко вы-
полняет свои обязательства по 

отношению к «Нафтогазу Украи-
ны».Перед поездкой Новак так-
же обсудил ситуацию в россий-
ской энергетике с пре-
зидентом РФ Владими-
ром Путиным.

ДИАЛОГ Россия, Украина 
и Евросоюз начали обсуждать 
поставки «голубого топлива»

Долгая дорога 
к газу

Константин Волков, Женева

В ХОДЕ визита в Женеву ми-
нистр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров дважды встречался с 
госсекретарем США Джоном 
Керри. И оба раза, как рассказал 
осведомленный источник, речь 
шла не только об Украине. Главы 
внешнеполитических ведомств 
обсуждали иранское ядерное до-
сье, ситуацию в Сирии, а также 
урегулирование конфликтов на 
Ближнем Востоке.

Переговоры прошли в отеле 
President Wilson в закрытом ре-
жиме. Встреча была организова-
на по инициативе американской 
стороны. По ее итогам Керри со-
общил, что разговор получился 
откровенным и коснулся ситуа-
ции на Украине, в Сирии и Ира-

не. В свою очередь Лавров после 
завершения переговоров огра-
ничился фразой «Да, я опять с 
ним встречался», не раскрывая 
деталей состоявшейся беседы. 
Однако в своем выступлении на 
конференции по разоружению в 
Женеве, глава МИД России до-
вольно резко оценил позицию 
Вашингтона в отношении ядер-
ного разоружения. Лавров на-
помнил, что Россия на три чет-
верти сократила свой арсенал 
нестратегического ядерного 
оружия, переведя его в катего-
рию неразвернутого и сосредо-
точила на центральных базах 
хранения в пределах националь-
ной территории. Этот шаг, по 
словам российского 
министра, беспреце-
дентная мера. 

ДИПЛОМАТИЯ  В Женеве Лаврову 
и Керри понадобились 
две встречи. И речь на них 
шла не только об Украине.

Конца истории 
не будет 
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Из первых рук Антон Дроздов  — о том, хватит ли средств 
на пенсии и почему снова спорят о пенсионном возрасте

Где выход на пенсию

Михаил Фалалеев

П
равительство России рас-
ширило список заболева-
ний, которые не позволя-

ют владеть оружием, — как гра-
жданским, так и служебным. В 
документе, который сегодня пу-
бликует «Российская газета», пе-
речислены заболевания двух, так 
сказать, категорий — психиче-
ских расстройств и заболеваний 
глаз. 

 Что касается пациентов вра-
ча-окулиста, то тут все просто: 
речь идет о людях, которые пра-
ктически ничего не видят, — у 
кого потеря зрения на 70 процен-
тов, не помогают линзы и очки. 

Впрочем, такой человек вряд 
ли и сам пожелает приобрести 
охотничье ружье или травмати-
ческий пистолет — зачем ему 
ствол, если он мишень может 

только нащупать? А если он все 
же попытается получить лицен-
зию на «огнестрел», то автомати-
чески может заинтересовать уже 
других медицинских специали-
стов — психиатров.

 А вот разновидностей психи-
ческих заболеваний в правитель-
ственном постановлении перечи-
слено сразу семь. 

Тут и шизофрения, и умствен-
ная отсталость, и раздвоение 
личности. 

Надо ли объяснять, что таким 
людям давать в руки оружие ни в 
коем случае нельзя? Собственно, 
им и не дают — не только врачу-
специалисту, но и любому поли-
цейскому сотруднику лицензи-
онно-разрешительной системы с 
первого взгляда станет понятно, 
кто пришел получать 
разрешение. Или — про-
длять лицензию. 

Ирина Невинная

Ч
то ждет пенсионеров 
в связи с кризисом? 
Насколько устойчиво 
положение Пенсион-
ного фонда? Так ли уж 

необходимы жесткие меры эко-
номии — от повышения пенсион-
ного возраста до ограничения 
выплат работающим пенсионе-
рам? На вопросы «РГ» ответил 
председатель правления ПФР Ан-
тон Дроздов.

Ежегодно в апреле проводится 
второе повышение пенсий. В 
этом году апрельской индекса-
ции не будет. Почему так сурово? 
В 90-е годы инфляция была на-
много больше и даже были задер-
жки пенсий,но сами выплаты ин-
дексировались регулярно.

АНТОН ДРОЗДОВ: Мы действуем стро-
го по закону. С 1 февраля страхо-
вые пенсии индексируют по фак-
тической инфляции за предшест-
вующий год. А с 1 апреля может 
проводиться доиндексация, в том 
случае, если рост доходов Пенси-
онного фонда превысил уровень 
инфляции. Все последние годы так 
и было. Но в прошлом году полу-

чилось иначе. Бюджет ПФР утвер-
ждали из расчета, что инфляция 
будет 7,5%. Фактическая инфля-
ция составила 11,4%. И в феврале 
страховые пенсии были проиндек-
сированы на эту величину. Так что 
государство выполнило свои со-
циальные обязательства. 

Что касается индексации с 1 
апреля, то она привязана к росту 

доходов ПФР,  к росту зарплат и к 
поступлению страховых взносов. 
Если зарплаты растут быстрее ин-
фляции (как это было в последние 
годы), появляются  ресурсы для 
доиндексации. 

В прошлом году зарплаты вы-
росли всего на 9,2%, а индексация 
уже проведена на 11,4%. Так что 
ни юридических, ни экономиче-
ских оснований для доиндексации 
в этом году нет.  Но главное достиг-
нуто — пенсии не обесценились. 
Если в текущем году у нас в эконо-
мике будет складываться ситуа-
ция, когда опять зарплаты будут 
расти выше инфляции, то соответ-
ственно в следующем 
году у нас будет две ин-
дексации  пенсий.  

АРСЕНАЛ Уточнен список заболеваний, 
по которым нельзя владеть гражданским оружием

А пистолет я вам не дам
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Запрет на бракосочетание 
хотят ввести для должников 
по платежам в бюджет 
и алиментам судебные 
приставы

5
Убийца Бориса Немцова 
вряд ли был высоко 
профессиональным 
киллером, считают 
эксперты-криминалисты

6
Полис ОСАГО подорожает 
минимум на 30 процентов

7
Срок заключения для боль-
ных онкологией, туберкуле-
зом, диабетом и другими 
серьезными заболеваниями 
могут сократить

10
Бесплатная приватизация 
жилья продлена до 1 марта 
2016 года
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Где и какие чиновники 
региональных администра-
ций останутся без работы 
ради экономии бюджета

14
Студенты Оксфорда 
и Сорбонны смогут 
завершить высшее 
образование 
в университетах России

АВТОМОБИЛИ

ТОЛЬКО В «РГ»

В прошлом году инфляция росла 
в 1,5 раза быстрее, чем планирова-
лось.

В России так открыто носить гражданское оружие запрещено. 

Винни-Пух
лишил
школьные 
учебники
патриотизма?
Страница 14

Австралийский доллар  48,3487
Азербайджанский манат  59,2279
Армянский драм**  13,0041
Белорусский рубль****  41,6219
Болгарский лев  35,6018
Бразильский реал  21,9140

Венгерский форинт**  22,9396
Вон Республики Корея***  56,5202
Датская крона*  93,3339
Доллар США  62,2248
Евро  69,5424
Индийская рупия*  10,0557

Казахский тенге**  33,5978
Канадский доллар  49,7043
Киргизский сом*  10,1385
Китайский юань*  99,1962
Молдавский лей*  33,9100
Новый румынский лей  15,6797

Новый туркменский манат  17,7861
Норвежская крона*  80,9692
Польский злотый  16,7600
СДР  87,5746
Сингапурский доллар  45,6160
Таджикский сомони  11,2492

Турецкая лира  24,7071
Узбекский сум***  25,2243
Украинская гривна*  22,8348
Фунт стерлингов  95,7826
Чешская крона*  25,2972
Шведская крона*  74,5868

Швейцарский франк  65,2047
Южноафриканский рэнд*  53,1064
Японская иена**  51,8972

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.03.15 

Акцент

 Если зарплаты растут 
быстрее инфляции — появля-
ются ресурсы для дополни-
тельной индексации пенсий
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ЦИФРА

260
ДОЛЛАРОВ
такой, по мнению экспертов, 
может быть цена за газ 
для Украины в «летнем пакете».
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Незаконные постройки
не спасет от ковша
экскаватора
даже решение суда
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АРМИЯ Ракетоносцы освоят новые районы боевого патрулирования 

Стратеги идут дальше

АВТОМОБИЛИ Депутаты в очередной раз предложили отменить транспортный налог 

Плати за пробег 
Владимир Баршев

Д
епутаты Госдумы вновь 
подняли вопрос об отмене 
транспортного налога. Те-

перь эту проблему предлагается 
рассмотреть весной следующего 
года. 

Напомним, что идея отмены 
транспортного налога появи-
лась еще года четыре назад. Тог-
да депутаты предлагали заме-
нить его акцизом на бензин. 
На самом деле это было бы до-
вольно удобно. Водитель платит 
ровно за то, сколько он наездил 
в километрах. 

Сейчас транспортный налог 
начисляется на количество ло-
шадиных сил. Причем, чем мощ-
нее двигатель, тем выше тран-
спортный налог. Проблема в том, 
что не у всех автомобили послед-
ней марки. В итоге многим при-
ходится платить за большое ко-
личество лошадей, которые 
с трудом разгоняют машину до 

100 км/ч. А большинству пенсио-
неров приходится платить толь-
ко за право иметь машину. Они 
раз в неделю выезжают летом на 
дачу. В этот момент им требуется 
довольно большой объем багаж-
ника и неплохая мощность. А все 
остальное время машина стоит 
в гараже. 

Так вот если транспортный 
налог включить в акцизы на 
бензин, то платить будут имен-
но за использование машины, 
а не хранение ее в гараже. Кто 
больше проехал, тот больше за-
платил. У кого ну очень мощная 
машина — заплатил еще больше. 
Кто ездит на электрокаре — не 
заплатит ничего. Таким образом 
даже не надо разрабатывать на-
лог на экологичность, который 
также активно сейчас обсужда-
ется. 

Что же помешало принять за-
конодателям соответствующий 
закон три года назад, когда его 
так лоббировали депутаты? Мин-

фин тогда высказался против. Ис-
пугала сложность администри-
рования этого акциза. Были еще 
непонятные моменты, как быть 
с теми, кто пользуется социаль-
ной защитой и освобожден от 
уплаты транспортного налога во-
обще. 

Но во всех остальных случаях 
акциз на топливо вместо тран-
спортного налога решает все 
проблемы. Правда, минфин опа-
сался, что акциз увеличит стои-
мость топлива в несколько раз. 

Тем не менее, как рассказал 
«РГ» первый зампред Комитета 
Госдумы по конституционному 
законодательству и госстрои-
тельству Вячеслав Лысаков, по 
подсчетам экспертов акциз 
с учетом транспортного налога 
увеличивал стоимость топлива 
на 1, максимум 2 рубля. Однако 
в итоге акциз подняли на 3 ру-
бля, а транспортный налог со-
хранили. 

Но сейчас настала пора вновь 
вернуться к этому вопросу. 

Большинство учетов переведено 
в электронную форму. То есть 
вычленить акциз за использова-
ние дорог из стоимости топлива 
и направить его в нужный бюд-
жет не составляет труда. Другое 
дело, что он будет направляться 
не туда, где зарегистрирован ав-
томобиль, а туда, где продано то-
пливо. 

По словам главы Комитета 
Госдумы по транспорту Евгения 
Москвичева, сейчас эта идея об-
суждается с главами фракций. 
Возможно, законопроект будет 
внесен в осеннюю сессию. 

Сейчас идея обсуждается в ре-
гионах. И большинство ее под-
держивает. Один из главных аргу-
ментов — сбор транспортного на-
лога требует дополнительных 
сил. А собираемость его не пере-
валивает за 40 процентов. Если 
он будет включен в акциз на то-
пливо, то платить его будут все. 
Просто собираться он будет 
не единомоментно. 

Юрий Гаврилов

Р
оссийские стратегические 
ракетоносцы будут осваи-
вать новые районы боевого 

патрулирования с учетом меж-
дународного сотрудничества 
с союзниками России в других 
регионах мира. Такое громкое 
заявление сделал вчера министр 
обороны Сергей Шойгу на сове-
щании, где обсуждались модер-
низация самолетов дальней ави-
ации и строительство системы 
базирования Военно-морского 
флота.

Глава оборонного ведомства 
напомнил, что стратеги-ракето-
носцы постоянно летают на бое-
вое патрулирование в различные 
регионы мира. В феврале экипа-
жи Ту-95МС отрабатывали учеб-
но-боевые задачи над Баренце-
вым и Норвежским морями, 
а также в северо-восточной части 
Атлантического океана. Эти вы-
леты сопровождались дозаправ-
кой в воздухе. «Мы не намерены 

отказываться от данной практи-
ки», — сказал Шойгу. И уточнил: 
экипажи дальней авиации будут 
осваивать новые районы боевого 
патрулирования.

Только в 2014-м было модер-
низировано семь самолетов стра-
тегической авиации. По словам 
Шойгу, в этом году соответству-
ющие работы планируется осу-
ществить еще на тринадцати ма-
шинах.

— Таким образом, проводится 
адаптация авиационных ком-
плексов к современным требова-

ниям и условиям ведения воен-
ных действий, — сказал на сове-
щании министр обороны.

Боевые возможности самоле-
тов возрастают за счет их осна-
щения более современным бор-
товым оборудованием, а также 
новыми типами ракетного воо-
ружения. Причем во всех таких 
технологических операциях те-
перь используются комплекту-
ющие только российского про-
изводства.  В целом к концу 
2020 года доля современных, 
в том числе модернизированных 

самолетов дальней авиации 
должна составить не менее се-
мидесяти процентов.

Руководство минобороны се-
рьезно занимается и развитием 
Военно-морского флота. Как 
подчеркнул Шойгу, эта работа 
носит разноплановый характер 
и затрагивает все аспекты жиз-
недеятельности ВМФ. За послед-
ний год создано объединенное 
стратегическое командование 
Северного флота, развертывает-
ся отдельная бригада подводных 
лодок на Черноморском флоте. 
В состав сил постоянной готов-
ности ВМФ в прошлом году вве-
ден новейший подводный ракет-
ный крейсер «Юрий Долгору-
кий». Идет строительство еще 
двух крейсеров данного проек-
та — «Князь Владимир» и «Князь 
Олег». Кроме того, военный флот 
получил атомный подводный 
крейсер с крылатыми ракетами 
«Северодвинск», большую под-
водную лодку «Новороссийск», 
пять надводных кораблей и де-

сять боевых катеров различного 
класса.

— В этом году предусматрива-
ется ввести в состав сил постоян-
ной готовности два ракетных 
подводных крейсера стратегиче-
ского назначения «Владимир Мо-
номах» и «Александр Невский», 
а в боевой состав — две многоце-
левые подводные лодки и пять 
боевых надводных кораблей, — 
сообщил Шойгу.

— В этом году нам предстоит 
прежде всего завершить строи-
тельство объектов для размеще-
ния новых подводных лодок на 
Северном и Тихоокеанском фло-
тах, а также в Новороссийской 
военно-морской базе, — напом-
нил министр обороны. — Кроме 
того, продолжим подготовку ин-
фраструктуры на флотах и Ка-
спийской флотилии к приему 
и эксплуатации новых образцов 
вооружения и специальной тех-
ники. Также требуется модерни-
зировать существующие пункты 
базирования. 

Власть Собянин: мы установили оптимальные ставки налога
на недвижимость

Москва, офис № 1
Кира Латухина

Г
лава государства провел 
встречу с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным. 
Речь шла о рейтингах го-
рода и переходе на када-

стровую оценку недвижимости. 
Оказалось, что по динамике раз-
вития столица — на первом месте 
в мире.

«У нас в мире много мегаполи-
сов. Как на этом фоне по сравне-
нию с другими аналогичными 
агломерациями выглядит Мо-
сква, по вашему мнению?» — по-
интересовался президент.

Есть множество рейтинговых 
агентств, которые представляют 
свое видение соотношения разви-
тия различных городов и стран, 
ответил Собянин. «В основном, 
к сожалению, эти рейтинги осно-
вываются на субъективном фак-
торе, во многих позициях это 
просто политизированные рей-
тинги, — оценил он. — В результате 
чего Москву, а вместе с ней и Рос-
сию ставят то на сто какое-то ме-
сто, то на 50-е, то еще на какое-то. 
Мы каждый раз пытаемся найти 
истину в этом вопросе».

«Решили определиться не по 
каким-то субъективным оцен-
кам, а по реальным, фактиче-
ским, статистическим: что на са-
мом деле происходит, — пояснил 
мэр. — Заказали исследование од-
ного из ведущих мировых анали-
тических агентств и посмотрели, 
сколько реально капитальных 
вложений, сколько инвестиций 
приходит в город, какой ввод не-
движимости. И сравнили веду-
щие города — Нью-Йорк, Лондон, 
Берлин, Пекин, Шанхай и так да-
лее... Получилось, что по динами-
ке развития за последние четыре 
года Москва в два раза в среднем 
опережает все мировые мегапо-
лисы и по динамике развития за-
нимает первое место».

«Можно, конечно, сказать: ди-
намика динамикой, наверное, 
у вас абсолютные показатели ми-
зерные, поэтому у вас такая ди-
намика», — продолжил Собянин. 
Но это не так. «Посмотрели абсо-
лютные показатели — они тоже 
достаточно неплохие: по объему 
недвижимости за последние че-

тыре года Москва занимает чет-
вертую позицию после Пекина, 
Шанхая и Токио», — аргументи-
ровал он. И это при том, что Боль-
шой Пекин включает весь реги-
он, который вокруг него находит-
ся, — это то же самое, как если бы 
включить в показатели статисти-
ку Подмосковья.

«Тем не менее даже четвертое 
место среди ведущих городов 
мира — это никак не 50-е, не 100-е 
по объему инвестиций», — под-
черкнул мэр. По ряду таких пока-
зателей, как ввод офисных пло-
щадей, что характеризует обще-
деловую активность, у Москвы 
первое место. То есть рассказы 
о том, что наша страна или столи-
ца инвестиционно непривлека-
тельны, — чепуха, потому что 
цифры говорят об обратном, ре-
зюмировал Собянин.

«Вы сейчас говорили о при-
влекательности недвижимости. 

В связи с этим, вы знаете, очень 
много вопросов с недавними ре-
шениями по оценке недвижимо-
сти — по кадастровой либо по ста-
рой стоимости, — заметил Влади-
мир Путин. — Все-таки как вы оце-
ниваете эту ситуацию для Мо-
сквы?»

«Во-первых, мы сделали четы-
рехлетний переходный период 
и оптимальные ставки налога на 
недвижимость. А второе, пожа-
луй, главное — деловая актив-
ность от этого не снизилась», — 
ответил Собянин. Арендные став-
ки и на торговую недвижимость, 
и на офисную снизились. «Это от-
части, конечно, связано с кризи-
сом, но мы эти явления видели 
еще до начала кризиса», — доба-
вил он. И если в 2013 году было 
снижение регистрации новых 
предприятий, то в 2014 году до-
полнительно зарегистрирова-
лось около 20 тысяч новых ком-

паний и 11 тысяч индивидуаль-
ных предпринимателей. «Это го-
ворит о достаточно большой де-
ловой активности», — оценил мэр.

«А каковы все-таки основные 
изъяны прежней системы?» — по-
интересовался президент.

Собянин рассказал, что офи-
сы в центре города и на окраинах 
облагались одинаково. А старые 
здания в центре почти исчерпали 
свою балансовую стоимость 
и практически ничего не стоили. 
За офисы, владельцы которых ре-
гистрировали балансы за грани-
цей, вообще ничего не платили. 
«Весь этот абсурд, конечно, иска-
жал всю «поляну» недвижимо-
сти, налогообложения, конку-
ренции бизнеса, — констатировал 
мэр. — Сейчас это все выровня-
лось и стало цивилизованно, как 
во всем мире: дорогая недвижи-
мость облагается большим нало-
гом, дешевая недвижимость — 

меньшим налогом, независимо 
от того, кто владелец и когда это 
построено». «Это, конечно, дает 
стимул для развития строитель-
ства не только в центре города, 
куда все стремились, но и на пе-
риферии», — заключил он.

«Речь идет не только об офи-
сных помещениях, речь идет и, 
скажем, о торговых площадях», — 
заметил глава государства. «Та-
кая же ситуация была и с торгов-
лей: все стремились в центре по-
строить, потому что, по большо-
му счету, никакими дополнитель-
ными налогами они не были об-
ременены. В результате центр 
оказался переполнен, переза-
строен», — объяснил мэр.

Президент в беседе с мэром столи-
цы спросил, как выглядит Москва 
на фоне других мегаполисов.

Акцент

 Возможности стратегических 
ракетоносцев возрастают
и за счет оснащения новыми 
типами ракет

Акцент

 Если транспортный налог 
включить в акциз на бензин, 
то платить будут за пользова-
ние машиной, а не ее наличие

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев
призвал неукоснительно
следовать антикризисным 
мерам

Строго по плану

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев потребовал 
от министерств и ведомств, чтобы антикризисный план, 
подготовленный в кабинете министров, выполнялся неу-
коснительно.

Глава правительства провел очередное совещание 
по вопросам обеспечения устойчивого развития эко-
номики и социальной стабильности в 2015 году. Под 
эти задачи ранее был подготовлен антикризисный план 
действий. «Все решения, которые необходимы для 
укрепления социальной и экономической стабильно-
сти, вошли в антикризисный план, и этот план должен 
неукоснительно исполняться», — указал Медведев.

Изменившиеся экономические условия вынуждают 
правительство корректировать и другие свои програм-
мы, включая среднесрочные планы, которые утвержда-
лись еще несколько лет назад. «Ряд решений все равно 
должен быть не радикально изменен, но переосмыслен. 
Нужно подумать над тактическими шагами с учетом те-
кущего состояния, скорректировать их с учетом влия-
ния негативных факторов», — заявил премьер. 

Новая редакция основных направлений деятель-
ности правительства может быть готова на следующей 
неделе. С конца января соответствующие предложе-
ния ведомств систематизировали в министерстве эко-
номического развития. «Сегодня нужно посмотреть, 
что мы могли бы включить в среднесрочный план, — 
сказал глава кабмина. — Нам нужно определиться с 
тем, как может меняться структура нашей экономики 
в новых условиях даже при сохранении довольно зна-
чительного фактора неопределенности. А то, что он 
значительный, всем 
понятно».

Самое важное 
сейчас — найти спо-
собы для перехода 
экономики к устой-
чивому росту. Ос-
новным вектором 
движения здесь оста-
ется переход от сы-
рьевой модели к ин-
новационной. «Та-
кие решения прини-
мались, и движение в 
этом направлении 
состоялось, но, ко-
нечно, пока оно не-
достаточное. Очень 
важно продолжить работу над намеченными структур-
ными изменениями», — подчеркнул Медведев.

Вчера же премьер провел традиционное совещание 
со своими заместителями, на котором сообщил о под-
писании постановления, увеличивающего цену жилья 
экономкласса по программе «Жилье для российской се-
мьи» до 35 тысяч рублей за 1 квадратный метр.

— Повышение не очень значительное с учетом тем-
пов инфляции и девальвации рубля. Цифра увеличится 
с 30 до 35 тысяч рублей, но она не будет превышать 
80 процентов рыночной стоимости квадратного метра 
жилья, — сообщил глава правительства на совещании 
с вице-премьерами.

Программа «Жилье для российской семьи» была за-
пущена в прошлом году и должна помочь тем, кто не 
может справиться с жилищной проблемой своими си-
лами. Однако из-за экономических проблем строитель-
ство жилья подорожало. «Это игнорировать невозмож-
но, и застройщики просто не могут участвовать в реа-
лизации программ», — заявил Медведев. В некоторых 
регионах уже возникли проблемы с выбором застрой-
щика и земельных участков. Повышение цен должно 
частично решить эти проблемы, считает глава кабми-
на. 

— Надеюсь, это позволит лучшим образом выпол-
нить эту программу. В том числе до конца 2017 года — 
мы эти цели не снимаем — построить в целом ряде реги-

онов не менее 25 
миллионов квадрат-
ных метров жилья 
экономкласса, — на-
помнил он. 

Еще ряд докумен-
тов правительство 
утвердило для реше-
ния проблемы при-
городного железно-
дорожного сообще-
ния в регионах. В 
кабмине обещают, 

что сокращение электричек в ближайшее время коснет-
ся лишь 10—20 маршрутов.

— Большая часть электричек, я думаю, нужна, но есть 
маршруты, по которым уже время показало, что их мож-
но заменить на иные виды транспорта, таких меньшая 
часть. Массовых сокращений электричек, конечно же, не 
будет, — заверил вице-премьер Аркадий Дворкович после 
совещания. 

С регионами будет проведена дополнительные рабо-
ты по оптимизации местных региональных перевозок. 
Для этого предполагается сократить затраты в самой си-
стеме «РЖД», ввести четкие налоговые правила на бли-
жайшую перспективу, установить покрытие большей ча-
сти инфраструктурных затрат за счет дотаций из феде-
рального бюджета и ввести четкие обязательства регио-
нальных бюджетов. В частности, одним из постановле-
ний на уровень 1 процента от инфраструктурных затрат 
возвращены расходы регионов на обеспечение приго-
родного железнодорожного сообщения. Ранее эта планка 
была установлена на 25 процентах.

По словам вице-премьера, эти решения потребуют 
дополнительно предоставить регионам 8,8 миллиарда 
рублей из федерального бюджета. «Эти средства будут 
выделены из Антикризисного фонда в ближайшее вре-
мя», — сообщил Дворкович.

Оптимизацию сейчас обсуждают едва ли не по ка-
ждой статье расходов бюджета. Сокращение зарплат 
членов правительства и аппарата, подчеркнул вице-пре-
мьер, — прерогатива главы кабинета. «Что мы точно об-
суждаем — это сокращение избыточных затрат на переле-
ты, проживание в гостиницах, ВИП-залы и иные подоб-
ные вещи», — добавил он.

Зампред правительства также прокомментировал 
возможность отмены продовольственного эмбарго, вве-
денного Россией в ответ на западные санкции. «Действи-
тельно есть запросы из некоторых стран по отдельным 
послаблениям, и есть запросы от компаний, которые ра-
ботают в России и занимаются переработкой сырья, где 
нет наших заменителей», — подтвердил Дворкович. В ка-
честве примера он привел детское питание из органиче-
ского сырья.

— Мы серьезно рассматриваем такие вещи, но они то-
чечные, не массовые, — заявил он. — Я пока не могу ска-
зать, какое будет решение.

ВИЗИТ   Москва 
и Минск 
подготовили
план 
развития 
экономики

ДВОЙНЫЕ
МЕРЫ

Кира Латухина

СЕГОДНЯ президенты России 
и Белоруссии проведут в Кремле 
заседание Высшего Госсовета 
Союзного государства, где речь 
пойдет о том, как вместе преодо-
леть негативные тенденции в 
экономике. Перед этим лидеры 
побеседуют по традиции тет-а-
тет, в том числе по Украине. Так-
же планируется награждение бе-
лорусского президента орденом 
Александра Невского.

В прошлом году Владимир 
Путин и Александр Лукашенко 
встречались 11 раз и 20 раз раз-
говаривали по телефону. Им 
всегда есть что обсудить. На за-
седании Высшего Госсовета глав-
ное внимание будет уделено сов-
местной работе по преодолению 
негативных тенденций в эконо-
миках двух стран. Планируется 
утвердить программный доку-
мент, касающийся приоритет-
ных направлений и первоочеред-
ных задач развития Союзного 
государства на среднесрочную 
перспективу. Кроме того, разра-
ботан план мероприятий по 
углублению торгово-экономиче-
ского сотрудничества. «Это по 
сути совместный антикризи-
сный план», — пояснил журнали-
стам помощник президента РФ 
Юрий Ушаков.

На повестке — 11 вопросов, 
в том числе бюджет, программа 
согласованных действий в обла-
сти внешней политики и другие. 
Бюджет на 2015 год будет одо-
брен в объеме 4 млрд 872 млн ру-

блей. Взнос России — 65 процен-
тов. Также запланировано под-
писание четырех документов в 
миграционной и социальной 
сферах. Будут утверждены но-
вые руководители пограничного 
комитета.

На этой же неделе, 5 марта, 
Путин проведет переговоры с 
главой Совмина Италии Маттео 
Ренци. Беседа пройдет сначала в 
узком составе, а затем с участи-
ем представителей делегаций в 
формате рабочего ланча. Затем 
лидеры выступят с заявлениями 
для прессы. «Итальянская сторо-
на просила обойтись без вопро-
сов со стороны журналистов», — 
сказал Ушаков. В рамках визита 
Ренци побеседует и с премьер-
министром Дмитрием Медведе-
вым.

«Это первый визит молодого 
итальянского лидера в качестве 
главы правительства в Москву», 
— напомнил Ушаков. Путин с ним 
уже встречался на полях самми-
тов в Милане и Брисбене. Лиде-
ры обменяются мнениями по 
ряду международных вопросов, 
в том числе обсудят положение 
дел в Сирии и Ливии, распро-
странение террористической де-
ятельности «Исламского госу-
дарства», ситуацию на Украине 
и соблюдение минских догово-
ренностей. «Позиция Ренци по 
украинскому сюжету имеет свои 
нюансы, и с учетом этих нюан-
сов, как нам представляется, со-
стоится весьма обстоятельный и 
полезный разговор», — считает 
помощник российского прези-
дента. На повестке также торго-
во-экономическое и инвестици-
онное сотрудничество и взаимо-
действие в сфере культуры.

«Италия традиционно один 
из важнейших, наиболее близ-
ких и надежных партнеров Рос-
сии в Европе», — отметил Уша-
ков. Во внешней торговле РФ она 
занимает четвертое место. 
К тому же Италия — второй после 
ФРГ покупатель российского 
газа в Европе. 

Бюджет Союзного 
государства 
составит 4 млрд 
872 млн рублей

До конца 2017 года 
необходимо 
построить не менее 
25 миллионов 
квадратных 
метров жилья 
экономкласса

КСТАТИ
На церемонии прощания с поли-
тиком Борисом Немцовым от 
администрации президента бу-
дет присутствовать полномоч-
ный представитель президента в 
Госдуме Гарри Минх. Об этом 
«Интерфаксу» сообщил пресс-се-
кретарь главы государства 
Дмитрий Песков.
Песков также заявил, что Россия 
не будет менять свою позицию из-
за санкций. «Попытки оказать 
давление на Путина или поме-
нять позицию под гнетом явля-
ются абсолютно бесперспектив-
ными», — сказал он РИА Новости.

Сокращение 
электричек в бли-
жайшее время 
коснется лишь 
10—20 маршрутов
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Долгая дорога к газу

По мнению президента 
Российского газового 
союза Сергея Чижова, 

обсуждение летнего газового па-
кета будет, скорее, «принципи-
альным», а не конкретным. «Ду-
маю, будет объявлено, что цена 
газа после марта станет другой, 
потому что цена на нефть упала. 
А вопрос с ней в той части, кото-
рая устраивает Украину, будет 
вряд ли для Киева решен положи-
тельно до Стокгольмского суда», 
— предположил он. 

В то же время директор Фонда 
энергетического развития Сер-
гей Пикин полагает, что «летний 
пакет  продекларируют,  но 
основная тема будет касаться 
учета поставок на юго-восток Ук-
раины и учета поставок на Укра-
ину в целом». По его мнению, Ев-
росоюзу сейчас опасаться нече-
го. «Ситуация по поставкам 
вполне рабочая. Все касается 
только вопроса учета объемов и 
регулярных платежей. И это все 
вполне решаемо», — поделился 
он. В то же время Украина дума-
ет, что способна отказаться от 
летних поставок, но тут все зави-
сит от Словакии и от наличия у 
Киева финансов, предполагает 
эксперт. «А вот цена на газ для 
Украины может упасть, так как 
цена на нефть снизилась. 260 
долларов плюс-минус 10 долла-
ров, думаю, что она будет имен-
но такой», — резюмировал Сер-
гей Пикин. 

Глава минэнерго Александр 
Новак, комментируя приглаше-
ние России в Брюссель, проин-
формировал, что стороны обсу-

дят «выполнение трехсторон-
них договоренностей октябрь-
ских, соглашения, которое было 
подписано. В первую очередь, 
мы будем говорить о ситуации с 

текущими поставками газа на 
Украину и транзита европей-
ским потребителям». И доба-
вил, что одной из тем обсужде-
ния также станет поставка газа в 

Донбасс. Официальный пред-
ставитель ЕК Анна-Кайса Итко-
нен сообщила, что «целью этого 
трехстороннего совещания при 
посредничестве Европейского 
союза является обсуждение без-
опасности энергетического 
снабжения».

При этом Еврокомиссия вы-
ступила «за раздельное обсужде-
ние вопросов о снабжении газом 
Донбасса и газовых поставках на 
остальную территорию Украины. 
Главным приоритетом должно 
стать соблюдение обязательств 
Россией и Украиной по постав-
кам и транзиту газа в Европу», — 
сказал зампред Еврокомиссии по 

Энергетическому союзу Марош 
Шефчович.

По состоянию на 10:00 мск 2 
марта у Украины осталось 68,4 
миллиона кубометров газа. Этого 
объема ее населению и предприя-
тиям хватит лишь до конца теку-
щей недели, заявил вчера Алек-
сандр Новак. Схема сработает, 
если Киев будет выбирать по 10 
миллионов кубометров в сутки. 

Александр Новак: Помимо разгово-
ра о летних поставках газа, будут 
подведены итоги зимнего сезона.

Акцент

 Основной темой переговоров 
в Брюсселе станут текущие 
поставки газа на Украину 
и европейский транзит

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

ВВП
НЕДАВНО опубликованы предварительные данные Рос-
стата за 2014 год.

Ожидания роста ВВП России в течение 2014 года 
сильно менялись, а итоговая цифра Росстата — рост ВВП 
в 2014-м составил 0,6% — находится где-то посредине 
шкалы прогнозов. Динамика такая. В 2011-м рост ВВП — 
4,3%, в 2012-м — 3,4%, в 2013-м — 1,3%, в 2014-м — 0,6%. 
Затухающая кривая. Этому соответствуют и прогнозы 
на 2015-й — все ждут падения ВВП, но оценки очень раз-
ные. Из этих цифр ясно видно — подгнило что-то в нашей 
экономике СИСТЕМНО. При высоких ценах на нефть, 
без всяких санкций и великих потрясений кривая вверх 
не тянула, задыхалась, падала. Все согласны, даже спо-
ров нет — имеющаяся модель ИСЧЕРПАНА. Низкие не-
фтяные цены и санкции «падающего подтолкнули», но 
падение-то началось без них!

Любопытно сравнить эту картину с другими страна-
ми. Рост мирового ВВП в 2014-м — 3,3%. Достигнуто это 

в основном за счет 
бедных и быстрора-
стущих стран Афри-
ки и Азии, где темпы 
значительно выше 
(как и ребенок рас-
тет быстрей взро-
слого). А вот разви-
тые страны. 

США. В 2011-м 
рост 1,6%, в 2012-м 

— 2,3%, в 2013-м — 2,2%, в 2014-м — 2,4%. (Кстати, эти 
2,4% — 400 млрд долл., примерно 16% нашего ВВП.)

Но бог с ней, с Америкой, хоть мы и жить не можем 
без сравнений с ней. Куда ближе к нам экономики «на-
ших партнеров» по ЕС. Германия — рост 1,6%. Англия — 
2,6%, Франция — 0,4%. А вот в Италии вообще спад — па-
дение ВВП 0,2 %. Но при этом важно, что тенденция там 
противоположная нашей: в странах ЕС был провал в 
2012—2013 годах, а с 2014-го везде начали вылезать из 
ямы (даже в Италии, где в 2013-м был спад 1,9%!).

Стабильно высокие темпы показывает Китай, но у 
них четкая тенденция к замедлению, к остужению эко-
номики. В 2014-м ВВП Китая вырос на 7,4 % — это самый 
низкий показатель аж с 1991 года! Вообще с 1991 года 
ВВП КНР вырос, страшно сказать, в 23 раза (для сравне-
ния: ВВП России вырос за те же годы в 3 раза)… Понят-
но, что дальше «это наводящее ужас движение» Дракона 
в подобном темпе продолжаться просто физически не 
может. И проблема руководства КНР — добиться, чтоб 
снижение стало плавным, не превратилось в обвал и, 
главное, сопровождалось бы переходом на новый техно-
логический уклад. 

Но вернемся к нашим делам. Отставание роста ВВП 
по сравнению, скажем, со странами ЕС опасно, разуме-
ется, не в плане престижа. Сегодня РФ занимает 6-е ме-
сто в мире по объему ВВП (и 9-е по населению). За нами 
плотной кучкой идут незначительно отстающие от Рос-
сии — Бразилия, Англия, Франция. Ну, допустим, съедем 
в 2015-м на 9-е место в мире по объему ВВП — в чем «тра-
гедия»? Это ведь всего лишь призовые места в какой-то 
непрерывной «экономической Олимпиаде» … Больше 
того. Часто падение бывает благотворным. «Кризис раз-
вития» дает энергию для быстрого роста. Вечно падать и 
вечно расти нельзя — все идет по синусоиде. В падении 
запрограммирован подъем, в подъеме — спад. Так что тут 
важны не столько сиюминутные цифры, сколько их ин-
терпретация. Но интерпретации для России не слишком 
благоприятны. Обвал 1992—1996 годов был понятен, не-
избежен — нужно было время для смены экономической 
Системы. Соответственно, была надежда, что «все не 
зря», отступление оправдано, а когда наконец заработа-
ет в полную силу рынок, развернется частная инициати-
ва — экономика взлетит.

И действительно, после 1996-го начался сперва до-
вольно робкий подъем, потом «азиатский кризис», крах-
1998 и, наконец, давно обещанное быстрое развитие 
(«восстановительный рост»). Тогда в 2000 году ВВП скак-
нул на 10% — неслыханно со времен восстановления на-
родного хозяйства в 1950-е годы! В 2000 году мы даже 
КНР по росту переплюнули! И тут как нарочно «поперла 
нефть» — в 2003—2007 годах рост был в среднем около 7% 
в год, ни разу ниже 6%! Россия устойчиво обгоняла по 
темпам США и страны ЕС. Тут-то мы и «поднялись с ко-
лен» прямо на трубу, заговорили и о «сырьевой державе», 
и о том, чтоб догнать по ВВП на душу населения страны 
ЕС... 

А вот после мирового обвала-2008 (ВВП России тогда 
рухнул почти на 8%) нового мощного подъема ВВП у нас 
так и нет. В первый год рост больше чем на 4%, а потом — 
затухание. Уровень потребления еще по инерции рос 
(кредиты), но, в общем, мягкий грунт восстановитель-
ного роста прошел, а 
модель «петрономи-
ка + потребитель-
ский спрос + деше-
вые западные креди-
ты» себя изжила. Не-
фтезолотая рыбка 
куда-то уплыла. А 
вот новых драйве-
ров нет. Замаячило 
разбитое корыто…

Россия находится 
в «трудной середи-
не». По уровню ВВП 
на душу населения 
мы на 78-м месте в мире. Выше нас развитые страны 
(в среднем там ВВП на душу населения вдвое выше, чем 
в РФ), ниже нас — все страны с населением свыше 100 
млн, кроме США и Японии.

Так вот развитые страны растут, в общем, достаточно 
медленно — вышли на плато устойчивого развития. Их 
«фишка» — наукоемкие производства, товары делюкс, 
сервис. Страны «ниже нас» растут неровно, но, в общем, 
довольно быстро — у них этап индустриализации, массо-
вое производство (образец — тот же Китай).

А у России «особый путь». По социально-возрастной 
структуре — развитая страна («старое» и образованное 
население). Но по уровню ВВП на душу населения, по со-
стоянию технологий — ближе к развивающимся. В нишу 
развитых не попадаем — наукоемкая экономика и миро-
вой финансовый сервис «не наш путь». Но индустриали-
зацию за счет дешевой рабсилы давно проехали…

Итого — ни «мировой город» (золотой миллиард), ни 
«мировая деревня». И затухающие темпы развития… 
Понятно, ЧЕМ это грозит в глобальном мире — утечкой 
мозгов и денег и застоем для страны! Вот где ловушка — 
самовоспроизводство кризиса. По традиции XIX века — 
1941 — все боимся военных угроз. А ведь сугубо мирные 
вызовы куда реальнее.

Все согласны, даже 
споров нет — имею-
щаяся модель 
ИСЧЕРПАНА

Россия находится 
в «трудной середи-
не». По уровню ВВП 
на душу населения 
мы на 78-м месте 
в мире

Все новости по теме 
и видео — на сайте 
www.rg.ru/sujet/2298
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Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Глава государства побеседовал с министром энер-

гетики о ситуации в отрасли. «В целом прохожде-

ние осенне-зимнего периода идет в штатном ре-

жиме», — сообщил Александр Новак. «Мы за по-

следние три года на 10 процентов, по сути дела, об-

новили основные фонды», — отчитался он. Нужно 

выводить старые мощности, ведь некоторое обо-

рудование начало работу еще до войны.

Президент предостерег, чтобы не получилось, что 

одни мощности выводятся, а взамен ничего нет. 

«Там у нас и новые узлы появляются, они есть, тем 

не менее, чтобы неожиданностей никаких для по-

требителей не возникло», — пояснил он.

«Мы планируем также совершенствовать работу 

рынка, как оптового, так и розничного», — заметил 

Новак. На оптовом уже сократилась задолжен-

ность в результате введения механизма финансо-

вых гарантий. «Сейчас работаем в направлении 

розницы», — рассказал он.

Аварийность в сетевом комплексе по сравнению с 

прошлым годом снизилась на 14 процентов, рас-

сказал министр. «Однако мы наблюдаем сейчас 

увеличение аварийности в генерирующем ком-

плексе на 7 процентов. В основном это связано с 

человеческим фактором», — добавил он.

Глава минэнерго также отметил, что его ведомст-

во фактически не обладает полномочиями по уста-

новлению порядка несения ответственности за 

неподготовку к осенне-зимнему периоду пред-

приятиями энергетики. «Мы сейчас вносим изме-

нение в законодательство», — добавил он. Также 

отсутствует правило технологического функцио-

нирования электроэнергетики. Документ разра-

ботан, его обсуждают участники рынка, правда не 

все согласны. Но принять его нужно в этом году. 

Также минэнерго обещает создать нормативную 

базу для вывода из эксплуатации неэффективного 

оборудования.

Речь шла и об итогах работы ТЭК. Хотя вторая по-

ловина года была достаточно сложной с точки 

зрения обеспечения финансовыми ресурсами, 

все задачи выполнены. Добыто 526,7 млн тонн не-

фти — на 3,3 млн тонн больше прежнего. Объем 

инвестиций в нефтедобычу — 980 млрд рублей. 

Прирост — порядка 10 процентов. Из-за рыноч-

ной волатильности по газу объем добычи был 

ниже на 24 млрд кубометров — 642 млрд. Экспорт 

составил 186 млрд, опять же меньше, чем в 2013 

году.

Работает и газовая биржа. Участники — «Газпром», 

«Газпром нефть» и независимые компании «НОВА-

ТЭК», «ЛУКОЙЛ». Покупатели — в основном тепло-

электростанции. К сожалению, пока объемы не-

большие, было продано всего 800 млн кубоме-

тров.

«Надо смотреть, чтобы биржа функционировала 

так, как должны функционировать биржи, чтобы 

там было больше независимых компаний, чтобы 

правила биржевой торговли соблюдались. Это 

чрезвычайно важная вещь, иначе это может прев-

ратиться просто в фикцию. И тогда это не нуж-

но», — указал президент.

Угольная отрасль также развивалась: 60 млрд ин-

вестиций, несколько новых проектов в Кузбассе. 

Добыто 356 млн тонн угля. Но важно не только по-

ставлять сырье, а перерабатывать его, и работа в 

этом направлении идет.

Подготовила Кира Латухина

ВЛАДИМИР ПУТИН ОЦЕНИЛ СИТУАЦИЮ В ЭНЕРГЕТИКЕ 

ПРАВО

Под закон 
о банкротстве 
могут попасть 
до миллиона 
человек

УДАРЯТ 
ПО КАРМАНУ

Владислав Куликов

ВЧЕРА директор Федеральной 
службы судебных приставов Ар-
тур Парфенчиков рассказал, что, 
по его оценке, под закон о лич-
ном банкротстве могут попасть 
до миллиона человек. Правда, 
большинство из них вряд ли вос-
пользуется подобным предложе-
нием: слишком велики побоч-
ные эффекты.

Напомним, что летом вступа-
ет в силу закон о банкротстве 
физических лиц, и гражданин, 
погрязший в долгах, сможет вос-
пользоваться данной процеду-
рой.

«Мне кажется, это абсолютно 
открытая, цивилизованная про-
цедура. Но только болезненная, 
в ней есть определенные нега-
тивные последствия, — сказал 
Артур Парфенчиков. — Не ду-
маю, что все захотят ею восполь-
зоваться».

Напомним, что закон дает 
гражданину право самому обра-
титься в суд с заявлением о сво-
ем банкротстве. Точно такое же 
заявление вправе будет подать 
и кредитор. Человек может быть 
признан банкротом, если его 
долг составляет не менее 500 ты-
сяч рублей, а он сам не платил 

уже более 3 месяцев. Если ситуа-
ция небезнадежна, у должника 
будет шанс договориться с кре-
диторами по-хорошему: ему мо-
гут предоставить рассрочку 
до 3 лет для выплаты долга, но 
при условии, что у человека есть 
стабильный источник дохода.

Если же расплатиться не по-
лучится, гражданина официаль-
но объявят банкротом, а специ-
альные управляющие оценят, 
что из его имущества можно 
продать. Из списка исключат 
имущество, на которое не может 
быть обращено взыскание в со-
ответствии с гражданским про-
цессуальным законодательст-
вом, то есть то, без чего семье не 
выжить. В первую очередь жи-
лье. Все остальное уйдет с молот-
ка. Процедура тяжелая с мораль-
ной точки зрения и длительная. 
Если есть хоть малейшая воз-
можность расплатиться и избе-
жать банкротства, это надо сде-
лать.

В целом за год судебные при-
ставы взыскали с должников 
430,3 миллиарда рублей, что 
на 39,7 миллиарда больше, чем 
в 2013 году.

Важный момент: службой су-
дебных приставов разработана 
и внедрена возможность оплаты 
долга через электронные пла-
тежные системы. С их помощью 
совершено более 310 тысяч пла-
тежей на сумму свыше 657 мил-
лионов рублей. А узнать о своем 
долге можно с помощью банка 
данных исполнительных произ-
водств на официальном сайте 
ФССП России. По данным ведом-
ства, в прошлом году было за-
фиксировано 44 миллиона прос-
мотров официальной базы дан-
ных. У многих граждан входит в 
привычку регулярно проверять 
себя на долги.

Кстати, сейчас в экспертной 
среде активно обсуждается во-
прос об ограничении должников 
в получении каких-то государст-
венных услуг - совершении юри-
дически значимых действий. В 
Госдуме создана рабочая группа 
для подготовки  соответствую-
щих предложений. Но какие 
именно услуги попадут в этот 
список, дискуссионный вопрос. 
По словам экспертов, речь мо-
жет идти о регистрации каких-то 
сделок, выдачи справок и т.д. Ка-
кими будут конкретные предло-
жения рабочей группы, пока ска-
зать трудно. Подождем, увидим. 
Но, по словам директора ФССП, 
такое правило не должно рас-
пространяться на некоторые со-
циальные вещи, например, на 
получение услуг в поликлинике, 
регистрации детей и т.д.

За год судебные 
приставы взыскали 
с должников — гра-
ждан и организа-
ций — 430,3 милли-
арда рублей. В том 
числе в пользу 
детей по алиментам 
взыскано 16,3 мил-
лиарда рублей

ПРЕЦЕДЕНТ За снос доходных 
домов Михайлова застройщику 
грозит штраф 

Он же памятник? 

Александр Мелешенко 

В СТОЛИЦЕ разгорается оче-
редной скандал, связанный со 
сносом старинных зданий в са-
мом центре города. Речь идет о 
комплексе доходных домов Ми-
хайлова. 

Однако на этот раз никто даже 
четко не может сказать, есть ли 
реальные причины для возмуще-
ния градозащитников — у за-
стройщика на руках имеются все 
разрешающие документы. Прав-
да, их легитимность ставят под 
сомнение недавно вступившие в 
действие изменения в закон «Об 
объектах культурного наследия».

О том, что причиной всему 
стала правовая коллизия, корре-
спонденту «РГ» рассказали в де-
партаменте культурного насле-
дия, инспекторы которого возбу-
дили административное дело про-
тив строительной компании, сно-
сящей здания на Большой Дмит-
ровке. Право на это она получила 
еще осенью прошлого года, когда 
эксперты сделали вывод о том, 
что готовящиеся к сносу строения 
архитектурной ценности не пред-
ставляют. Они относятся к ком-
плексу доходных домов Михайло-
ва, но расположены так, что с ули-
цы их не то что не видно, но даже 
пройти к ним непросто. Речь же о 

сносе главного дома, выходящего 
фасадом на Большую Дмитровку, 
не идет. Однако в конце января за-
кон изменился — теперь заявить о 
ценности того или иного здания 
может любой желающий, и власти 
обязаны каждое заявление прове-
рить. 

В Мосгорнаследие такое обра-
щение по поводу сносимых по-
строек доходных домов поступи-
ло, и ведомство в соответствии с 
законом предписало застройщи-
ку приостановить работы, а в фе-
деральное министерство культу-
ры отправило запрос с просьбой 
разъяснить и конкретизировать 
нормы законодательства. Ситуа-
ция, что называется, подвисла — 
разрешение на снос у застройщи-
ка есть, но приступить непосред-
ственно к сносу он не может. 
Строители поначалу требованию 
остановить работы на спорных 
объектах вняли, но вскоре его на-
рушили и снова взялись ломать 
старые дома. 

Инспекторы на прошлой неде-
ле вместе с полицейскими при-
шли на стройплощадку, остано-
вили работы и возбудили дело 
уже по поводу нарушения пред-
писания. Штраф застройщику 
грозит в сумме от 200 тысяч ру-
блей до 5 миллионов. Его величи-
ну установит суд. 

ОПРОС Жители столицы разлюбили маршрутки

На автобусе удобнее
Светлана Батова

М
осквичам больше не нра-
вятся маршрутки и они со 
все возрастающим  ува-

жением относятся к городскому 
наземному транспорту. К такому 
выводу пришли социологи иссле-
довательского центра Ромир, 
опросившие тысячу пассажиров.

Просто возможность ехать, ко-
торую частные перевозчики обес-
печили пассажирам после начала 
девяностых годов, когда муници-
пальный транспорт переживал не 
самые лучшие времена, похоже, 
больше не устраивает жителей 
столицы. Теперь им хочется ехать 
безопасно и с удобствами. Недо-
вольство пассажиров вызывают 
тарифы и отсутствие льгот, недо-
статок информации о маршруте, 
отсутствие указателей на оста-
новках. Хорошо хоть, в последние 
годы водителей маршруток почти 
научили не останавливаться по-
среди дороги. 

Только 40 процентов пассажи-
ров удовлетворяют комфорт и 
безопасность этого вида тран-
спорта, примерно столько же 
удовлетворены внешним и вну-
тренним видом микроавтобусов. 
37 процентов довольны знания-
ми водителей правил дорожного 
движения, русского языка и веж-
ливостью.

Но 79процентов опрошенных 
не уверены в безопасности поезд-

ки на маршрутке. 61процент счи-
тают, что частники в принципе не 
приспособлены к перевозке 
льготников и маломобильных 
групп граждан. И правда, мало в 
какую маршрутку можно без по-
сторонней помощи зайти маме с 
коляской, на говоря уже о челове-
ке с ограниченными возможно-
стями на костылях или на инва-
лидной коляске.

Когда же социологи попросили 
респондентов сравнить маршрут-
ки с городским общественным 
транспортом, выяснилось что 86 
процентов считают автобусы 
«Мосгортранса» безопаснее част-
ников, больше нравятся им и во-
дители, и регулярность движения, 
и стоимость поездки. А две трети 
москвичей вообще готовы отка-
заться от поездки на маршрутке, 
если городской транспорт будет 
ходить так же часто, как автолай-
ны частных перевозчиков. Сегод-

ня, несмотря на то, что пассажи-
ры считают большие автобусы 
безопаснее и удобнее, все равно 
многие выбирают скорость и ча-
сто  садятся к частникам.

При этом большинство — 
80процентов — выступают за вве-
дение единых тарифов и способов 
оплаты, а 70процентов поддержи-
вают реформу наземного тран-
спорта, которая сейчас проходит 
в Москве.  

Напомню, первый экспери-
ментальный маршрут был разыг-
ран среди частных перевозчиков в 
2013 году. Выигравшая компания 
получила гарантированный го-
родской заказ на пять лет, а взамен 
работает по единым городским 
правилам. Очередной пакет мар-
шрутов, проходящих по северу и 
северо-западу Москвы, разыгра-
ют на конкурсе 13 марта. Тендер 
должен был состояться еще в кон-
це февраля, но его перенесли.
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Но ведь цены на това-
ры, которые в первую 
очередь нужны пенсио-

нерам — это еда, лекарства — вы-
росли намного выше показателя 
«общей» инфляции. Так что по-
ложение пенсионеров, даже по-
сле индексации, лучше не стало. 
АНТОН ДРОЗДОВ: Страховая пенсия 
привязана к двум индикаторам: 
росту зарплат и инфляции. По 
этим двум показателям индекси-
руют пенсии во всем мире. И бы-
вают периоды, когда зарплата 
растет более быстрыми темпами 
по сравнению с инфляцией, и для 
выплаты пенсий это благоприят-
ное время. Но когда экономика 
ослабляется, инфляция обгоняет 
заработную плату. Тогда страхо-
вые пенсии индексируют на уро-
вень инфляции, чтобы пенсии не 
обесценились. 

А вот социальные пенсии, ко-
торые не зависят от роста зар-
платы, и являются нестраховы-
ми, у нас привязаны именно к 
уровню прожиточного миниму-
ма, то есть к росту цен на товары, 
о которых вы говорите. По пред-
варительным расчетам, с 1 апре-
ля социальные пенсии проиндек-
сируют на 10,3 %. 

В последнее время снова гово-
рят о возможности не платить 
пенсии работающим пенсионе-
рам, об увеличении стажа для 
получения пенсии за выслугу 
лет врачами и учителями. Так 
ли уж необходимо включать ог-
раничения именно сейчас, ког-
да и без того жить стало труд-
нее? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Все, что вы перечи-
слили — это отнюдь не новые и не 
антикризисные меры. В Страте-
гии долгосрочного развития пен-
сионной системы, которая утвер-
ждена правительством, все эти 
вопросы рассмотрены. Это меры, 
которые призваны обеспечить 
для пенсионной системы боль-
шую справедливость и сбаланси-
рованность. В значительной сте-
пени Стратегия уже реализова-
на — введен новый порядок фор-
мирования пенсионных прав и 
расчета страховой пенсии, но ряд 
решений был перенесен на более 
поздний срок. 

Возьмем пенсионное обеспе-
чение учителей и врачей. Не се-
крет, что в советское время до-
срочные пенсии для некоторых 
профессий были некой заменой 
увеличения зарплаты, рост кото-
рой в тех экономических услови-
ях не был возможен. Так что, по 
сути, введя пенсии по выслуге 
лет, государство давало дополни-
тельный стимул для тех, кто шел 
работать в здравоохранение и об-
разование. 

В условиях рыночной эконо-
мики и страховой пенсионной 
системы такие меры уже не ра-
ботают и несправедливы: ведь за 
досрочные пенсии одних групп 
работников платят все осталь-
ные. Кроме того, в соответствии 
с президентскими указами про-
должается повышение зарплаты 
всех бюджетников. Получается, 
что и досрочные пенсии остают-
ся, и зарплата растет. По мере 
роста доходов дополнительный 
стимул в виде досрочной пенсии 
будет уже не нужен. К тому же 
резкого повышения стажа не бу-
дет. Минтруд предлагает плав-
ное, постепенное движение: пер-
вые четыре года необходимый 
стаж будет увеличиваться по 3 
месяца в год, потом по 6, а в ито-
ге страховые пенсии за выслугу 
лет медработникам и учителям 
будут назначаться в общеуста-
новленном пенсионном возра-
сте, но будет это только через 
25—30 лет. Но, подчеркну, это — 
предложения, которые еще бу-
дут обсуждаться и просчиты-
ваться. 

А работающие пенсионеры? Где 
тут справедливость: ограничить 
в выплатах тех, кто работает и 
зарабатывает больше осталь-
ных? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Это тоже мера из 
Стратегии. По работающим пен-
сионерам логика была следую-
щая. Страховая пенсия — это 
часть утраченного заработка, 
когда человек по возрасту и со-
стоянию здоровья уже не может 
трудиться. В этом суть пенсион-
ного страхования. Если человек 
работает, то заработок он не 
утрачивает. 

Да, в советское время пенсии, 
продолжая трудиться, могли по-
лучать только рабочие. А ИТР 
выбирали — или пенсия, или зар-
плата. Но у нас сейчас пенсионе-
ры работают в основном не от 
хорошей жизни, а потому, что на 
пенсию достойно не проживешь. 
АНТОН ДРОЗДОВ: Минтруд это как раз 
и учел. В нашей стране — высокая 
дифференциация зарплат, и рабо-
тающие пенсионеры в основном 
получают невысокую зарплату. 
Конечно, имея зарплату в 10 ты-
сяч рублей, еще 8—10 тысяч пен-
сии для них — существенно. Проа-
нализировав ситуацию, предпо-
ложили, что возможно ограни-
чить получение пенсии у тех, кто 
зарабатывает миллион в год — 83 
тысячи рублей в месяц. Планка 
высокая: таких работников-пен-
сионеров в стране не так много — 
порядка 220 тысяч. Они смогут 
вновь получать пенсию, когда пре-
кратят работать или не смогут по-
лучать такую высокую зарплату. 

А как вы относитесь к аналогич-
ному предложению минфина, 
который предлагает ограничить 
всех работающих пенсионеров? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Мы тут расходимся 
с минфином, который предлагает 
ограничивать выплату фиксиро-

ванной части пенсии (это 4383 
рубля минимум) тем, кто зараба-
тывает порядка 18 тыс. рублей. 
Средняя зарплата сейчас 30 тыс. 
рублей, так что в этом случае ог-
раничение коснется уже 11 из 14 
миллионов работающих пенсио-
неров. Это и те, кто получает не-
большую зарплату и невысокую 
пенсию. Социальный блок про-
тив такого подхода. 

В пенсионную формулу заложен 
бонус: если отложить выход на 
пенсию, продолжить работу без 
ее оформления, то за три года 
размер пенсии вырастет на 20%, 
а за пять — еще больше. А работа-
ющие пенсионеры смогут вос-
пользоваться этим механизмом? 
Если уж им запретят получать 
пенсию вместе с зарплатой, то 
хотя бы потом они смогут полу-
чить прибавку? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Система начисле-
ния дополнительных премиаль-
ных баллов и увеличения фикси-
рованной выплаты распростра-
няется на всех. Работающие пен-
сионеры могут добровольно при-
остановить получение пенсии, а 
после прекращения работы сно-
ва возобновить ее получение, за 
это время будут начислены до-
полнительные пенсионные бал-
лы. Минимальный срок такой 
остановки — год, и пенсия потом 
будет увеличена. Этот же прин-
цип распространится и на «высо-
кооплачиваемых» пенсионеров, 
если они оформят приостановку 
пенсионных выплат. 

А вы не считаете, что высокоо-
плачиваемые пенсионеры, чтобы 
сохранить выплаты, часть зар-
платы начнут получать «серым» 
образом? И Пенсионный фонд в 
итоге потеряет часть взносов… 
АНТОН ДРОЗДОВ: Не думаю. Большин-
ство из них работает либо в госу-
дарственном секторе, либо в 
крупных уважаемых компаниях, 
которые не могут и не заинтересо-
ваны в том, чтобы уводить зар-

плату в тень. Кроме того, как я уже 
сказал, работающим начисляют-
ся дополнительные баллы. Любое 
снижение заработка уменьшит их 
будущие пенсионные права. 

Какова ситуация с пенсионным 
возрастом? Когда принимали но-
вую пенсионную формулу, гово-
рили: в ней заложен механизм 
«мягкого» повышения возра-
ста — когда человеку выгодно 
оформить пенсию позже, и это-
го, мол, достаточно для сбалан-
сированности бюджета ПФР. Но 
сейчас снова заговорили о повы-
шении общеустановленного пен-
сионного возраста? 
АНТОН ДРОЗДОВ: В свое время у нас 
было несколько аргументов про-
тив повышения пенсионного воз-
раста. Первое — это демография, а 
именно недостаточно высокая 
продолжительность жизни, осо-
бенно у мужчин. Второе — это ме-
ханизм расчета пенсий. Формула 
была такой, что сокращения рас-
ходов Пенсионного фонда при 
увеличении возраста выхода на 
пенсию не происходило бы. Тре-
тье — низкая зарплата значитель-
ной части населения, особенно 
женщин. Четвертое — рынок труда. 

Сейчас ситуация меняется. 
Постепенно растет продолжи-
тельность жизни. Время нахо-
ждения на пенсии тоже увеличи-
лось в среднем до 21,5 года, а у 
женщин — 25,3 года. Пенсионную 
формулу мы поменяли, зарплаты 
бюджетникам увеличиваем. 

Но дискуссия продолжается, 
взвешиваются все «за» и «про-
тив». Надо ведь учесть и состоя-
ние здоровья населения, которое 
в России к 60—65 годам хуже, чем 
в той же Европе. После 60 лет мно-
гим людям дается инвалидность. 

Я только хочу сказать, чтобы 
было понятно, что эффект повы-
шения пенсионного возраста — 
это не вопрос исключительно 
экономии средств Пенсионного 
фонда, хотя это тоже важно. Эф-
фект возраста — это вопрос спра-
ведливости распределения меж-
ду поколениями страховых взно-
сов, которые платятся в пенсион-
ную систему. Если планку возра-
ста делаем слишком низкой, мы 
повышаем количество людей, по-
лучающих пенсию, и тем самым 
увеличиваем нагрузку на тех, кто 
сейчас работает и отчисляет 
страховые взносы. Если планку 
возраста делаем слишком высо-
кой, мы, наоборот, занижаем вре-
мя нахождения на пенсии, то 

есть, по сути, обделяем старшее 
поколение. 

Чтобы выбрать этот справед-
ливый рубеж между поколения-
ми, нужно тщательно просчитать 
все факторы. Именно поэтому 
сейчас, учитывая то, что уже 
прошло определенное время, мы 
с минтрудом и другими коллега-
ми из правительства возобнови-
ли изучение этого вопроса. Как 
только будем иметь все необхо-
димые данные, выстроим все ар-
гументы, — будет приниматься 
открытое решение: «созрела» си-
туация или «не созрела». 

Повышение возраста всегда чре-
вато социальными протестами. 
Как «выкручиваются» прави-
тельства других стран? 
АНТОН ДРОЗДОВ: По-разному. Но об-
ычно ищут какие-то компромис-
сные варианты. Например, в тех 
странах, где пенсионный возраст 
повышен, допустим, до 67 лет, 
оставляют право более раннего 
выхода на пенсию, но с получени-
ем пенсии не в полном размере, а 
50—70% от пенсии. Каждый чело-
век оценивает свое здоровье, воз-
можность работать и принимает 
решение. 

Может, прежде чем прорабаты-
вать непопулярные меры, стои-
ло бы позаботиться об увеличе-
нии доходов Пенсионного фон-
да? Например, добиться полной 
легализации зарплат, что обес-
печило бы полное поступление 
страховых взносов? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Ситуация с собира-
емостью страховых взносов ста-
бильная. В прошлом году мы со-
брали на 6,7% больше, чем в 2013 
году. Задолженность — на уровне 
1,2%, это достаточно низкий уро-
вень в таких экономических 
условиях. В этом году взносы по-
ступают в ожидаемых объемах, 
на 3,8% больше, чем в прошлом 
году. При этом нам минэконо-
мразвития дало прогноз, что 
фонд оплаты труда за год увели-
чится всего на 2,7%. 

Это наша постоянная и рутин-
ная работа: добиваться улучше-
ния собираемости. Мы взаимо-
действуем с судебными приста-
вами в электронном виде: чем 
быстрее мы даем им сигнал о за-
долженности, тем быстрее прои-
зойдет взыскание. На тех же 
принципах выстроена работа с 
банками по счетам должников. 

С прошлого года мы ввели 
Единую отчетность по страхо-

вым взносам и персонифициро-
ванному учету. Это экономит ре-
сурсы и время наше и страхова-
телей. Теперь видна динамика 
начисленных и уплаченных стра-
ховых взносов по каждому ра-
ботнику и по организации, пото-
му что отчетность единая по 
взносам и по людям. У нас все 
100% отчетности проходит ка-
меральную проверку. Именно во 
время камеральных проверок 
выявляется 9 из 10 нарушений. 
Поэтому нам не нужно много вы-
ездных проверок, а те, что есть — 
синхронизированы с ФСС. 

При этом 90% страхователей 
с нами взаимодействуют только 
в электронном виде. Кроме этого, 
на нашем сайте появился элек-
тронный «Кабинет плательщи-
ка». В нем можно проверить от-
четность, сверить платежи, уви-
деть задолженность, сформиро-
вать платежные документы. Это 
очень важно для индивидуаль-
ных предпринимателей, для ма-
лого бизнеса, когда люди не име-
ют возможности нанять бухгал-
тера. Сейчас этим ресурсом 
пользуется уже 50—60% платель-
щиков. 

И все-таки что делается, чтобы 
страховые взносы платили все 
и за всех? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Вы знаете эту исто-
рию — в прошлом году мы проа-
нализировали персональные 
данные, и выяснили, что при-
мерно за 20 млн человек трудо-
способного населения страхо-
вые взносы в ПФР не поступают, 
и на то видимых причин нет — не 
пенсионеры, не инвалиды, не во-
енные, не студенты, на бирже 
труда не значатся…  

И что с этой армией будете де-
лать? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Сейчас регионы 
вместе с нашими территориаль-
ными органами, и с ФОМСом 
проводят выверку, опросы, что-
бы выяснить, кто эти люди, поче-
му нет взносов. С этим нужно ра-
зобраться: это домохозяйка, или 
работающий человек, который 
свои доходы просто скрывает, 
получая «серую» зарплату. Нуж-
но выяснить причины, почему 
человек не работает. Затем по ка-
ждой массовой причине будут 
вырабатываться меры. 

Резюмирую: для нас, как ад-
министраторов страховых взно-
сов на ОПС, проведение такой 
работы в регионах крайне важно 
потому, что тесно связано с во-
просом формирования пенсион-
ных прав. Неправильно, когда 
звучат предложения эти фун-
кции разорвать и по разным ве-
домствам раскидать. Нет такой 
практики, чтобы персонифици-
рованный учет прав и админи-
стрирование страховых взносов 
находились в разных руках. 

Когда я готовилась к интервью, я 
зашла в свой «Личный кабинет». 
И, знаете, была впечатлена: по-
смотрела все мои места работы 
за все годы, посчитала размер 
будущей пенсии. Быстро и удоб-
но. Что еще дает кабинет? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Личный кабинет ну-
жен для того, чтобы человек мог 
найти ответы на свои вопросы, не 
приходя в Пенсионный фонд. 
Каждый год к нам обращается 
около 30 млн человек. Личный 
кабинет — это форма предостав-
ления гражданам в дистанцион-
ном режиме услуг фонда и ин-
формации. Но только тем гражда-
нам, которые зарегистрированы 
на сайте госуслуг или в госсисте-
ме аутентификации и идентифи-
кации. Сервис защищен, вы же 
видели — в нем весь массив ваших 
персональных данных: места ра-
боты, стаж, заработок… 

Мы уже три года не рассылаем 
«писем счастья», и, если человек 
хочет узнать актуальную инфор-
мацию о своих пенсионных пра-
вах, он увидит все данные в своем 
«личном кабинете». Все пенсион-
ные права пересчитали в пенси-
онные баллы, указали все извест-
ные нам места работы, суммиро-
вали стаж. От количества баллов 
зависит и размер пенсии, кото-
рую тоже можно примерно по-
считать. Для этого в кабинете ра-
ботает личный пенсионный каль-
кулятор. Сервис получения в лю-
бой момент актуальной инфор-
мации о пенсионных правах,  — 
это, конечно же, и тема планиро-
вания будущей пенсии. Одно 
дело смотреть на пенсионную 
формулу отвлеченно, и совсем 
другое дело — с помощью кальку-
лятора. В него заложены стаж и 
баллы на данный момент, и есть 
возможность поупражняться, 
помоделировать будущие воз-
можности, посмотреть, как будет 
меняться размер пенсии в том 
или ином случае. А дальше при-
нять решения, сколько еще рабо-
тать, с какой зарплатой работать. 

А если какие-то данные, по мне-
нию человека, в его «кабинете» 
не отражены или указаны непра-
вильно? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Источник всей ин-
формации — это отчетность рабо-
тодателей, которую они сдают в 
ПФР. Поэтому, если что-то с ва-
шими данными не так — не тяни-
те, обратитесь к работодателю, 
получите подтверждающие доку-
менты и принесите их в пенсион-
ный фонд. Дополним и исправим. 
Не стоит ждать дня выхода на 
пенсию. 

К сожалению, когда человек 
приходит к нам оформлять пен-
сию, начинают возникать все эти 

вопросы. И выясняется, что зар-
плата была не белая, или что ра-
ботодатель не сдавал отчетность. 
Поэтому гражданину важно, что-
бы он узнавал о таких проблемах 
заранее и снимал все вопросы 
уже сейчас, а не когда придет к 
нам за пенсией. 

Тем более что каких-то компа-
ний, предприятий к моменту вы-
хода работника на пенсию уже 
вообще может не быть в приро-
де. Но ведь это не все возможно-
сти «кабинета»? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Там есть простые 
услуги: обратиться в Пенсион-
ный фонд с заявлением, жалобой. 
Есть электронная очередь: запи-
саться на прием в удобное вам 
время. В этом году добавится воз-
можность подать заявление об 
изменении способа доставки 
пенсии. Об оформлении мате-
ринского капитала. 

А со следующего года можно 
будет подать заявление о назна-
чении пенсии. Еще некоторое 
время назад нам казалось, что 
это фантастика, а вот в конце 
февраля уже начали в пилотных 
регионах принимать заявления 
на назначение пенсии. Сейчас 

мы отрабатываем всю техноло-
гию: как заявление поступает к 
нам, как мы проверяем достовер-
ность данных, как происходит 
оценка пенсионных прав, и так 
далее до уведомления о назначе-
нии пенсии. При этом если у гра-
жданина будут вопросы, то он 
всегда к нам может прийти на 
личную консультацию. Особенно 
это важно, если есть льготы, на-
грады. 

Сервисы личного кабинета 
будут расширяться, мы планиру-
ем через него принимать все 
виды заявлений на получение на-
ших госуслуг: социальных вы-
плат, управления пенсионными 
накоплениями и так далее. Пен-
сионный фонд сейчас оказывает 
25 госуслуг гражданам. 

А еще у нас с прошлого года 
идет эксперимент: работодатели 
заключили с нами соглашения и 
заранее предоставляют нам в 
электронном виде документы 
для назначения пенсии на своих 
работников. Поэтому, когда та-
кие работники приходят в пенси-
онный фонд, у нас уже есть все 
документы, они проверены, и мы 
очень быстро назначаем пенсию. 
В прошлом году таким образом 
мы назначили более 180 тыс. пен-
сий. А сегодня у нас есть соглаше-
ния уже с более чем 250 тысяча-
ми, в том числе и с самыми круп-
ными. Работодатели очень охот-
но откликнулись на нашу иници-
ативу. 

У Пенсионного фонда очень мно-
го функций. Как вы справляетесь 
с таким объемом информации? 
АНТОН ДРОЗДОВ: Да, у нас огромная 
клиентская база. 70 млн человек 
работающих, 40 млн пенсионе-
ров, 17 млн получателей пособий. 
СНИЛС мы выдаем всем гражда-
нам, он стал единым идентифика-
тором гражданина при получе-
нии им государственных и муни-
ципальных услуг. Еще мы взаимо-
действуем со всеми плательщика-
ми страховых взносов. У нас пос-
тоянно появляются новые фун-
кции. А еще мы крупнейший по-
ставщик информации для других 
ведомств — мы ежегодно получа-
ем более 1,3 млрд информацион-
ных запросов от порядка 2,5 тыс. 
информационных систем орга-
нов власти, субъектов, муници-
палитетов. Понятно, что в этих 
условиях мы должны постоянно 
модернизировать информацион-
ную систему, которая создава-
лась по частям в разные годы и 
под несколько иные задачи. 

В 2012 году мы утвердили 
концепцию развития нашей ин-
формационной системы, чтобы 
сделать ее более гибкой, быстрой 
и надежной. К 2017 году мы, по 
сути, переходим к единому ин-
формационному пространству 
внутри фонда, все наши програм-
мы приводятся к единому знаме-
нателю, работают по единым 
стандартам к безопасности и к 
технике. Это даст нам эффектив-
ность и с точки зрения экономии 
ресурсов — человеческих, финан-
совых, энергетических, и с точки 
зрения гибкости, потому что за-
коны постоянно меняются, зада-
чи усложняются, информации 
становится все больше и больше. 
Новая IТ-система все новации 

учитывает. Это большой проект. 
Концепцию мы согласовывали в 
минкомсвязи, министерством 
ежегодно утверждается нам план 
информатизации, Счетная пала-
та ежегодно проверяет выполне-
ние работ. Когда мы реализуем 
нашу концепцию по модерниза-
ции IT-системы, мы, с одной сто-
роны, расширим возможности 
для граждан оперативно полу-
чать госуслуги Пенсионного 
фонда, мы повысим возможности 
для госорганов и наших партне-
ров получать информацию для 
оказания ими услуг. И, конечно 
же, мы повысим возможности 
для наших министерств и прави-
тельства в получении статисти-
ческой информации для приня-
тия стратегических решений. И 
наконец, развитие IT нужно и 
нам самим, поскольку сейчас 
идет оптимизация численности 
федеральных органов, мы смо-
жем минимизировать «ручной» 
труд. Это как раз инструмент для 
решения этих вопросов. 

Где выход на пенсию

Акцент

 Работающий пенсионер 
может приостановить получе-
ние пенсии с тем, чтобы 
увеличить ее в дальнейшем
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Антон Дроздов: Личный кабинет 
нужен для того, чтобы человек мог 
найти ответы на свои вопросы, 
не приходя в Пенсионный фонд.

—Получается, 20 из 70 миллионов трудоспособных взносы 
не платят? Почти каждый третий? 
Антон Дроздов |  Да, именно так, речь идет не о тех категориях, за 

кого страховые взносы не платятся в силу закона! Мы заинтересо-

ваны в том, чтобы эти люди легализовались, платили взносы, фор-

мировали свои пенсионные права, а не выходили, когда приходит 

возраст, на социальную пенсию. Все эти данные еще в прошлом 

году были переданы региональным органам власти. Сейчас регио-

ны этим активно занимаются. Одно дело, когда домохозяйка вос-

питывает детей и не работает, другое дело взрослый здоровый 

мужчина. «Не могу найти работу, перебиваюсь случайными зара-

ботками», — может и такое быть. Ну, а если человек — предприни-

матель, и все об этом знают? Вот его магазин, а взносы он не пла-

тит — это уже работа для региональной комиссии по легализации 

зарплаты, в том числе с участием правоохранительных органов.

МНЕНИЕ

Узнайте больше 
о пенсионной реформе: 
комментарии, документы 
www.rg.ru/plus/pensiya
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Наталья Козлова, 
Михаил Фалалеев, Иван Петров 

К
лючевой свидетель пре-
ступления и знакомая 
погибшего Бориса Не-
мцова Анна Дурицкая 
сейчас  находится в Мо-

скве и, по уверению источников 
«РГ», взята под охрану. С ней ак-
тивно работают следователи из 
СКР. 

Накануне во многих средствах 
массовой информации появилась 
информация, что гражданка Укра-
ины уехала домой, но обещала 
вернуться по первому требова-
нию Следственного комитета РФ.

Но источники «РГ» в силовых 
структурах утверждают, что пока 
это невозможно и у следствия есть 
еще вопросы к подруге погибшего 
политика. Известно, что Анна Ду-
рицкая заявила, что была в шоко-
вом состоянии и не запомнила ни 
машину преступников, ни приме-
ты убийцы. Следственный коми-
тет накануне попросил отклик-
нуться очевидцев убийства Не-
мцова и пообещал награду в 3 
миллиона рублей за информацию 
о преступлении. На вопрос, есть 
ли желающие сообщить новые 
данные, следствие не отвечает. 

Эксперты-криминалисты в 
конфиденциальной беседе с кор-
респондентами «РГ» выразили 
сомнение в высоком профессио-

нализме киллера. Например, гиль-
зы 9-миллиметрового патрона для 
пистолета Макарова, найденные 
на месте убийства, оказались из-
готовленными в разные годы раз-
ными производителями. Действи-
тельно, судя по маркировке гильз, 
четыре патрона были сделаны на 
Юрюзанском механическом заво-
де в Челябинской области в 1986 
году, два — на Тульском патронном 
заводе в 1992 году. 

Некоторые комментаторы по-
торопились назвать этот факт из-
ощренной хитростью киллера — 
мол, таким образом он запутыва-
ет следствие, не дает возможности 
отследить путь патронов от завода 
к убийце. 

Но ни один профессиональный 
стрелок, выполняющий столь от-
ветственный и, по идее, дорогой 
заказ, не рискнет воспользоваться 
«древними» боеприпасами. За три 
десятка лет с патронами могло 
произойти все, что угодно, как ми-
нимум — отсыреть порох, оки-
слиться капсюль, расшататься 
дульце гильзы, удерживающее 
пулю. А если осечка или, что еще 
хуже, — разрыв ствола? 

По мнению наших собеседни-
ков, все могло быть гораздо проза-
ичнее — убийца снаряжал магазин 
пистолета теми патронами, кото-
рые в этот момент оказались под 
рукой. Возможно, они не были 
украдены с оружейного склада, а в 
свое время кто-то из служивых сэ-
кономил на стрельбе. Делается это 
просто. На выполнение того или 
иного упражнения дается кон-
кретное количество патронов: 
скажем, поразить мишень на рас-
стоянии 25 метров пятью выстре-
лами. Но стрелок укладывается в 
три, значит, два патрона кладет 
себе в карман. Вот так постепенно 
и набирается неучтенный полный 
магазин. 

Еще один показательный 
штрих, на который наверняка 
обратит внимание следствие:

Киллер стрелял в упор, не задев 
стоящую вплотную к жертве де-
вушку. Вопрос: зачем потребова-

лось стрелять как минимум шесть 
раз? Что мешало «высокому про-
фессионалу» просто один раз вы-
стрелить в затылок? Но все пули 
оказались в спине, а еще две прош-
ли мимо. Может, не такой уж был и 
снайпер? 

Или он стрелял из «самопала» 
— переделанного под боевые па-
троны травматического или газо-
вого пистолета? В таком случае 
это уже напоминает не хитроум-
ную ликвидацию, затеянную как 
провокацию, а топорную «разбор-
ку» бандитов эпохи 90-х. 

 Опять же — где пистолет? Об-
ычно киллеры бросают использо-
ванное оружие на месте — будет 
новый заказ, будет и новое ору-
жие. А тут — выходит, пожадничал, 
оставил себе? На заметание сле-
дов все это похоже мало, у патен-
тованных убийц есть другие мето-
ды ухода от преследования. Впро-
чем, все это — лишь версии. 

Куда большее подозрение вы-
зывает тот факт, что убийцы знали 
время и место, где должны были 
проходить Немцов и его спутница. 
Для этого надо было прослуши-
вать его телефон или его спутни-
цы. А это означает, что покушав-
шиеся были осведомлены о суще-
ствовании гражданки Украины в 
жизни политика. Значит, следст-
вие должно проверить и ее связи. 

Возможно, это даст ответ на во-
прос, почему убийцы не устрани-

ли ключевого свидетеля и почему 
выбрали именно место на мосту.

Есть еще детали в этом престу-
плении, которые вызывают во-
просы. Один из них касается пред-
положительного транспорта, ко-
торым пользовались преступни-
ки. 

СМИ сообщают, а СКР не под-
тверждает, но и не опровергает ин-
формацию, что уже установлена 
машина, на которой передвига-
лись преступники. Это «ВАЗ-
21102» серебристого цвета. Уже 
известно, что транспортное сред-
ство было снято с учета несколько 
лет назад. Но грамотные киллеры 
угоняют машину накануне и ве-
шают на ней липовые номера. 

Сейчас основными считаются 
пять версий убийства Немцова.

Первой из них официальный 
представитель СК Владимир Мар-
кин назвал «убийство как прово-
кацию». Оно призвано дестабили-
зировать политическую обста-
новку в стране.

Вторая версия, по мнению СК, 
связана с экстремистским следом 
— якобы Немцову кто-то угрожал 
из-за его позиции по расстрелу ре-
дакции Charlie Hebdo в Париже.

Третья версия касается собы-
тий на Украине. Немцов был со-
ветником экс-президента Викто-
ра Ющенко и активно поддержи-
вал майдан.

Четвертая версия, которую бу-
дут проверять, — коммерческая де-
ятельность политика.

Пятая — бытовая, которая мо-
жет быть связана со спутницей 
Немцова или с другими момента-
ми его личной жизни.

Есть версия о причастности к 
убийству ультраправых. Но наци-
оналисты свою причастность к 
преступлению отрицают.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Канал РЕН ТВ 
обновляет аудиторию

В другом 
измерении

Сусанна Альперина

ЗРИТЕЛИ РЕН ТВ видят, что канал меняется на глазах. 
С середины февраля — ребрендинг. Но за новым внешним 
видом следует и обновленное содержание. Почему канал 
выбрал такую стратегию именно сейчас, эффективна ли 
она? Генеральный продюсер РЕН ТВ Владимир Утин от-
вечает на вопросы обозревателя «РГ».

Владимир Игоревич, зрители вашего канала не переста-
ют удивляться сюрпризам, которые вы им устраиваете. 
То новый зарубежный сериал весь день в эфире, то — мо-
лодежная программа, то другое оформление, причем не-
обычные оранжевые и синие цвета. Может сложиться 
впечатление, что вы экспериментируете.
ВЛАДИМИР УТИН: Все эти изменения — в рамках общей стра-
тегии канала. Да, у нас ребрендинг, который выражается 
в новом логотипе . Также у нас другой слоган «Новое из-
мерение». Мы хотим в перспективе получить более мо-
лодую, а также — женскую аудиторию. Это — наша задача, 
и ребрендинг — шаг в этом направлении. Еще один шаг — 
запуск новых продуктов. 

Что касается молодежной аудитории. У вас есть несколь-
ко проектов, направленных на то, чтобы ее привлечь. 

Первый «Москва. 
День и ночь» — моло-
дые ребята приехали 
в столицу и хотят ее 
покорить. Первый 
выпуск уже был 
в эфире. 
ВЛАДИМИР УТИН: Все 
действие происхо-
дит в незакрытом пе-
риметре, и реальные 
люди приезжают из 
разных уголков на-
шей страны. Проект 
не столько про то, 

как найти свою любовь — хотя отношения такого рода в 
любом реалити имеют место быть, сколько представляет 
собой историю покорения города. Это такая  «Москва 
слезам не верит», рассказанная современным молодеж-
ным языком. Исторически это немецкий формат «Бер-
лин. День и ночь», который был запущен в ряде стран.  

Вы показали в воскресном эфире нон-стоп новый сериал 
«Библиотекари» — все серии одного сезона. Еще у вас 
в планах сериалы «Черные паруса», «Череп и кости» 
с Джоном Малковичем, новый сезон «Игры престолов»... 
Это тоже рассчитано на молодежь?
ВЛАДИМИР УТИН: Наши киномарафоны — давняя история. 
Есть истории мужские, но мы все чаще пополняем эфир 
молодежными, из мировых коллекций. В конце прошло-
го года у нас, например, прекрасно прошли  все части 
саги «Сумерки», любимые фильмы о Гарри Поттере. 
А «Библиотекари» — сериал довольно новый, и судя по 
цифрам,  он очень понравился нашей аудитории. Мы бу-
дем продолжать. Как и «Игру престолов». Совсем скоро — 
уже в марте — будет такой сериал, как Dates — «Однажды 
на свидании» в русском переводе. Причем мы  покажем, 
как австралийскую, так и британскую версии. Австра-
лийская называется It’s a Date. 

А фантастический сериал «Граница времени», который 
выходит у вас в эфире, в прайме — тут расчет на какую 
 аудиторию?
ВЛАДИМИР УТИН: На смешанную. Потому что многие счита-
ют, что аудитория фантастики — мужская. Поскольку это 
«вертикальный» сериал (показывается с понедельника 
по четверг. — Прим. С.А.), то там в каждой из серий наши 
герои попадают в разные эпохи. Мы добились того, что-
бы это был не полицейский детектив, а авантюрно-при-
ключенческий сериал. Это — наш формат, не импортный. 

Как на канале обстоят дела с информационным и доку-
ментальным вещанием? 
ВЛАДИМИР УТИН: Программа «Добров в эфире» идет с хоро-
шими рейтингами. Авторская манера подачи новостей 
Андрея Доброва явно радует телезрителей. К примеру, 
в феврале  проект занял четвертую позицию в категории 
итоговых программ среди молодых зрителей, при том 
что информационно-аналитический жанр обычно во-
стребован более возрастной аудиторией. Новости сегод-
ня вообще везде хорошо работают, и у нас — тоже. Так, 
за январь по столичной аудитории доля выпусков про-
граммы «Новости» в 19.30 и 12.30 выросла почти на 30% 
в сравнении с декабрем 2014 года. К тому же мы поменя-
ли их оформление. Осенью планируем создание новых 
студий — с инновационными технологиями вещания. 
В частности, в начале 2015 года закуплен новый роботи-
зированный комплекс оборудования.  Что касается доку-
ментального вещания, по-прежнему востребован неотъ-
емлемый бренд нашего канала — программы Игоря Про-
копенко «Военная тайна» и «Территория заблуждений». 
Также популярны у зрителей концерты Михаила Задор-
нова, и наш «женский день» со «Званым ужином», «Се-
мейными драмами» и программой «Не ври мне». 

Проект «Москва. 
День и ночь» это ско-
рее «Москва слезам 
не верит», расска-
занная молодеж-
ным языком

Следствие Почему убийца стрелял Немцову в спину 
и использовал старые патроны? 

Проверка связей

Акцент

 Ни один стрелок, выполняю-
щий важный и дорогой заказ, 
не рискнет воспользоваться 
«древними» боеприпасами 

РЕАКЦИЯ

Не спекулировать на трагедии
Министр иностранных дел ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер приветствовал 

оперативные действия российских властей по расследованию убийства Бори-

са Немцова и призвал коллег воздержаться от спекуляций на фоне трагедии.

«Я приветствую, что Кремль еще ночью объявил о решительных усилиях по рас-

следованию убийства Бориса Немцова. Нет сомнений: виновные в этом престу-

плении должны быть как можно скорее пойманы и в ходе прозрачных правовых 

процедур привлечены к ответу», — говорится в заявлении главы немецкого 

внешнеполитического ведомства, оказавшемся в распоряжении ТАСС. — 

Смерть Бориса Немцова вызывает печаль и гнев. Как и многие люди в России, 

мы шокированы хладнокровным убийством». 

Штайнмайер заявил, что не следует спекулировать на тему гибели политика. По 

его словам, необходимо подождать с выводами и дождаться официальных ре-

зультатов расследования. «Я не думаю, что нам следует участвовать в спекуля-

циях на эту тему. Никто пока не знает, кто преступник. Мы надеемся на скорей-

шее проведение прозрачного расследования этого дела», — повторил глава 

МИД ФРГ.

Американские власти также заявили, что не обладают никакими данными о ли-

цах, причастных к убийству Бориса Немцова. Об этом сообщил госсекретарь 

США Джон Керри в интервью ABC News. «Нет, у нас ничего нет. И мы в любом 

случае не будем это комментировать», — сказал он, отвечая на вопрос  журна-

листов о том, известно ли Вашингтону что-либо о заказчиках громкого пре-

ступления.

Подготовила Екатерина Забродина

Сергей Гончаров, 
президент Международной ассоциации ветеранов 
подразделения антитеррора «Альфа»:

— Что бы сейчас ни говорили, это однозначно политическое 

убийство, заказное, дерзкое и, я бы даже сказал, показа-

тельное. Немцов убит в преддверии митинга, одним из ор-

ганизаторов которого он являлся. Это сделано около 

Кремля, то есть в зоне особой ответственности спецслужб. 

Версий по поводу этого убийства сейчас много. Думаю, не-

которые версии следствие намеренно вбрасывает, чтобы 

сбить с толку преступников, которые еще могут быть в Рос-

сии. Сейчас многие даже говорят о непрофессионализме 

убийцы. Но я хочу отметить, что наблюдение за Немцовым 

велось профессионально, работа организаторов убийства 

выполнена грамотно. 

А то, что пистолет чуть ли не был газовым и гильзы от раз-

ных патронов найдены, могло быть сделано преступника-

ми намеренно. Чтобы увести следствие по ложному следу, 

чтобы заставить всех поверить в бытовую причину убийст-

ва. 

Мне кажется, работали профессионалы. А предположе-

ние, что убийцу использовали втемную и он не знал, в кого 

стреляет, очень маловероятно. 

Андрей Гривцов, 
адвокат, бывший следователь по особо важным 
делам Следственного комитета РФ:

— Чисто интуитивно мне кажется, что это громкое преступ-

ление будет раскрыто. На расследование преступления в 

настоящее время с учетом общественного резонанса бро-

шены самые профессиональные сыщики страны, которые 

имеют опыт раскрытия подобных убийств. Исполнитель 

(или исполнители) оставили достаточное количество сле-

дов, при помощи которых они могут быть установлены. Это 

и очевидцы преступления, и автомашина, попавшая в объ-

ектив видеокамер, и гильзы, и вероятная слежка за убитым, 

и даже возможные телефонные соединения между испол-

нителем и его сообщниками на автомобиле. На практике 

такие преступления раскрываются «от исполнителя» и 

оставленных им следов. В данном случае следствию есть с 

чем работать и от чего отталкиваться при раскрытии, поэ-

тому я смотрю на возможность установления исполнителя 

с определенной долей оптимизма. Что касается заказчика 

преступления, то с его установлением может возникнуть 

гораздо больше проблем, ведь во многом это будет зави-

сеть от того, даст ли показания исполнитель или цепочка на 

нем оборвется.

Андрей Яковлев, 
экс-следователь и помощник прокурора, 
управляющий партнер юридической группы:

— Хотел бы в первую очередь заметить, что на данном этапе 

нельзя делать никаких категорических выводов. Надо по-

нимать простую вещь: самая правдоподобная версия мо-

жет разбиться вдребезги, а наименее вероятная стать 

единственно верной. Такое было, есть и будет всегда — по-

верьте моему опыту.

Конечно, в силу активной политической деятельности жер-

твы следует полагать, что версия заказного убийства долж-

на быть наиболее вероятной, но ведь именно этим могли 

воспользоваться злоумышленники, чтобы повести следст-

вие по ложному следу. Мотивы преступления могут быть 

разные — все-таки Борис Немцов был многогранной лично-

стью, имел большой круг знакомств, свою личную позицию 

по различным вопросам, занимался не только политикой. 

Нельзя в том числе исключать, что убийство было совер-

шено из провокационных соображений в качестве попыт-

ки дестабилизации.

Что касается профессионализма киллера, то лично я давно 

увлекаюсь стрельбой и охотой и могу утверждать, что про-

махнуться мимо цели с расстояния в 10 метров практиче-

ски невозможно человеку, имеющему хотя бы начальную 

подготовку. Убийца же произвел 6 выстрелов, а в цель по-

пали только 4. При этом совершенно очевидно, что дейст-

вовал преступник хладнокровно и жестоко. 

КОМПЕТЕНТНО

Следите за ходом 
расследования убийства 
Бориса Немцова на сайте: 
фото и видео с места 
трагедии, комментарии 
очевидцев и экспертов 
www.rg.ru/sujet/5422

... а вот и «мишень», к которой киллер уже заходит 
сзади...

Вот она, реконструкция следствием схемы убийства: 
киллер движется вслед за жертвой...

... убийца подошел вплотную и выстрелил практически в упор — с такого расстояния промахнуться было 
невозможно. Вот и вопрос: профессионал ли он? 

Анна Дурицкая — ключевой свидетель убийства Бориса Немцова — взята под охрану и сейчас дает показания.
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В Москве 
открылся 
новый 
интернат 
для детей-
инвалидов

ДОМА ЛУЧШЕ

Владимир Петин

НА СЕМЬ московских детских до-
мов для инвалидов приходится 
около двух тысяч воспитанни-
ков — в среднем около 300 детей 
на один дом. В восьмом, открыв-
шемся вчера в столице, ситуация 
другая — всего 21 ребенок. По это-
му признаку — количеству воспи-
танников — легче всего отличить 
государственный детский дом от 
негосударственного.

Для детей здесь больше места, 
комфортнее условия, им уделяет-
ся больше внимания. Директор 
детского дома Светлана Емелья-
нова рассказывает, что внутри го-
сударственного учреждения дру-
гие условия жизни в принципе: 
«Сейчас Гор (так зовут одного из 
воспитанников. — Прим. «РГ») 
подъехал к шкафу, сказал, что это 
его полка, что может выбрать 
футболку, которую наденет. Воз-
можность выбора — это наша 
цель, дать понять, что дети влия-
ют на мир. Так они смогут почув-
ствовать себя личностью».

Новый детский дом — первый 
негосударственный для детей с 
множественными нарушениями 
развития — проект службы помо-
щи «Милосердие». Началось все в 
детском доме-интернате № 15. 
Сестры милосердия ходили туда 
для помощи младшему медицин-
скому персоналу, а когда она ста-
ла не так остра, переключились 
на педагогическую помощь. Так 
появилась группа из 21 ребенка, 
для которых вчера и открылись 
двери нового дома.

Теперь им предстоит привык-
нуть к тому, что это в действи-
тельности их дом. Одна из воспи-
танниц свою комнату упорно на-
зывает палатой, хотя воспита-

тельница ее и поправляет: «Это 
не больница, это твой дом».

Содержание одного ребенка в 
доме составляет 120 тысяч ру-
блей в месяц — половину этой сум-
мы выделяет государство, другую 
— благотворители. Эта цифра со-
поставима с тратами госучрежде-
ний, хотя очевидно, что большее 
число детей требуют меньшее ко-
личество средств для каждого. 
«У нас ниже уровень зарплат, — 
поясняет Светлана Емельянова. — 
И она привлекает определенный 
круг людей, для которых помо-
гать этим детям — не работа, не 
список должностных инструк-
ций, а, в каком-то смысле, образ 
жизни. Я проводила много собесе-
дований, люди рассказывают 
о себе много хорошего, но отказы-
вают нам после того, как узнают 
о зарплате. И та часть, кто прихо-
дит к нам в поисках именно рабо-
ты, отсеивается сама».

Впрочем, дефицита в сотруд-
никах дом не испытывает – сейчас 
их уже 25, почти все вакансии за-
крыты. К тому же к детям ходят 
волонтеры. У 12 детей есть дру-
зья, которые навещают их. Они — 
волонтеры — важная часть детско-
го дома, поясняет директор дома. 
Потому что когда в жизни ребен-
ка появляется человек, которому 
он нужен, который приходит 
именно к нему, в этот момент 
и начинается развитие.

Новый детский дом намерен 
стать открытым в отличие от 
большинства государственных 
учреждений. Детей будут выво-
зить за его пределы — в школу, 
в контактный зоопарк. «Нет смы-
сла приглашать всех сюда, иначе 
мы превратимся в закрытую си-
стему, которой ничего не нужно, — 
говорит Светлана Емельянова. — 
Выходить в хорошие центры, за 
пределы дома — то, что нам надо».

В перспективе планируется от-
крыть кружок для родителей, по-
тому что детские дома будут исче-
зать не только когда оттуда пере-
станут забирать детей, но и когда 
их перестанут туда отдавать. Есть 
намерение сделать так, чтобы 
воспитанники дома не покидали 
его после 18 лет (из государствен-
ных детских домов дети по дости-
жении совершеннолетия просто 
переходят в психоневрологиче-
ский интернат), а оставались 
здесь. И есть надежда, что негосу-
дарственный детский дом для ин-
валидов, будет не последним.

ЦИФРА

120 
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
в месяц стоит содержание одного 
воспитанника дома.
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ПРИГОВОР Верховный суд
добавил убийце 10 лет
тюрьмы

Довесок 
перевесил срок

Владимир Федосенко

СУДЕБНАЯ коллегия по уголовным делам Верховного 
суда Российской Федерации рассмотрела дело киллера 
Руслана Бостанова и его подручного Умара Газиева.

Оба они жители Карачаево-Черкесской Республики. 
Там же совершили тяжкое преступление. В суде было 
установлено, что в мае — июне 2013 года гражданин Эб-
зеев, заказчик преступления, в отношении которого уго-
ловное дело выделено в отдельное производство, обра-
тился к Бостанову с предложением совершить убийство 
его знакомой. Он заявил, что физическое устранение Та-
мары Араповой - это единственный способ разрешить 
спор об имуществе в его пользу. Они цинично обсудили 
сделку по убийству женщины дома у заказчика, за ужи-
ном. И Эбзеев, по версии следствия, даже предложил как 
это сделать — совершить на жертву наезд автомобилем. 
Создать видимость несчастного случая со смертельным 
исходом в результа-
те аварии.

Следствие уста-
новило, что так злоу-
мышленник намере-
вался избавиться не 
только от женщины, 
которая выиграла 
судебную тяжбу, но 
и от имущественных 
притязаний, так как 
оставался единст-
венным родственни-
ком и единственным 
претендентом на 
имущество. За это он пообещал исполнителю убийства 
машину и помощь в бизнесе.

Эбзеев описал Бостанову внешность Араповой и со-
общил адрес ее места жительства. Он также предложил 
наемнику самостоятельно выбрать удобное время и ме-
сто для совершения преступления. Бостанов, в свою оче-
редь, взял себе в помощники Газиева, который на своей 
автомашине «Лада-210740» следил за женщиной.

Смертельный наезд на Арапову на этих же «Жигулях» 
среди бела дня совершил Бостанов, а хозяин автомобиля 
находился рядом. Преступник увидел, как Арапова в 11 
часов дня выходила из своего двора в сторону автобу-
сной остановки. Он воспользовался отсутствием на ули-
це посторонних людей и, оценив ситуацию, как наиболее 
удобную, принял решение убить женщину прямо здесь.

Бостанов приказал Газиеву сесть на пассажирское ме-
сто, а сам пересел за руль. Травмы, полученные женщи-
ной при ударе машиной, были несовместимы с жизнью.

Верховный суд Карачаево-Черкесии за умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшего по не-
осторожности смерть потерпевшего, приговорил Боста-
нова к четырем с половиной годам колонии, а Газиев по-
лучил два года лишения свободы. Но прокурор обжало-
вал такое мягкое наказание, и Верховный суд РФ посчи-
тал возможным прибавить срок и отправить за решетку 
Бостанова на 14 лет, а его подручного — на 9 лет.

А пистолет я вам не дам
Но есть и такие болез-
ни, которые может выя-
вить только врач, да и 

то не сразу. Например, невроти-
ческие, связанные со стрессом, и 
соматоформные расстройства, и 
расстройства личности и поведе-
ния в зрелом возрасте. То есть 
эти заболевания не всегда оче-
видны, они могут приобретаться 
человеком из-за каких-то жиз-
ненных обстоятельств и прояв-
ляются далеко не сразу. 

Скажем, бывший солдат, по-
жарный, полицейский, водитель, 
даже врач «Скорой помощи» 
вполне могут попасть в жуткую, 
стрессовую ситуацию. И у чело-
века, что называется, «сносит 
крышу». 

Но проявляется это не посто-
янно, а в какие-то моменты, не-
предсказуемо — когда он нервни-
чает, употребляет алкоголь. При-
чем он может быть вполне адек-
ватен в момент прохождения ме-
дицинского освидетельствова-
ния, и врач просто ничего не за-
метит. Более того, этот человек 
может получить стресс и после-
дующее заболевание уже после 
законного приобретения ору-
жия. И прийти, будучи уже боль-
ным, для последующего продле-
ния разрешения на ружье, кара-
бин или пистолет. И ему, скорее 
всего, это разрешение продлят. 
Практика свидетельствует, что 
врачи не особенно пристально 
всматриваются в людей, уже вла-
деющих не менее пяти лет чем-то 
стреляющим. Логика понятна: ну 
раз за это время ничего не прои-
зошло, человек вполне адеква-
тен. 

Увы, известны десятки случа-
ев, когда вполне вменяемые с 
виду люди открывали вдруг 
огонь по близким, соседям, про-
хожим, проезжающим автомоби-
лям. Причем далеко не всегда эти 
стрелки были пьяны или потре-
бляли наркотики. Придя в себя, 
они зачастую не помнят, что слу-
чилось — «вдруг что-то нашло». 

Кстати, полицейская стати-
стика аккуратно обходит эту ще-
котливую тему. Есть графа «неза-
конное применение гражданско-
го оружия», есть графа «приме-
нение в случае необходимой са-
мообороны». А есть и просто — 
«несчастный случай». Вопрос: 
если открывает огонь из собст-
венного, законно приобретенно-
го ружья внезапно спятивший че-
ловек, это «незаконное примене-
ние» или «несчастный случай»?

Аналитики МВД считают, что 
правительственное постановле-

ние прежде всего направлено на 
ужесточение медицинского 
контроля за владельцами ору-
жия. Не секрет, что приобрести 
необходимую медсправку осо-
бую сложность не представляет — 
к нашим услугам масса частных 
клиник, у которых есть лицензи-
рованное право на проведение 
профильных медосмотров. Види-
мо, новое правительственное по-
становление повлечет за собой и 
новый механизм выдачи таких 
медсправок. Не исключено и 
усложнение прохождения осмо-
тра у психиатра.

Любопытен один пункт доку-
мента — оружие не дадут людям, 
страдающим психическими рас-
стройствами и расстройствами 
поведения, связанными с употре-
блением психоактивных ве-
ществ. То есть наркоманам и ал-
коголикам. Но тут есть оговорка: 
если они в течение трех лет не 
пьют и не колются, разрешение 
на оружие им могут дать. В об-
щем, по усмотрению врача и по-
лицейского. 

Кстати, наш народ безоруж-
ным, собственно, не назовешь. 
На руках у 5 миллионов человек в 
легальном пользовании находит-
ся свыше 6,2 миллиона самых 
разных стволов. То есть на ка-

ждые 100 жителей имеется до 9 
единиц огнестрельного оружия. 
Впрочем, это не самый высокий 
показатель, ставящий Россию 
всего лишь на 68-е место в мире. 

Но это поправимо — ежегод-
ный прирост вооружения народа 
составляет пять процентов. По-
лучается, что каждый год россия-
не приобретают около 300 тысяч 
стреляющих единиц. На руках у 
населения немало и травмати-
ки — 1 360 000 пистолетов. Соци-
ологическое исследование пока-
зало, что 56 опрошенных желали 
бы приобрести более 2 единиц 
травматики, а 80 процентов вла-
дельцев уже 2 пистолетов готовы 
прикупить еще несколько ство-
лов — для коллекции, спортивной 
стрельбы.

Треть всего гражданского 
оружия зарегистрирована в Мо-
скве. На учете в столице состоят 
515 827 владельцев гражданско-
го оружия. На руках имеется 627 
920 стволов. Ежегодно москвичи 
приобретают около 40 тысяч 
стволов. Всего же на руках жите-
лей столицы на законных основа-
ниях находится 683 тысячи стре-
ляющих единиц — не каждая евро-
пейская армия может похва-
статься таким стрелковым арсе-
налом. 
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Ставки по ранее выдан-
ным кредитам юридиче-
ским лицам запретят 
повышать / стр. 6

В НОМЕРЕ

Верховный суд 
России чаще всего 
снижает срок нака-
зания, но в этом слу-
чае добавил по пол-
ной программе

Постановление Правительства Российской Федерации
от 19 февраля 2015 г. № 143 г. Москва

Об утверждении перечня заболеваний, при наличии 
которых противопоказано владение оружием, 

и о внесении изменения в Правила оборота 
гражданского и служебного оружия и патронов 
к нему на территории Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемый перечень заболеваний, при наличии которых противопоказа-

но владение оружием.
2. Пункт 24 Правил оборота гражданского и служебного оружия и патронов к нему на 

территории Российской Федерации, утвержденных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 21 июля 1998 г. № 814 «О мерах по регулированию оборота граждан-
ского и служебного оружия и патронов к нему на территории Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 32, ст. 3878; 2012, № 37, 
ст. 5002), изложить в следующей редакции:

«24. Лицензии на приобретение оружия не выдаются гражданам Российской Федера-
ции при наличии оснований, предусмотренных Федеральным законом «Об оружии».».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Перечень заболеваний, при наличии которых 
противопоказано владение оружием
Наименование заболевания Код заболевания по МКБ-10*

I. Психические расстройства и расстройства поведения
1. Хронические и затяжные психические расстройства с 
тяжелыми стойкими или часто обостряющимися болез-
ненными проявлениями:
1.1. Органические, включая симптоматические, психиче-
ские расстройства

F00 — F09

1.2. Шизофрения, шизотипические и бредовые расстрой-
ства

F20 — F29

1.3. Расстройства настроения (аффективные расстройст-
ва)

F30 — F39

1.4. Невротические, связанные со стрессом, и соматофор-
мные расстройства

F40 — F48

1.5. Расстройства личности и поведения в зрелом возрасте F60 — F69
1.6. Умственная отсталость F70 — F79
2. Психические расстройства и расстройства поведения, 
связанные с употреблением психоактивных веществ**

F10 — F16, F18, F19

II. Болезни глаза и его придаточного аппарата
3. Болезни глаза и его придаточного аппарата, сопрово-
ждающиеся снижением остроты зрения ниже 0,5 на луч-
шем глазу и ниже 0,2 на худшем глазу, или ниже 0,7 на 
одном глазу при отсутствии зрения на другом, или при 
непереносимости коррекции (очковой, контактной) при 
двух открытых глазах, а также сопровождающиеся кон-
центрическим сужением поля зрения каждого глаза до 20 
градусов и менее

Н15—21,Н25—27, Н30—35, 
Н40, Н43, Н44, Н46, Н47, 

Н49—55, Н57, Н59

* Международная статистическая классификация болезней и проблем, связанных со 
здоровьем (10-й пересмотр).

** Не являются медицинским противопоказанием при наличии стойкой ремиссии в 
течение не менее 3 лет.

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко призвала регионы искать свои пути 
борьбы с кризисом

Начать с отходов
Виталий Петров, Кострома

П
редседатель Совета Феде-
рации Валентина Матви-
енко считает, что регионы 

должны сами помогать себе 
во время кризиса, хотя прави-
тельство не станет отказываться 
от их адресной поддержки. Вчера 
спикер совершила рабочую по-
ездку в Костромскую область, где 
провела встречу с губернатором 
и депутатами местного заксобра-
ния.

Глава верхней палаты напом-
нила, что Россия находится 
в условиях беспрецедентного по-
литического давления. Не только 
снижаются цены на энергоноси-
тели, но и ограничивается доступ 
к международным финансовым 
институтам, что провоцирует 
дальнейший рост инфляции. Учи-
тывая сложную ситуацию, анти-
кризисный план федерального 
правительства предусматривает 
внушительную сумму в 2,3 трил-
лиона рублей. 

«Важно всем регионам сделать 

то, что сделало правительство Ко-
стромской области, — как можно 
скорее разработать собственные 
антикризисные планы с учетом 
своей специфики», — призвала 
Матвиенко. Со своей стороны она 
пообещала, что Совфед будет ак-
тивно работать с правительством, 
чтобы сократить неэффективные 
расходы и перенаправить освобо-
дившиеся ресурсы в субъекты. 
«Проанализируйте все ваши про-
граммы, чтобы получить от «пра-
вительственного пирога» наи-
большую выгоду», — обратилась 
глава Совфеда к костромским за-
конодателям. 

По мнению Матвиенко, Ко-
стромская область сполна обес-
печена энергией и, следователь-
но, может создавать технологич-
ные предприятия — «не такие гро-
мадины, как в советское время, 
а современные и отвечающие но-
вейшим требованиям». 

Спикер также призвала мест-
ное правительство к поддержке 
малого и среднего бизнеса, кото-
рый успешно развивается в Кост-

роме. «Ведь здесь масса возмож-
ностей двигаться вперед. Об-
ласть завалена свалками — так 
сделайте маленькие предприя-
тия по переработке отходов. 
Сформулируйте предложения по 
реализации такой идее, и Совет 
Федерации приложит все усилия, 
чтобы оказать необходимую по-
мощь», — пообещала Валентина 
Матвиенко. 

Особенно спикера беспокоит 
рост цен на продукты в области 
и регионах в целом. Она призвала 
продумать меры по защите мало-
имущих слоев населения от ин-
фляции. По мнению Матвиенко, 
не следует возвращаться к жест-
кому государственному регули-
рованию цен, которое Россия 
уже проходила. «В Костромской 
области не очень развито сель-
ское хозяйство. Надо выходить 
на регионы, которые имеют из-
быток продовольствия, заклю-
чать с ними контракты на постав-
ку продуктов. Приглашать коллег 
из Казахстана и Белоруссии с вы-
ездными ярмарками. В условиях 

кризиса спасение утопающих — 
дело рук самих утопающих. Ведь 
лучше регионов никто не знает 
их собственные возможности, 
проблемы и то, как их решать», — 
убеждена глава верхней палаты. 

Валентина Матвиенко также 
посетила некоторые значимые 
объекты  области — региональ-
ный сосудистый центр и Ко-
стромской завод автокомпонен-
тов. 

МЕЖДУ ТЕМ
Совет Федерации будет обеспечивать государственную поддержку 
в подготовке индивидуальных и групповых исков в Европейский суд по 
правам человека от граждан, пострадавших в ходе конфликта на Укра-
ине. Такое заявление сделал глава Комитета верхней палаты по между-
народным делам Константин Косачев по итогам заседания комитета. 
Сенатор не исключил подачу исков и в другие международные инстан-
ции. «В силу специфики ситуации, когда конфликт на Украине являет-
ся внутренним, наиболее перспективной юридической формой являет-
ся заявление физических лиц», — полагает сенатор. 
Косачев также сообщил, что фактологический материал по Украине 
достаточен, чтобы оперировать к международным судебным инстан-
циям, поскольку имеется целый ряд критериев, показывающий призна-
ки геноцида, преступлений против человечности и военных преступле-
ний. «Мы пришли к выводу о том, что есть очень много обстоятельств 
не политического, а юридического характера, которые требуют даль-
нейшей работы в этом направлении», — подчеркнул Косачев. Он заве-
рил, что сенаторы будут действовать с предельной осторожностью, 
чтобы не допустить непродуманных шагов.

Вот самый безопасный для окружающих способ удовлетворить свою тягу к оружию и стрельбе — посетить электронный тир.

СТРАХОВАНИЕ

Центробанк 
намерен 
поднять тариф 
на ОСАГО 
более чем на 30 
процентов

А ЖИЗНЬ 
ДОРОЖЕ

Владимир Баршев

ВЧЕРА Центробанк обнародо-
вал статистику по страхованию 
в России.

В первых рядах этого произ-
водства, или, как теперь модно 
говорить, в драйверах, страхова-
ние жизни. За прошлый год коли-
чество заключенных договоров 
выросло на 28 процентов, по 
сравнению с годом предыдущим. 
Однако стоит учесть, что годом 
ранее рост количества вновь за-
ключенных договоров по страхо-
ванию жизни перевалил за 60 
процентов. В Центробанке счи-
тают, что в 2013 году рынок со-
брал максимальное количество 
желающих застраховаться. И 
нынешний спад вполне понятен.

Впрочем, заместитель пред-
седателя Банка России Владимир 
Чистюхин еще более скептиче-
ски высказался в отношении 
этого роста. По его мнению, рост 
был достигнут за счет одной-
единственной компании. А у 
всех остальных наблюдалось па-
дение. 

В области социально значи-
мого страхования тоже наблю-
дался небольшой рост. Но столь 
незначительный, что даже гово-
рить о нем не стоит.

Скажем, в области ОСАГО 
прирост полученных премий со-
ставил не более 12 процентов. В 
абсолютных цифрах это выгля-
дит так: 135 миллиардов рублей 
в 2013 году и 155 миллиардов — 
в 2014-м.

ОСАГО вызывает особое бес-
покойство. С 1 апреля вступают 
в силу поправки, согласно кото-
рым выплаты по жизни и здоро-
вью вырастут с нынешних 160 
тысяч рублей, поделенных на 
всех пострадавших, до 500 тысяч 
рублей на каждого. Кроме того, 
выплаты будут фиксированные. 
То есть будут выплачиваться 
сразу после того, как на руки по-
лучено подтверждение, что трав-
мы получены в результате ава-
рии и установления диагноза.

Еще при принятии поправок 
в закон об ОСАГО страховщики 
утверждали, что нынешний та-
риф не потянет столь резкого по-
вышения выплат. А тут еще слу-
чился кризис, вступили в силу 
санкции европейских стран, 
рубль потерял довольно много 
позиций по сравнению с евро-
пейскими валютами. А запчасти 
у нас закупаются за валюту.

По мнению Чистюхина, при-
дется повысить тарифы более 
чем на 30 процентов. Россий-
ский союз автостраховщиков 
предложил сначала поднять их 
на 60 процентов, а потом и на 
100 процентов. Но Центробанк 
придерживается позиции, что 
услуга ОСАГО должна быть до-
ступна как экономически, так и 
физически. Если тарифы оста-
вить на прежнем уровне или под-
нять их минимально, страхов-
щики начнут уходить из убыточ-
ных регионов. Это мы уже про-
ходили. Полисы не продавали 
или продавали с условием по-
купки другого полиса по друго-
му виду страхования. Если их 
поднять на столько, на сколько 
просят страховщики, никто 
просто не будет покупать ОСА-
ГО. Необходимо найти компро-
мисс.

Также Чистюхин сообщил, 
что будут изменены территори-
альные коэффициенты по ОСА-
ГО. В каких-то регионах — сильно 
убыточных — они вырастут, а в 
каких-то — даже снизятся. Оста-
лось только дождаться, когда все 
эти новации будут приняты.

Все эти документы должны 
быть разработаны до 1 апреля.

Тарифы по ОСАГО 
вырастут более 
чем на 30 процен-
тов. Но не на 100, 
как предлагали 
страховщики

Акцент

 Оружие не дадут наркоманам 
и алкоголикам. Три года 
не пил и не кололся — можешь 
получить разрешение

ЦИФРА

300
ТЫСЯЧ
стрелкового оружия приобретают 
граждане России в год. Итого сей-
час на руках 1,3 млн пистолетов.
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ПРОЕКТ Расширят список 
болезней, с которыми 
досрочно выпустят 
из тюрьмы

Диагноз сидеть 
не позволяет

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило про-
ект постановления правительства, расширяющий спи-
сок болезней, держать с которыми людей за решеткой 
нельзя. Шансов выйти на свободу у людей со страшными 
диагнозами станет гораздо больше.

Среди болезней, входящих в список, несколько видов 
туберкулеза и онкологических заболеваний, тяжелые 
формы сахарного диабета и болезней щитовидной желе-
зы, кардиомиопатия с осложнениями и другие. Даже 
просто читать этот список тяжело для впечатлительного 
человека. А каково с такими болезнями жить, да еще 
за решеткой? 

Закон разрешает досрочно отпускать на волю челове-
ка, если у него смертельный диагноз. На практике, чтобы 
добиться освобождения по здоровью, заключенный дол-
жен сначала пройти медицинское освидетельствование. 
Если врачи подтвердят, что дело действительно очень 
плохо, материалы уйдут в суд. Как показывает практика, 
система работает, но суды далеко не всегда «выписыва-
ют» человека из 
тюрьмы. Например, 
как сообщает проку-
ратура Воронежской 
области, за год про-
куроры приняли 
участие в рассмо-
трении 18 материа-
лов, связанных с ос-
вобождением осу-
жденных от наказа-
ния в связи с бо-
лезнью, по 14 из ко-
торых осужденные 
были освобождены. 
Но, значит, в 4 случаях, а это 22 процента таких хода-
тайств, людям было отказано. 

А в Курганской области в прошлом году специальной 
медицинской комиссией было обследовано 39 осужден-
ных, претендующих на освобождение по здоровью. Вра-
чами было установлено, что 24 человека имеют тяжелые 
заболевания, входящие в утвержденный перечень. По ре-
шению суда 19 осужденных были освобождены. Любо-
пытная деталь: получается, что доля судебных отказов 
здесь практически идентична, почти 21 процент. 

По словам экспертов, на практике выявление у осу-
жденного тяжелого заболевания не влечет автоматиче-
ского освобождения от наказания. При вынесении реше-
ния суд учитывает поведение осужденного в период от-
бывания наказания, его отношение к лечению, соблюде-
ние им медицинских рекомендаций, режимных требова-
ний учреждения. Изучает суд и семейное положение осу-
жденного, есть ли кому ухаживать за ним на воле, есть ли 
вообще у него дом. 

В итоге правозащитники часто жалуются, что смер-
тельно больных людей по непонятным причинам не от-
пускают из тюрьмы. Их оппоненты, наоборот, подозре-
вают, что «тяжелые» диагнозы могут покупаться, и соот-
ветственно вопрос становится коррупционным, поэтому 
здесь нужен особый контроль. Как бы то ни было, по мне-
нию экспертов минюста, действующий порядок нужда-
ется в некоторой корректировке. «Ряд заболеваний и сте-
пень функциональных нарушений, указанных в действу-
ющем перечне, не соответствуют тяжести состояния па-
циента, — говорится в пояснительной записке к проекту. 
— Кроме того, в ряде случаев порядок и методы верифи-
кации диагноза также требуют уточнения и дополне-
ния». Поэтому предлагаемые поправки дают шанс боль-
шему числу людей.

Кстати, в прошлом году в Красноярском крае открыл-
ся первый в России хоспис для заключенных на базе кра-
евой туберкулезной больницы Федеральной службы ис-
полнения наказаний. Там обеспечивают особый уход лю-
дям со смертельными диагнозами, которых по каким-то 
причинам не выпускают на волю.

В МВД России категорически опровергли обвинения в нанесе-

нии побоев задержанным в центре Москвы в минувшее воскре-

сенье гражданам, участвовавшим в шествии памяти убитого по-

литика Бориса Немцова. Причем силовое ведомство не просто 

сделало такое заявление, а обнародовало на своих сайтах виде-

озапись пребывания этих граждан в полицейском участке.

Напомним, что среди доставленных в ОВД «Китай-город» был и де-

путат Верховной рады Украины Александр Гончаренко. По статье 

19.3 КоАП РФ за неповиновение законному требованию сотрудни-

ка полиции Гончаренко грозил штраф или до 15 суток ареста.

Представитель столичного главка полиции сообщил корреспон-

денту «РГ», что «в связи с опубликованными в СМИ жалобами гра-

ждан, задержанных за нарушение общественного порядка в вос-

кресенье в центре Москвы, по законодательству следует содер-

жать до судебного рассмотрения дел по существу в ОВД». И офи-

циально заявил, что состояние здоровья всех этих граждан не 

вызывает опасений. Также он уточнил: «Традиционно некоторые 

из них высказывали просьбы о необходимости оказания меди-

цинской помощи, и на каждое такое обращение московская по-

лиция своевременно реагировала, оперативно вызывая меди-

цинских работников». 

Ранее ряд правозащитных сайтов сообщил, что несколько чело-

век, задержанных во время акции в память об убитом  политике 

Борисе Немцове, провели ночь в отделе полиции. По их утвер-

ждению, один из задержанных, Евгений Кавелин, получил череп-

но-мозговую травму, в связи с чем в отделе внутренних дел ему 

была оказана медицинская помощь.

Однако медики скорой помощи, которые несколько раз в тече-

ние ночи приезжали в отдел полиции, в том числе по сообщению 

о черепно-мозговой травме задержанного Кавелина, не нашли 

необходимости в госпитализации ни в одном из случаев, а также 

не обнаружили подтверждений указанных травм.

Для подтверждения благополучного состояния здоровья задер-

жанных и корректного с ними обращения в пресс-службе мо-

сковской полиции заявили, что обнародуют на видеосервере 

главка видеозапись пребывания задержанных в отделе полиции 

вплоть до того момента, когда они покинут отдел для доставле-

ния в суд. Территорию ОВД Гончаренко покинул в сопровожде-

нии консула Украины в РФ Геннадия Брескаленко. Украинский 

депутат отказался давать комментарии прессе. Он сел в машину 

с посольскими номерами, где его ждали адвокаты, и уехал. Его 

защитники пожаловались в Генпрокуратуру РФ на задержание.

Позже на сайте ГУ МВД по Москве появилось сообщение, что 

московская полиция не имеет претензий к депутату Верховной 

рады Украины Александру Гончаренко, и он может беспрепятст-

венно покинуть территорию России. 

С учетом многочисленных интервью Гончаренко, в которых он 

сделал необоснованные заявления, что в отделе полиции ему 

якобы причинили телесные повреждения и отказали в медицин-

ской помощи, принято решение обнародовать видеозапись 

пребывания депутата в полицейском отделе, сообщили в пресс-

службе столичного главка МВД. «Таким образом любой желаю-

щий сможет убедиться, что украинский парламентарий цел и не-

вредим и что с ним обходились корректно, в рамках действую-

щего законодательства», — подчеркнули в ГУВД.

МВД называет абсурдными претензии Гончаренко, которые он 

высказал по поводу пребывания в московском отделе полиции. 

«Гончаренко был доставлен в воскресенье в отдел полиции для 

проведения с ним процессуальных действий Следственным ко-

митетом РФ», — сообщили ТАСС в пресс-службе столичного 

главка МВД. «Во время, когда депутат ожидал прибытия следо-

вателя, он не высказывал никаких требования или претензий, в 

том числе и официально под видеозапись», — подчеркнули в 

МВД. «Однако после окончания процессуальных действий, при-

езда консула и сообщения, что Гончаренко может покинуть от-

дел полиции, на стандартный процессуальный вопрос, имеет ли 

он претензии, депутат неожиданно предъявил совокупность аб-

сурдных жалоб, в частности о незаконном задержании и в отка-

зе в медпомощи», — рассказали в полиции.

Тем не менее в распоряжении московской полиции имеется ви-

деозапись Гончаренко в отделе полиции, которая объективно 

доказывает необоснованность высказанных им претензий. 

В полиции корреспонденту «Российской газеты» подчеркнули, 

что «в течение всего нахождения там Александр Гончаренко жа-

лоб не предъявлял, претензий не высказывал, за медицинской 

помощью не обращался, а по завершении процессуальных дей-

ствий больше не задерживался».

В Следственном комитете РФ заявляли, что Гончаренко допра-

шивался по делу о преступлениях в отношении российского 

гражданина во время трагических событий в Одессе. «Следст-

вие нам ничего не говорило, на допрос не вызывало», — заявил ад-

вокат, отметив, что в ближайшее время его подзащитный вернет-

ся на Украину. «Он готов давать показания, но только в присутст-

вии адвоката и консула. Если у следствия есть такое желание, мы 

придем и побеседуем, но нас никуда не вызвали», — утверждает 

его адвокат. Защитник также сказал, что во время задержания 

Гончаренко задавали вопросы о событиях в Одессе, но он не 

стал на них отвечать в отсутствии адвоката и консула.

Подготовил Владимир Федосенко

ПОЛИЦИЯ ОБНАРОДУЕТ ВИДЕОЗАПИСЬ

ЗАДЕРЖАННЫЕ ПОПАЛИ В ВИДЕОКАМЕРУ

СОТРУДНИЧЕСТВО

Николай 
Патрушев 
провел 
переговоры 
с президентом 
Египта

БЕЗОПАСНЫЙ
ВОСТОК

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасно-
сти России Николай Патрушев 
отправился с официальным ви-
зитом в Египет и Объединенные 
Арабские Эмираты.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе Совбеза, 
рабочая поездка Николая Патру-
шева во главе представительной 
российской делегации продлит-
ся со 2 по 4 марта. 

В Каире секретарь российско-
го Совбеза встретился вчера с 
президентом Египта Абдель Фат-
тахом ас-Сиси. По сообщению 
египетской стороны, этот визит 
состоялся по приглашению со-
ветника по нацбезопасности 
Египта и посла Фаизы Абу ан-
Наджи. Среди обсуждавшихся 
тем — вопросы борьбы с терро-
ризмом, двусторонние отноше-
ния, последние события на 
Ближнем Востоке и ряд других. 
Кроме сотрудников аппарата 
российского Совбеза в делега-
ции находится спецпредстави-
тель президента РФ по Ближне-
му Востоку и Северной Африке 
Михаил Богданов, а также пред-
ставители минобороны, МВД 
и министерства юстиции. Во вре-
мя визита в Арабские Эмираты 
планируется встреча Патрушева 
с Генеральным секретарем Выс-
шего совета национальной без-
опасности ОАЭ. 

Напомним, что в начале фев-
раля Египет с двухдневным ви-
зитом посетил Владимир Путин. 
По итогам встречи с участием 
лидеров двух стран было заявле-
но, что стороны договорились 
приложить усилия для урегули-
рования израильско-палестин-
ского и сирийского кризисов, 
совместно противостоять терро-
ризму. Кроме того, Россия и Еги-
пет заключили соглашение, от-
крывающее возможность уча-
стия «Росатома» в проекте стро-
ительства первой АЭС в респу-
блике. Владимир Путин на 
пресс-конференции уточнил, 
что РФ может не просто постро-
ить Египту АЭС, а создать целую 
атомную отрасль.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Военные США
и Германии 
с инспекцией 
пролетят 
над Россией

ВЗГЛЯНУТ 
СВЫСОКА

Иван Петров

НЕСМОТРЯ на сохраняющиеся 
противоречия со странами, вхо-
дящими в блок НАТО, Россия ни 
в коем случае не намерена за-
крываться от них. Так, со 2 по 
7 марта наблюдательный полет 
над нашей территорией совер-
шит группа военных инспекто-
ров из США и Германии. Такая 
«обзорная экскурсия» пройдет 
в рамках международного дого-
вора «Открытое небо».

Как уточнил начальник наци-
онального Центра по уменьше-
нию ядерной опасности Сергей 
Рыжков, полет будет совершен 
на американском самолете на-
блюдения ОС-135Б, не предназ-
наченном для применения ору-
жия. Из «вооружения» на борту 
только аэрофотоаппараты. 

Маршрут облета американ-
ской, немецкой и российской сто-
роной был заранее согласован. 
При этом вместе с «натовскими» 
инспекторами во время полета на 
самолете будут присутствовать 
и российские специалисты. Они 
проконтролируют маршрут и 
чтобы коллеги применяли только 
разрешенную Договором аппара-
туру наблюдения и фиксации. 
Другими словами, чтобы не при-
меняли шпионские гаджеты и не 
залетели туда, куда им не следует. 

Напомним, договор по откры-
тому небу был принят 27 госу-
дарствами — участниками Орга-
низации по безопасности и со-
трудничеству в Европе в 1992 
году в Хельсинки. Ратифициро-
ван всеми странами он был 
в 1995 году. Согласно документу 
все участники договора вправе 
открыто собирать информацию 
о вооруженных силах и меро-
приятиях, вызывающих у них 
озабоченность.

Петр Лихоманов

З
авершившийся непро-
должительным пребыва-
нием в изоляторе вре-
менного содержания ви-
зит депутата Верховной 

рады Алексея Гончаренко в Мо-
скву был, скорее всего, тщательно 
спланированной пиар-акцией 
этого политика. Из таких акций 
состоит весь его путь. И наверня-
ка, если российские следователи 
все же задали ему вопрос: «Что вы 
делали 2 мая в Одессе во время по-
жара в Доме профсоюзов», он на 
голубом глазу ответил бы: 
«Просто пиарился».

Действительно, многие в Рос-
сии и на Украине подозревают, 
что Алексей Гончаренко был в чи-
сле организаторов и активных 
участников трагедии в Одессе. Ви-
деть в нем организатора позволя-
ет его статус — незадолго до траги-
ческих событий он занимал пост 
зампреда Одесского облисполко-
ма и, кроме того, стал спонсором 
одесского «евромайдана». Обви-
нять Гончаренко в причастности к 
массовому убийству можно на ос-
новании сделанных им же самим 
фотографий жертв трагедии, вы-
ложенных с бесчеловечными ком-
ментариями в социальной сети. И 
фотографии, и комментарии Гон-
чаренко вскоре стер, вероятно, 
поняв, что если майданные боеви-
ки и поприветствуют его «творче-
ство», то большинство земляков 
— навряд ли. Позже Гончаренко 
даже оправдывался — мол, не 
просто фотографировал, а хотел 
помочь пострадавшим.

Впрочем, все это косвенные 
доказательства причастности де-
путата к одесским событиям. Бес-
спорных же свидетельств того, 

что Гончаренко лично убивал 
одесситов, пока нет. 

Бесспорно другое — у Алексея 
Гончаренко нет понятий о совес-
ти, чести и морали, и все, что его в 
жизни интересует — власть и день-
ги. Такой вывод можно сделать из 
биографии этого во многом ти-
пичного украинского политика.

Свой путь в политике Гонча-
ренко начал с предательства свое-
го отца — бывшего мэра Одессы 
Алексея Костусева. Видного дея-
теля Партии регионов, незадолго 
до начала «революции гидности» 
добровольно ушедшего в отстав-
ку. Именно в партии своего отца 
«Союз», позже слившейся с Пар-
тией регионов, юный выпускник 
медицинского факультета сделал 
свои первые шаги в политике. По-
зже, когда Алексей Гончаренко 
стал депутатом Одесского горсо-
вета, его отец серьезно пожалел о 
том, что привлек сына в политику.

В течение нескольких лет по-
чти шекспировская вражда меж-
ду отцом и сыном была в центре 
одесских пересудов. Причины 
конфликта были комплексными и 
имели характер как коммерче-
ский, так и политический — на ка-
ком-то этапе своей карьеры Гон-
чаренко встал на сторону полити-
ческих противников своего отца 
по Партии регионов. Подробно 
объяснять причины вражды оба 
воздержались. Известно только, 
что Гончаренко обвинял отца в 
своем несчастливом детстве, за 
что тот назвал сына публично по-
донком и тварью. 

Но даже после этого Алексей 
Гончаренко оставался членом 
Партии регионов, носил каждый 
май георгиевскую ленту, на каме-
ру помогал ветеранам, апеллиро-
вал к русскоязычному большин-

ству Одессы во время избиратель-
ных кампаний и в целом позицио-
нировал себя как «пророссий-
ский» политик. Тем паче что мог 
похвастаться перед избирателями 
вторым высшим образованием, 
полученным в Академии народно-
го хозяйства при правительстве 
Российской Федерации в Москве. 
Хотя это образование так и не сде-
лало его заметным реформатором 
в экономике или хотя бы успеш-
ным сити-менеджером. Вся его де-
ятельность так или иначе своди-
лась к громким заявлениям, за ко-
торыми не следовали действия. 

В Раду Гончаренко попал по 
парламентским спискам «Блока 
Петра Порошенко». Еще до рефе-
рендума он ездил в Симферо-
поль, убеждать местных жите-
лей, что «Крым — это Украина». В 
результате одной такой «встречи 
с избирателями», после прене-
брежительных высказываний в 
адрес крымчан, его ударили по 
лицу, что позже было преподне-
сено Гончаренко как его «страда-
ния за украинскую идею». 

 Бывал он с  «пиаровскими» 
поездками и в так называемой 
«зоне АТО». Хотя на передовую не 

лез, но собственных героических 
фотографий сделал немало. Мож-
но не сомневаться, что пребыва-
ние в ОВД «Китай-город», Алек-
сей Гончаренко также использует 
для максимальной рекламной 
выгоды на родине. 

Многие в России и на Украине подозревают, что Алексей Гончаренко был в числе организаторов и активных участников трагедии в Одессе.

Видеозапись пребывания 
Гончаренко в московской 
полиции смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1089751

У Гончаренко нет понятий о совести 
и морали, все, что его в жизни 
интересует — власть и деньги.
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Портрет  Страсть к саморекламе привела украинского депутата 
Гончаренко сначала к Дому профсоюзов в Одессе, а затем к собору 
Василия Блаженного в Москве

2 мая в Одессе,
1 марта в Москве

АРМИЯ  Российские 
подводники испытывают 
новые боевые технологи

Всплытие 
покажет

Иван Егоров

УЧЕНИЯ и сборы начались сразу во всех округах 
и на флотах, причем некоторые из них действительно 
уникальные.

Так на Северном флоте во время учебного сбора ко-
мандиров подводных лодок прошла отработка новых 
способов боевого применения морского подводного ору-
жия, в том числе подо льдами Арктики.

Ни для кого не секрет, что подледное плавание и тем 
более боевое применение подлодок в арктических широ-
тах — одна из самых сложных и рискованных задач, кото-
рая сегодня в мире под силу, пожалуй, только российским 
морякам. Поэтому, как сообщили в пресс-службе Север-
ного флота, особое внимание было уделено применению 
торпед и ракетного вооружения для образования полы-
ньи и всплытия подводной лодки в высокоширотных рай-
онах Арктики. Как заявил на сборах командующий Се-
верным флотом адмирал Владимир Королев, «уровень 
подготовки экипажей кораблей и обеспеченность сил 
флота морским оружием позволяют уверенно выполнять 
поставленные задачи в любых условиях обстановки».

В это же время в Каспийской флотилии начал свои 
тренировки отряд по борьбе с подводными диверсанта-
ми.

— Водолазы, как одиночно, так и в составе группы от-
рабатывают упражнения по подводному плаванию в раз-
личное время суток. Также личный состав проводит тре-
нировки по выполнению элементов подводной акроба-
тики и подводного боя, — сообщили вчера в пресс-службе 
Южного военного округа.

Условия, в которых отрабатывают свои навыки плов-
цы, максимально приближены к боевым. Правда, для 
того, чтобы не повредить снаряжение и не ранить боево-
го партнера, при отработке приемов подводного боя с хо-
лодным оружием пловцы используют специальный ма-
кет ножа. 

Читайте также: США назвали самое страшное 
российское оружие
www.rg.ru/art/1070345

Сначала человек 
должен пройти мед-
комиссию, которая 
подтвердит страш-
ный диагноз, потом 
дело уйдет в суд
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СИТУАЦИЯ Польских 
политиков не впустили 
на территорию Украины

Молитесь дома

Елена Бугайская

ГРУППА политиков из Польши, направлявшихся на тра-
урные мероприятия, посвященные 71-й годовщине массо-
вого убийства польского населения в деревне Гута Пеняц-
кая на Волыни, была задержана на украинской границе.

Члены новой польской политической партии «Сме-
на», о создании которой стало известно 21 февраля, со-
бирались почтить память около 800 поляков, ставших 
жертвами 4-го полицейского полка добровольческой ди-
визии СС «Галиция». Напомним, что трагедия произош-
ла 28 февраля 1944 года. Гута Пеняцкая была сожжена до 
основания, остались лишь остовы каменных строений. 
После войны этот населенный пункт не восстанавлива-
ли, в 2009 году там был открыт памятник погибшим.

Как сообщил в своем блоге председатель партии «Сме-
на» Матеуш Пискорский, на пограничном переходе Гре-
бенне-Рава Русская пятеро политиков были задержаны 
украинскими погра-
ничниками. РИА Но-
вости в погранслуж-
бе подтвердили: 
«Действительно, 
были не пропущены 
нами шесть граждан 
Республика Польша, 
поскольку в отноше-
нии них было пору-
чение правоохрани-
тельных органов на 
запрет въезда. Поэто-
му госпогранслужба в рамках компетенции выполнила 
поручение правоохранительных органов». Причину этого 
запрета не указали. Но это может быть связано с участием 
членов партии в «легальных манифестациях на террито-
рии Польши», по крайней мере, Пискорский сообщил, что 
в распоряжении украинцев имеются данные людей, кото-
рые принимали участие в таких акциях. В своем блоге ли-
дер «Смены» заявил, что руководство его партии напишет 
украинским властям письмо с требованием объяснений. 
«Мы также направим послания польским властям, чтобы 
они встали на защиту достоинства своих собственных 
граждан, даже если историческая правда для них уже не 
имеет значения», — пообещал политик.

Несмотря на это, в Гуте Пеняцкой поляки почтили па-
мять убитых соотечественников. Молебен возле памят-
ника провели священнослужители нескольких конфес-
сий. Председатель польского общества «Гута Пеняцкая» 
Малгожата Гощновска-Коля, мать которой родилась в 
этих местах, рассказала журналистам издания 
WPolityce: «Мы приезжаем сюда, потому что знаем прав-
ду, и не должны ничего доказывать. Здесь убиты, сожже-
ны наши близкие. Мы также приезжаем, чтобы научить-
ся молиться за тех, кто это сделал». Матеуш Пискорский, 
который не смог принять участия в траурной церемо-
нии, не теряет надежды: «Братьям-украинцам мы обеща-
ем: придет тот час, когда мы вместе почтим память поль-
ских и украинских жертв бандитизма». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Из страха перед ростом цен украинцы запасаются
продуктами

Паника!
Анна Федякина

Д
евальвация гривны, кото-
рая только за первые два 
месяца 2015 года обесце-

нилась на 200 процентов, стала 
причиной товарной паники на 
Украине. Люди буквально смета-
ют с полок супермаркетов продо-
вольственные товары, бытовую 
химию и медикаменты. Они бо-
ятся, что из-за инфляции цены на 
эти товары станут заоблачными.

«Видел, как в магазине подра-
лись из-за масла, аж стеллаж сло-
мали, — написал в Интернете ки-
евлянин после посещения одного 
из столичных супермаркетов. — 

Люди мешками скупают муку 
и сахар, в дефиците также крупы 
и подсолнечное масло, которое 
уносят коробками». С каждым 
днем таких записей в украин-
ских соцсетях становится все 
больше. Причем пишут не только 
киевляне, но и жители Днепро-
петровска, Харькова, Одессы, 
Николаева, Львова и других го-
родов Украины. Пользователи 
также выкладывают в Сеть фо-
тографии пустых прилавков, 
многометровых очередей и пота-
совок за продукты. 

Украинские СМИ отмечают, 
что только в последние дни фев-
раля цены на овощи выросли на 

18 процентов, хлебобулочные из-
делия и макароны подорожали на 
5 процентов, а сахар — на 20. Но 
при таких темпах инфляции раз-
меры зарплат на Украине оста-
ются прежними, а выплаты бюд-
жетным категориям населения 
и вовсе задерживаются. 

Министр аграрной политики 
и продовольствия Украины Алек-
сей Павленко в интервью телека-
налу «ТСН Тиждень» утверждал, 
что панику в магазинах вызвали 
спекулянты. «У нас достаточно 
продуктов питания. Это касается 
зерновых — у нас, например, сей-
час в наличии 5,2 миллиона тонн 
при внутреннем потреблении 

2,1 миллиона тонн. У нас доста-
точно гречки. Сахара у нас пере-
производство, его в стране почти 
700 тысяч тонн — больше, чем 
нужно для потребления. Поэто-
му, на мой взгляд, ситуация свя-
зана с паникой, со спекуляция-
ми», — сказал Павленко. Украин-
ский министр считает, что торго-
вые сети просто не успевают рас-
фасовывать продукты, а магази-
ны, воспользовавшись ажиота-
жем, подняли цены. Однако слова 
министра рынок не успокоили. 
Украинцы продолжают запасать-
ся. Наибольшим спросом пользу-
ются мука, крупы, сахар, масло, 
сгущенка, консервы, чай и кофе, 
а также другие товары с длитель-
ным сроком годности и бытовая 
химия. Кроме того, украинцы за-
купаются лекарствами, посколь-
ку цены на медикаменты также 
стремительно растут.

Эксперты не отрицают, что 
опасения украинцев в связи с ин-
фляцией выглядят оправданны-
ми. В этой связи они рекоменду-
ют покупать не украинские това-
ры, а импортные — например, 
икру, лекарства, алкоголь, кото-
рые неизбежно прибавят в цене 
в связи с ростом курса доллара. 
Министерство экономического 
развития и торговли Украины 
ожидает, что в 2015 году дефицит 
бюджета вырастет до 4,1 процен-
та от ВВП, а инфляция может до-
стигнуть 26 процентов. А пре-
мьер Украины Арсений Яценюк 
предупредил: повышения зар-
плат и выплат бюджетникам 
в ближайшее время не ожидает-
ся. «У страны нет для этого ресур-
са, так как весь ресурс отправля-
ется на оборону, армию, танки, 
оружие, то есть сейчас это пер-
вый приоритет», — сообщил укра-
инцам премьер.

ПРОЧИТАНО В ФРГ
вышла книга
с критикой
политики
Запада
в отношении
России

НЕМЦЕВ 
ЛИШИЛИ 
ШТАМПОВ

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

«ПОНЯТЬ Россию: борьба за Ук-
раину и высокомерие Запада»» — 
так называется книга бывшего 
собкора в России немецкого об-
щественно-правового телеканала 
ARD профессора журналистики 
Габриэле Кроне-Шмальц. Первый 
тираж книги был раскуплен мо-
ментально, и мюнхенское изда-
тельство C.H.Beck вынуждено 
было в срочном порядке снова за-
пустить типографские станки: 
спрос читателей в ФРГ на правди-
вую информацию о России гово-
рит сам за себя.

По мнению автора книги, рас-
пространившийся в Германии 
в ходе украинского кризиса иро-
нический штамп «сочувствую-
щий России», который применя-
ется по отношению к людям, при-
зывающим объективно оцени-
вать ситуацию, наглядно отража-
ет нежелание немецкой общест-
венности по-настоящему понять 
нашу страну. При этом Кроне-
Шмальц констатирует тенденцию 
к однобокому и поверхностному 
освещению ситуации вокруг Ук-
раины в германских СМИ, а так-
же явное следование двойным 
стандартам. «Меня глубоко шоки-
рует, когда коллеги по журналист-
скому цеху без оглядки ставят под 
вопрос способность общества 
к самостоятельной оценке и отка-
зываются серьезно восприни-
мать протесты и жалобы читате-
лей, слушателей и зрителей, мно-
гие из которых высказывают свое 
мнение, поскольку им бросается 
в глаза одностороннее освещение 
событий», — пишет немецкая жур-
налистка.

На основании большого коли-
чества фактов и тонкого анализа 
реальных событий, начиная с де-
монстрации на майдане и по сей 
день, Габриэле Кроне-Шмальц це-
ленаправленно развенчивает 
миф о «злой» России, которая пы-
тается «захватить» Украину. Она 
четко расставляет непопулярные 
в немецких СМИ акценты. «Юри-
дически речь идет о путче, кото-
рый, без сомнения, имел полити-
ческую подоплеку», — пишет ав-
тор о киевской «революции» фев-
раля прошлого года, упрекая не-
мецких политиков и журналистов 
в желании рассматривать все со-
бытия с точки зрения собствен-
ных интересов. Кроне-Шмальц 
подчеркивает недальновидность 
распространенного в ФРГ мне-
ния, будто «все люди планеты ни-
чего не желают более страстно, 
как только идти в ногу с Западом 
и жить по его правилам».

Кроне-Шмальц убедительно 
опровергает понятие преслову-
той «аннексии» Крыма, не остав-
ляя без внимания и полное замал-
чивание одесских событий в не-
мецких СМИ, которые при любой 
другой расстановке сил надолго 
заполнили бы полосы газет 
и экраны телевизоров в Герма-
нии. Резкой критике подвергает 
она и стремление немецких СМИ, 
следуя официальной линии укра-
инского правительства, предста-
вить войну на Украине как «анти-
террористическую операцию», 
а гуманитарный конвой как «по-
ставки вооружения». «Что за впе-
чатление производит в других 
странах, в том числе на Украине 
и в России, тот факт, что Запад бы-
стро и однозначно встает на одну 
сторону — хороша или плоха демо-
кратия, не важно, — как только по-
является шанс экспортировать 
собственную систему или расши-
рить свое влияние?» — задается 
вопросом немецкая журналистка. 
С сожалением указывает автор 
книги на упущенные Германией 
шансы сближения и сотрудниче-
ства с нашей страной. Однако 
российская инициатива 
2008 года по разработке европей-
ского договора о безопасности, 
напоминает Кроне-Шмальц, не 
привела к необходимым консуль-
тациям и была просто проигнори-
рована.

КОНФУЗ 
Украинские новости, 
которым нельзя верить

А был ли посол?

Алексей Чуриков

ВЕЧЕРОМ в понедельник, который и без того выдался 
насыщенным значимыми международными событиями, 
информационное пространство было взбудоражено рас-
пространенными украинскими СМИ сообщениями 
об отзыве посла Украины из России.

В молниях указывалась, что официальный представи-
тель украинского внешнеполитического ведомства, Ев-
гений Перебийнис, сообщил о том, что посла Украины 
отозвали в Киев для консультаций, а в России, в посоль-
стве, остались только консулы.

Отсутствие официального подтверждения этой ин-
формации, равно как и сам факт того, что Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Украины в Российской Федера-
ции Владимир Ельченко уже практически год как не на-
ходится на территории России, не остановило маховик 
украинских СМИ. Напомним, что Ельченко был отозван 
из Москвы для консультаций в марте прошлого года, по-
сле присоединения Крыма к России, и продолжал все это 
время исполнять свои обязанности из Киева. Посольски-
ми же делами в Москве заведует консул Геннадий Брес-
каленко.

Позже в СМИ появилось опровержение, которое ис-
ходило из уст все того же Перебийниса, который сослал-
ся на то, что журналисты «Радио Свобода», бравшие 
у него интервью, неверно интерпретировали его слова. 
«Это произошло еще год назад. Это не новость. Я был 
в эфире, меня спросили. Был разговор про посла нашего. 
Я сказал, что еще год назад он был отозван. Они дали как 
новость, но это не новость», — прокомментировал он си-
туацию РИА Новости.

За то время, пока новость не была опровергнута, 
в Сети успели появиться в большом количестве всевоз-
можные предположения о том, что может означать по-
добный шаг Киева. Радикально настроенная часть укра-
инской общественности увидела в этом «добрый» знак, 
посчитав, что Украина разрывает дипломатические от-
ношения с Россией и в скором времени объявит войну. 
Другие видели поводом этого «демарша» переговоры по 
газу, которые проходили в Брюсселе и «якобы стороны 
не договорились». Комментаторы с юмором предполо-
жили, что на фоне усугубляющегося экономического 
кризиса на Украине просто «стало нечем платить зарпла-
ту послу».

Стоит напомнить, что 24 февраля 2014 г. Россия ото-
звала своего посла Михаила Зурабова из-за складывав-
шейся ситуации на Украине. Однако Зурабов вернулся 
в Киев уже летом, где в июне присутствовал на церемо-
нии инаугурации президента Петра Порошенко, после 
чего продолжил свою работу в качестве посла.

Конца истории 
не будет

Ведь, как подчеркнул 
глава МИД РФ, в Евро-
пе по-прежнему остает-

ся ядерное оружие США, способ-
ное достичь территории нашей 
страны.

«Ведется модернизация аме-
риканских вооружений, причем 
некоторые европейские неядер-
ные члены НАТО активно участ-
вуют в так называемых «сов-
местных ядерных миссиях». По-
добная совместная отработка 
навыков применения ядерного 
оружия с участием «неядерных» 
стран НАТО, подтвержденная 
решениями прошлогоднего сам-
мита альянса в Уэльсе, ведется 
в нарушение двух первых осно-
вополагающих Статей ДНЯО», — 
заявил Лавров в своем высту-
плении.

Глава внешнеполитического 
ведомства РФ пожелал мировому 
сообществу избавиться от месси-
анства и от попыток «утвердить 
какую-то одну систему ценно-
стей в качестве некого «золотого 
эталона».

— Надо уважать все многоо-
бразие современного мира, — от-
метил министр. — Никакого «кон-
ца истории» не было и быть не 

может. Человечество во всех его 
культурных, религиозных, циви-
лизационных проявлениях — это 
объективная реальность.

По словам Лаврова, «нет и не 
может быть иного пути, как раз-
вивать равноправный, взаимоу-
важительный диалог, без иллю-
зорных попыток доказать исклю-
чительность каких-то одних 
взглядов на права человека. Если 
«единство в многообразии» мо-
жет быть девизом одного госу-
дарства, то почему тот же прин-
цип должен подвергаться сомне-
нию в международных делах?»

В сверхнапряженном графи-
ке (за 11 часов три конферен-
ции, семь двусторонних встреч 
и деловой обед) министр провел 
переговоры с министром ино-
странных дел Ирана, а также 

коллегами из Нидерландов, Ли-
вана и Кубы. И это не считая 
двух встреч с Керри.

В конце дня Лавров принял 
участие в Конференции по защи-
те христиан. Эта конференция 
была инициирована Россией, 
чтобы привлечь внимание меж-
дународного сообщества к ужа-
сному положению христианско-
го меньшинства в Сирии, Ираке, 
Ливии — везде, где в последнее 
время активизировались ради-
кальные террористы.

По словам министра, очень 
важна совместная способность 
надежно перекрыть любые кана-
лы поддержки «Исламского го-
сударства», «Джабхат ан-Ну-
сры» и им подобных, используя 
созданные Совбезом ООН меха-
низмы.

Россия поддержала инициа-
тивы христианских и мусуль-
манских лидеров на Ближнем 
Востоке, направленные на то, 
чтобы «единым фронтом высту-
пить против попыток экстреми-
стов любых мастей осквернять 
и извращать высокие нравствен-
ные принципы великих мировых 
религий».

В том, что на Западе к мне-
нию Москвы прислушиваются, 
было заметно по тому оживле-

нию, которое вызывало появле-
ние Лаврова на любой женев-
ской площадке. И если других 
выступающих слушали вполуха, 
то во время выступления рос-
сийского министра не было воз-
можности найти хотя бы один 
свободный наушник. Россия 
привлекает внимание, и ее ини-
циативы — тоже.

Лавров: Я попросил Керри повлиять 
на то, чтобы минские договоренно-
сти не остались только на бумаге.

Пустые прилавки встречают посетителей украинских магазинов. Люди ждут резкого повышения цен. 

МЕЖДУ ТЕМ
На встрече с госсекретарем США Сергей Лавров напомнил ему об обяза-
тельствах Киева по проведению в стране конституционной реформы. 
По словам Лаврова, на встрече с госсекретарем США Джоном Керри 
«мы говорили о необходимости полного выполнения Минских договорен-
ностей». «Я привел конкретные примеры, которые показывают, что 
ополченцы стремятся четко выполнять подписанные ими в Минске 
12 февраля документы, — добавил российский министр. — Привел приме-
ры, которые говорят о том, что со стороны правительственных сил 
Украины наблюдаются колебания, попытки найти предлог, чтобы от-
ложить или замотать выполнение других договоренностей, которые 
связаны уже с политическим процессом». «Я попросил госсекретаря 
США, с которым у нас сегодня состоялись две встречи, повлиять на то, 
чтобы минские договоренности не остались только на бумаге», — сказал 
российский министр. По его словам, на встречах с Керри никакого разго-
вора о новых ограничительных мерах в отношении России не было.

Акцент

 Лавров пожелал мировому 
сообществу избавиться 
от мессианства

Мы приезжаем 
сюда, потому что 
знаем правду, 
и не должны ничего 
доказывать.

У Германии нет 
никакой стратегии 
дальнейшего 
сотрудничества 
с Россией после 
завершения укра-
инского кризиса
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В Эстонии
большинство
мест
в парламенте
получили
националисты

НИ ШАГУ 
В СТОРОНУ 
МОСКВЫ

Надежда Ермолаева

НА СОСТОЯВШИХСЯ в Эсто-
нии парламентских выборах по-
бедителем стала правящая пар-
тия реформ. Центристская пар-
тия, выступающая за прагмати-
ческие отношения с Россией, за-
няла второе место, получив более 
четверти депутатских мандатов.

Однако, несмотря на значи-
тельный успех, центристы оста-
нутся в оппозиции. Нынешний 
эстонский премьер от реформи-
стов Таави Рыйвас заявил, что не 
возьмет их в коалицию. Зато в пра-
вительство попадут национали-
сты из партии Союз Отечества 
и Республики, занявшей только 
четвертое место на выборах. 

Как считают эксперты, в бли-
жайшие четыре года на политиче-
ском поле Эстонии не произойдет 
ничего значимого. Улучшение по-
ложения более 90 тысяч негра-
ждан Эстонии также не предви-
дится. Отметим, что нынешняя 
предвыборная кампания, с точки 
зрения большинства обозревате-
лей, была самой грязной за всю 
историю независимости Эсто-
нии. Власти активно использова-
ли лояльные средства массовой 
информации, чтобы очернить по-
литиков, настроенных на улуч-
шение отношений между Россией 
и Эстонией.

Пискорский уверен, что случившееся ставит функционеров 
украинского государства в один ряд не только с Бандерой, 
но и Waffen SS.
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Только в «РГ»  Дорит Голендер: Моя семья помнит, что во время войны 96 родственников погибли 
или были убиты бандеровцами

Уроки русского
Михаил Барщевский,
доктор юридических наук 

П
очему в Европе, пере-
ж и в ш е й  с а м у ю 
страшную войну, 
поднимает голову 
фашизм, что дает Из-

раилю право считать себя одной 
из самых толерантных стран 
мира, какую роль играют в этой 
стране приезжие из бывшего 
СССР, в чем секрет больших эко-
номических успехов маленькой 
страны — об этом и многом дру-
гом рассказала в интервью «Рос-
сийской газете» Посол Государ-
ства Израиль в России Дорит Го-
лендер.

Вы родились и некоторое время 
проживали в советской Литве. 
Время было трудное, послевоен-
ное, к тому же в Прибалтике 
всегда настороженно относи-
лись ко всему советскому. А ка-
кие воспоминания сохранились 
у вас о том времени? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Жить в Литве в те 
годы, особенно евреям, было не-
легко. Я родилась в семье пере-
живших Холокост. Папа служил в 
Красной Армии, мама чудом 
осталась в живых, вернулась по-
сле гетто и концлагеря Штуттгоф. 
В нашем доме об этом почти не 
говорили, потому что хотели убе-
речь детей от тех ужасов и стра-
хов, которые пришлось пережить 
родителям. Тем не менее, мои 
воспоминания о своем детстве и 
юношестве самые лучшие. Пото-
му что было очень много друзей, 
и отношения между людьми 
были хорошими, добрыми. Вооб-
ще атмосфера в Вильнюсе для ев-
реев была относительно либе-
ральная. Была синагога, сущест-
вовала еврейская самодеятель-
ность, мы говорили на идиш, но 
многие евреи все равно мечтали 
уехать в Израиль. Такая мечта 
была и у наших родителей, пото-
му что мама знала иврит, до вой-
ны она окончила еврейскую гим-
назию в Ковно, но мечта осуще-
ствилась только в 1967 году. Вме-
сте с тем, сегодня, приезжая в го-
род, в котором родилась и прожи-
ла какое-то время, я, по-прежне-
му, чувствую что-то близкое, 
родное, знакомое. 

Как у вас на родине относятся к 
участившимся в последнее вре-
мя попыткам некоторых запад-
ных политиков переписать исто-
рию Второй мировой войны, 
оспорить ведущую роль СССР в 
победе над фашизмом?
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: У нас никогда не 
предпринималось каких-либо 
попыток ревизии итогов Второй 
мировой войны. В Израиле всегда 
помнят о решающей роли Кра-
сной Армии в победе над фашиз-
мом. И лидеры нашей страны, 
приезжающие в Россию с офици-
альными или рабочими визита-
ми, всегда отмечают весомый 
вклад СССР в создание еврейско-
го государства.

Украинцы испытывали на себе 
все ужасы фашизма, наверное, в 
не меньшей степени, чем рус-
ские или евреи. Почему же имен-
но на Украине нацизм и нацио-
нализм начинают проявляться 
все более открыто и агрессивно? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Я могу привести 
личный пример. Когда отец моего 
мужа вернулся после войны до-
мой, на Западную Украину, он не 
застал там ни одного своего род-
ственника, а их было 96 человек. 
Все они погибли или были убиты 
бандеровцами. 

Вместе с этим, без малого две 
с половиной тысячи украинцев 
удостоены звания «Праведник 
народов мира», которое присва-
ивается тем, кто в годы Второй 
мировой спасал евреев от верной 
гибели, рискуя своей жизнью. 

Уходит поколение людей, пе-
реживших все ужасы войны, и с 
ними — историческая память. В 
этих условиях неонацизм ищет и, 
к сожалению, находит возмож-
ность распространяться. Если не 
работать на государственном 
уровне над тем, чтобы нацизм не 
поднимал голову, он прорастет, 
как сорняк. Сорняки необходимо 
уничтожать. 

В недавнем прошлом вы — заме-
чательный журналист, сделав-
ший карьеру, что называется, 
снизу до верху. И сейчас, как ди-
пломат, много работаете со 
СМИ. Скажите, насколько объ-
ективно, на ваш взгляд, освеща-
ются на Западе: а) события в Рос-
сии, б) конфликт на Украине?
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Ситуация на Украи-
не, действительно, довольно 
сложная. И средства массовой 
информации в известной степе-
ни ответственны за создание об-
щественного мнения. Конечно, 
работа журналистов на Украине 
чрезвычайно затруднена различ-
ными ограничениями, и, как мы 
знаем, связана с риском для жиз-

ни. С другой стороны, сегодня 
пресса более свободная, и жур-
налисты часто выражают свое 
личное мнение. А сейчас журна-
листика далеко не та, которая 
была когда-то. Не такая качест-
венная и профессиональная. 
Раньше журналистика была со-
ревнованием, кто умнее, сегодня 
— кто громче и быстрее крикнет. 
И этот фактор очень часто, на 
мой взгляд, приводит к искаже-
нию объективной реальности. Я 
до сих пор считаю, что самое 
главное в прессе — это свобода 
слова. 

А как, в таком случае, вы относи-
тесь к публикации карикатур на 
пророка Мухаммеда?
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Это свобода слова. 
Во всяком случае, я могу понять 
позицию французского издания, 

которое решило опубликовать 
эту карикатуру. Но я никоим 
образом не могу понять и при-
нять жестокость экстремистов.

Но тогда, следуя той же логике, 
выставка польских художников, 
проходящая в Эстонии, где Хо-
локост показан, мягко скажем, с 
чувством юмора, это тоже сво-
бода слова? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Это уже не свобода 
слова, а отрицание Холокоста и 
попытка оправдать преступле-
ния нацистов, оскорбление 
чувств родственников жертв. 
Организаторы знали, что дейст-
вительно обнаженных людей 
уничтожали в газовых камерах. 
Всегда надо помнить о том, что 6 
миллионов евреев были уничто-
жены, и это не юмор!

Когда что-то связано с трагедией 
человека, а тем более — целого 
народа, например с Холокостом, 
геноцидом армян, над этим 
нельзя шутить или даже подтру-
нивать. Но и карикатуры на про-
рока Мухаммеда, как и на Хри-
ста или Моисея, я тоже считаю 
недопустимыми, это — не свобо-
да слова. Можно изображать ка-
рикатуры на людей, на любого 
муллу, на любого раввина, 
но нельзя рисовать кари-
катуры на символы.
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Мы затро-
нули очень сложную и 
чувствительную тему, 
в которой не разо-
браться в этом ин-
тервью. Мы не живем 
во Франции, поэто-
му не можем раз-
мышлять в русле 
культурной тра-
диции этой стра-
ны. Очень трудно 
судить, не видя 
все изнутри.

В Израиле тоже 
проживает очень 
много мусульман. 
Можно ли пред-
ставить изра-
ильскую газе-
ту, публикую-
щую карикату-
ру на пророка 
Мухаммеда?
Д О Р И Т  Г О Л Е Н Д Е Р : 
Израиль самая 
толерантная стра-
на. Когда выходят 
отчеты о жизни 
мусульман в раз-
ных странах, не яв-
ляющихся их роди-
ной, Израиль всегда 
приводят в пример. 
Потому что это страна, 
в которой доступна ре-
лигиозная жизнь для всех 
конфессий, и это известно. И я не 
думаю, что в Израиле стали бы 
обострять и так непростую ситу-
ацию, связанную с нашими сосе-
дями. Но у нас, разумеется, печа-
таются какие-то карикатуры, 
пусть и не такие острые. Мне ка-
жется, они выражают именно 
личный подход того или иного 
автора-карикатуриста, и я гово-
рю не только про израильских, 
которые, кстати, в том числе, по-
лучают за них престижные пре-
мии.

А как вы можете объяснить, что 
подъем национального самосоз-
нания в Европе сопровождается 
резким ростом антисемитизма? 
Почему опять виноваты евреи? 
Не они же публиковали эти ка-
рикатуры? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Испокон веков ев-
реи были козлами отпущения не 

только для мусульман, но и для 
других национальностей. Поэто-
му я абсолютно не удивлена, что 
рост экстремизма и антисеми-
тизма в Европе только набирает 
обороты. Снижение межнацио-
нальной терпимости разрушает 
мир. 

У вас нет опасения, что евреи в 
ХХI веке опять окажутся козла-
ми отпущения за ошибки в муль-
тикультурной европейской по-
литике, в процессе национально-
го самоопределения в Германии 
или Франции, поиска своего 
пути на Украине? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Я думаю, что такое 
опасение существует. Но, к сча-
стью, в тот момент, когда было 
создано Государство Израиль, мы 
сказали, что второй катастрофы 
не повторится. Пока у нас есть 

свое государство, мне кажется, 
евреи диаспоры могут себя 
чувствовать более надеж-
но. Но это их личное ре-
шение, где оставать-
ся жить, в Европе 
или в стране, кото-
рая была создана 
специально для 
нашего народа. 
Сегодня, когда 
вулкан нацио-
нализма снова 
готов взорвать-
ся, собственное 
государство яв-
ляется гарантией 
определенной без-
опасности. 

Вы в России почти 5 
лет. Положа руку на 
сердце и забыв про ди-
пломатическую кор-
ректность, как вам ка-
жется, в России проблема 
антисемитизма существу-
ет?
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Антисеми-
тизм был, есть и будет. 
Но, к великому сча-
стью, в России 
о н  о щ у-

щается гораздо меньше, потому 
что нет государственного анти-
семитизма. И мне кажется, что 
это самый главный фактор.

Насколько я знаю, всех иммиг-
рантов из Советского Союза, 
будь то даже узбеки или грузи-
ны, у вас называют русскими, и 
их, практически, треть населе-
ния. Их представляет, едва ли не 
третья по влиянию политиче-
ская партия. Министр иностран-
ных дел — выходец из Молдавии. 
Означает ли это, что объективно 
складываются условия для более 
доверительных отношений меж-
ду Россией и Израилем, или это, 
скорее, временное явление?
Д О Р И Т  ГО Л Е Н Д Е Р :  Вы затронули 
очень интересную тему. Всегда 
считалось, что для того, чтобы 
влиться в политическую жизнь 
такой страны, как Израиль, со-
здать свою партию, необходимо 
15—20 лет. Но в данном случае 
произошел феномен, случилось 
нечто абсолютно непредвиден-
ное. Большая репатриация нача-
лась в 1990-х. А уже в 1996 году 
Натаном Щеранским  была со-
здана партия «Исраэль ба-
Алия», которая, конечно, рас-
считывала на поддержку тех со-
тен тысяч репатриантов, кото-
рые прибыли в Израиль из Рос-

сии и стран СНГ, являлись носи-
телями общей культуры, языка. 
И она сразу получила 8 манда-
тов! Это был исторический по-
ворот. Многие не верили, что 
только что прибывшие репатри-
анты из России и стран СНГ смо-
гут вообще войти в парламент и 
иметь там свой голос. И с этого 
момента количество мандатов, 
которые получали прорусские 
партии на выборах, только уве-
личивалось. Сейчас из 120 мест 
в Кнессете 13 занимают пред-
ставители русскоязычных пар-
тий. Кроме того, 2 министра — 
абсорбции и иностранных дел 
тоже говорят по-русски. 

Абсорбции? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Специальное ми-
нистерство, которое занимается 
приемом новых репатриантов из 
разных стран мира. Это очень се-
рьезная структура. Мы, кстати, 
как раз беседуем накануне выбо-
ров в Израиле, которые пройдут 
17 марта. Участвуют и несколько 
«русскоязычных» партий. И хотя 
по большому счету многие рус-
скоязычные граждане Израиля 
отдают свои голоса различным 
партиям, не только русскоязыч-
ным, все-таки, одна из них — 
«Наш дом — Израиль», которую 
возглавляет министр иностран-
ных дел Авигдор Либерман вме-
сте с другими выходцами из Рос-
сии, является, я бы сказала, до-

минирующей, потому что за-
конопроекты, которые 

предлагает эта партия, 
очень важны для всего 

Израиля.

В Израиле есть теле-
видение и радио на 
русском языке, 
есть газеты на рус-
ском языке. Изра-
иль не блокирует 
российские теле-
каналы, напри-
мер, «Первый» 
или «Россию». И 

это никак не угро-
жает националь-
ной независимо-
сти, самоидентич-
ности или благопо-
лучию Израиля. Я 
все время провожу 
параллель с Украи-

ной, где запрет на 
русское телевидение, 

газеты, на русский 
язык расколол 

украинцев, а израильтянам, вы-
ходит, русский язык не мешает, 
скорее, наоборот, способствует 
объединению? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Полифония языков 
и культур — это явление, несом-
ненно, объединяющее нацию. Так 
как Израиль страна репатриан-
тов — в нашей стране живут выход-
цы из более, чем ста стран мира — 
еще в 60-е годы был принят соот-
ветствующий закон, поэтому ра-
дио, например, существует не 
только на русском языке, но и на 
венгерском, румынском, поль-
ском, на идиш. Естественно, суще-
ствует специальный канал и на 
арабском языке. То есть мы пре-
красно понимаем нужды жителей 
нашей страны. И каждый человек, 
который приезжает в Израиль, 
может сохранить свои корни, слу-
шать передачи на языке страны, 
откуда он приехал. Кстати, сегод-
ня многие израильтяне изучили 
русский, чтобы найти общий язык 
с новыми репатриантами.

Скажите, а внеблоковый статус 
Израиля выгоден для вас? Он 
больше помогает или мешает?
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Израиль — страна, 
которая может самостоятельно 
отстаивать свои интересы. Ко-
нечно, у нас существуют опреде-
ленные проблемы и с некоторы-
ми соседями и в отношениях с 
Европой. Мне хотелось бы под-
черкнуть, что ситуация во всем 
мире сегодня абсолютно неадек-
ватная, мы видим разжигание ка-
ких-то ненужных войн, сложные 
экономические проблемы, миг-
рацию людей. Но Израиль сегод-
ня в состоянии развиваться, рас-
ширяя круг общения всё с боль-

шими странами мира. Мы — эко-
номически независимое государ-
ство, и производим ВВП на душу 
населения в 34 тысячи долларов! 
Для такой маленькой страны, как 
Израиль, это огромная цифра. 

Кстати, об экономике. Я слышал, 
что несколько лет назад в Среди-

земном море на экономиче-
ской территории Израиля, 
нашли какое-то совершенно 
фантастическое по разме-
рам газовое месторожде-
ние? 

ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Это верно. 
Затем открыли еще не-
сколько. Сегодня Изра-

иль полностью обес-
печивает себя собст-
венным газом, воз-

можно, даже на-
чнет его экспор-
тировать.  

А вы разрабаты-
ваете месторо-
ждение само-
стоятельно 
или с кем-то 
еще?

ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: В таких случаях 
всегда проводятся тендеры. И у 
крупной израильской компании, 
которая открыла месторожде-
ние, разумеется, есть партнеры. 
По закону, государство выдает 
лицензии по результатам тенде-
ра. На сегодняшний день разра-
ботка ведется консорциумом 
компаний, среди которых одна 
техасская. Планируется проведе-
ние еще нескольких тендеров на 
разработку остальных месторо-
ждений. Это реальная возмож-
ность для иностранных компа-
ний, заинтересованных участво-
вать в разработке израильских 
газовых месторождений.

Израиль присоединился к реше-
ниям США или ЕС о санкциях в 
отношении России?
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Израиль самостоя-
тельное государство и не присое-
динился к санкциям, которые 
были объявлены США и Евросо-
юзом. Израиль оказался в непро-
стой ситуации, но тем не менее 
мы воздержались во время голо-
сования. Я думаю, что в России 
это очень ценят, мы открыто го-
ворим об этом. Евросоюз, навер-
ное, тоже не очень доволен этим, 
но принимает позицию Израиля. 

Выходит, маленький Израиль и 
огромный Китай оказались бене-
фициарами всех этих санкций? 
Наверное, теперь для вас рос-
сийский рынок открылся боль-
ше, чем это было раньше?
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Экономические от-
ношения между нашими страна-
ми в последние годы идут по-на-
растающей. В Москве работает 
много израильских фирм, в Изра-

иль приезжает очень много заин-
тересованных лиц из России, по-
этому взаимное сотрудничество 
существует. Да, сегодня появился 
повышенный интерес к нашей 
сельскохозяйственной продук-
ции и к нашим достижениям в 
сфере IT, потому что, несмотря на 
то, что Израиль маленький, он 
является второй страной в мире 
по достижениям в очень многих 
сферах: медицине, электронике, 
и т.д. Поэтому Израиль может 
себе позволить сотрудничать с 
тем, с кем ему выгодно. 

Скажите, а у вас не возникало 
желания по ходу журналисткой 
или дипломатической карьеры 
махнуть на все рукой и стать об-
ычной домохозяйкой? У вас есть 
дети, внуки, любимый муж, за-
чем вам все это надо? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: Все, что я сейчас 
скажу, действительно, открове-
ние. Все годы, что я упорно рабо-
таю, я остаюсь очень хорошей до-
мохозяйкой. Я всегда умела соче-
тать свою работу и карьеру с до-
мом, который для меня является 
самым важным в моих приорите-
тах. Нередко задают вопрос, что у 
вас на первом месте — дом или ра-
бота. Конечно, дом, конечно, се-
мья, мои дети, муж и все те род-
ные и близкие, кто меня окружа-
ет. Но, мне кажется, без отдачи в 
работе ты не можешь ничего в 
этой жизни достигнуть. Я как-то 
сумела организовать свою жизнь 
так, что неплохо готовлю, прини-
маю гостей, и даже думаю издать 
кулинарную книгу, которая фак-
тически уже готова, нет только 
времени для того, чтобы ее отре-
дактировать и издать.

Вы замужем почти 45 лет. И в се-
мье, насколько я понимаю, в 
жизни всегда были на втором ме-
сте, муж на первом. Он больше 
зарабатывал, воевал, занимался 
бизнесом. С тех пор, как вы ста-
ли послом, по социальному ста-
тусу и рангу вы оказались выше. 
И как муж это пережил? 
ДОРИТ ГОЛЕНДЕР: У нас никогда в жиз-
ни не было соревнования, мы всег-
да все решения принимаем вме-
сте. Действительно, он очень мно-
го работал, зарабатывал деньги, и 
мы жили в достатке, но, иногда, в 
жизни происходит поворотный 
момент. Он случился 6 лет назад, 
когда мне предложили стать по-
слом Израиля в России. Отказать-
ся от этого, конечно, мы не могли. 
Потому что очень любим свою 
страну и считаем себя истинными 
патриотами. Сейчас для меня са-
мое главное — это имидж моей 
страны в России. И если мне уда-
лось что-то сделать, то, я думаю, в 
этом, прежде всего, заслуга моего 
мужа, который является моей са-
мой надежной опорой.

Акцент

 В Израиле всегда помнят 
о решающей роли 
Красной Армии в победе 
над фашизмом 

Акцент

 Наши лидеры, приезжая 
в Россию с визитами, всегда 
отмечают вклад СССР в созда-
ние еврейского государства

ВЗГЛЯД ИЗ ИЕРУСАЛИМА  
Антисемиты 
выживают 
евреев 
из Франции, 
Велико-
британии, 
Бельгии 

ИЗРАИЛЬ 
ПРИРАСТАЕТ 
«ЕВРОПОЙ»

Захар Гельман, Тель-Авив 

НАБИРАЮЩИЙ силу исламист-
ский радикализм в западноевро-
пейских странах и, как следствие, 
увеличение антисемитских ак-
ций, включая убийства, заставля-
ют тамошних евреев покидать го-
сударства, в которых веками про-
живали значительные еврейские 
общины. Прежде всего речь идет 
о таких недавно еще «флагманах 
демократии», как Франция, Ве-
ликобритания, Италия, Бельгия, 
Германия. 

Так, Францию, еврейская об-
щина которой считается самой 
большой в Европе, ежегодно по-
кидают тысячи евреев. Если не-
давно во Французской Респу-
блике проживало 850 тысяч ев-
реев, то сегодня около полумил-
лиона. В 2014 году  из 26,5 тыся-
чи человек, репатриировавших-
ся в Израиль, 6,7 тысячи были 
выходцами из Франции. Важно 
заметить, что это количество 
новоприбывших «французов» 
оказалось вдвое больше, чем в 
2013 году.  Впервые в истории 
еврейского государства прош-
логодние репатрианты из Фран-
ции составили самую большую 
долю «алии», то есть новоиспе-
ченных израильских граждан. 
Кстати, «алия» из Украины в 
прошлом году, увеличившись по 
сравнению с 2013 годом на 154 
процента,  тем не менее не пре-
высила 5700 человек. Из России 
на Святую землю в том же году 
переехали 4500 евреев и членов 
их семей. 

Однако именно «алия» из За-
падной Европы увеличилась в 
прошлом году на 88 процентов. 
Если перевести проценты на 
конкретные цифры, то в 2014 
году 8640 «западноевропейцев» 
по сравнению с 4600 в 2013-м 
стали израильтянами. После 
французской «алии» на втором 
месте по количеству репатриан-
тов следует британская — 620 
«англичан» в прошлом году по 
сравнению с 520 в предыдущим 
получили израильское граждан-
ство. Из Италии, оказавшейся на 
третьем месте по количеству ре-
патриировавшихся в Израиль, 
выехало 340 человек, что ровно 
в два раза больше, чем в 2013 
году. «Алия» из Бельгии в 2014 
году увеличилась на 25 процен-
тов и составила 240 евреев и чле-
нов их семей. Из Германии на по-
стоянное жительство в  Израиль 
перебрались 120 человек против 
71 в 2013 году. Но репатриация 
из Франции продолжает бить все 
рекорды. За неполных два меся-
ца нынешнего 2015 года населе-
ние Израиля увеличилось на 453  
«француза».

Несомненная «разношер-
стность» «алии» по странам ис-
хода затрудняет и по сути делает 
невозможным создание «моно-
национальных» «пакетов» помо-
щи выходцам из тех или иных 
стран. На этапах подготовки к 
репатриации еще в странах ис-
хода СОХНУТ — Еврейское агент-
ство, которое и занимается всем 
комплексом переезда потенци-
альных репатриантов  на Землю 
обетованную, предлагает раз-
личные программы, но, разуме-
ется, не в зависимости от стран 
исхода или родного языка. 

Евреи покидают европейские стра-
ны, «флагманы демократии».
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Дорит Голендер: Неонацизм, если не бороться с ним на государственном уровне прорастет, как сорняк. Сорняки необходимо уничтожать. 
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ТРАНСПОРТ  Столичных 
контролеров оснащают самой 
современной техникой

Со сканером 
на зайца

Светлана Батова

ЕЗДИТЬ «зайцем» в столичном 
общественном транспорте ста-
новится все труднее. Контроле-
ры «Мосгортранса» получили 
новые приборы, значительно 
упрощающие проверку билетов, 
а в московской подземке задума-
лись об установке валидаторов 
на выходе из метро.

Мало кто обращал внимание, 
но столичным контролерам вдо-
бавок к хамству многих зайцев, 
приходилось терпеть еще и чисто 
технические неудобства: практи-
чески все билеты приходилось 
проверять на валидаторах. На 
«Тройке» же не написано, при-
кладывали ее к турникету при 
входе или нет. У контролеров есть 
специальные билеты-тесты — сна-
чала надо приложить к валидато-
ру пластиковую карту, а потом 
прогнать тестер — на нем отпеча-
тается время прохода. Когда са-
лон битком — удовольствие бегать 
с каждым билетом в начало авто-
буса еще то. Правда, ручные при-
боры, показывающие актуаль-
ность билетов, встречались и 
раньше, но их было мало. Теперь 
же ими пообещали оснастить все 
бригады. По словам главы «Мос-
гортранса» Евгения Михайлова, в 
марте ручные сканеры для биле-
тов будут уже у всех контролеров, 
работающих в столичных автобу-
сах, троллейбусах и трамваях.

А вот в столичном метро сей-
час обдумывают идею об уста-

новке валидаторов на выходе из 
подземки. Двойной контроль по-
может усилить контроль над 
«зайцами», которым придется 
думать не только как войти в под-
земку, но и как из нее выйти. Кро-
ме того, валидаторы на выходе 
помогут собрать больше инфор-
мации о пассажирах — о продол-
жительности и протяженности 
поездок, для этого самим пасса-
жирам придется сохранять свои 
даже разовые билеты до конца, а 
не выбрасывать их, например, 
сразу за турникетами, как это 
сейчас часто происходит.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Московского метрополи-
тена, пока никаких конкретных 
сроков по воплощению этой идеи 
в жизнь нет, как нет и окончатель-
ного решения, стоит ли вообще ее 
применять.

Ведь для ее воплощения пона-
добится устанавливать дополни-
тельные считывающие устройст-
ва на всех турникетах на «вы-
ход», а кое-где ставить и сами 
турникеты. По данным ГУП «Ор-
ганизатор перевозок», отвечаю-
щего в Москве за контроль прое-
зда, с начала года на наземном 
транспорте поймали 22 тысячи 
«зайцев», в метро — 13 тысяч, 
кроме того, в общественном 
транспорте изъяли за два месяца 
8,5 тысячи социальных карт, при-
чем 7 тысяч из них — в метро. На-
помним, штраф за безбилетный 
проезд — 1000 рублей, за исполь-
зование чужой карты — 2500.

КОММЕНТАРИЙ Бесплатную 
приватизацию продлили

Своё, законное 

Марина Грицюк

БЕСПЛАТНАЯ приватизация жилья будет продлена 
еще на год — до 1 марта 2016 года, «дачная амнистия» — 
на три года, до 1 марта 2018 года. Законы, вводящие та-
кие сроки, публикуются сегодня в «РГ». 

Совсем маленькие по объему документы делают 
большое дело — снимают напряжение в обществе, кото-
рое люди начали испытывать из-за того, что заканчива-
лись сроки, позволяющие оформить недвижимость в 
собственность. Казалось бы, какое может быть напряже-
ние, ведь бесплатная приватизация жилья, как и «дачная 
амнистия», длятся уже много лет и в принципе все, кто 
хотел закрепить за собой право собственности на квар-
тиры и дачи, давно должны были «пошевелиться». Одна-
ко, как отмечают эксперты, если бы поправки в законо-
дательство приняты не были, права тысяч россиян были 
бы нарушены. И это связано не с нерасторопностью лю-
дей. Во-первых, в состав России вошли новые регионы — 
Республика Крым и Севастополь, и у их жителей было не 
так много времени, чтобы получить в собственность не-
движимость по российскому законодательству.

Во-вторых, до сих пор не решена проблема ветхого и 
аварийного жилья. Людей, проживающих в таких квар-
тирах, рано или поздно государство должно обеспечить 
новой жилплощадью. И если отменить бесплатную при-
ватизацию, они не 
смогут новое жилье 
оформить на себя. То 
же самое касается и 
очередников.

В-третьих, госу-
дарство тоже заинте-
ресовано в передаче 
жилья гражданам в 
собственность, ведь в этом случае забота о квадратных 
метрах перекладывается на плечи собственников, и тот 
же капитальный ремонт в домах уже должен делаться не 
за счет бюджета, а за счет людей, в них проживающих и 
квартирами владеющих. 

По экспертным оценкам, в России не приватизирова-
на каждая третья квартира — примерно 30 процентов жи-
лого фонда находится в собственности муниципалитетов.

Впрочем, есть и другая сторона медали: передавая 
жилье в собственность россиянам, государство застав-
ляет многих из них брать на себя непосильную ношу, 
считает директор Центра градостроительных компетен-
ций ИОН РАНХиГС Ирина Ирбитская. Ведь содержание 
жилья, поддержание его в хорошем состоянии обходится 
весьма недешево, и порядка 15—20 процентам собствен-
ников это не по карману. Доходы не позволяют. В том чи-
сле это бьет по кошельку медицинских работников и 
представителей других профессий, выполняющих важ-
ные социальные функции в обществе, но получающих 
весьма скромную зарплату. При этом в Конституции на-
писано, что обеспечивать граждан жильем — обязанность 
государства, напоминает эксперт. В связи с этим, с ее точ-
ки зрения, силы госструктур должны быть брошены на то, 
чтобы создать «правильную» систему, при которой у лю-
дей была бы крыша над головой вне зависимости от того, 
сколько они зарабатывают, и чтобы эта крыша не съедала 
львиную долю их дохода. Речь идет и о развитии социаль-
ного найма, о регулируемом государством коммерческом 
рынке арендного жилья. 

«В Германии собственниками квадратных метров яв-
ляются только 40 процентов жителей. 60 процентов жи-
вут в стенах, предоставленных им государством, либо 
арендуют жилье», — рассказывает Ирина Ирбитская. И 
последнее регулируется государством. Есть ограниче-
ния по повышению арендных ставок на съемное жилье, 
особенно в периоды кризиса. Нельзя просто таквзять и 
выгнать квартиросъемщика до окончания срока дейст-
вия договора об аренде. Приводит она в пример и Фран-
цию, где обеспечивать людей жильем должны муниципа-
литеты. И те, кто делает это успешно, получают господ-
держку. Плюс у них на территории нет проблем с кадра-
ми. «Если бы у нас можно было оставить жилье в одном 
регионе и, переехав в другой, получить его в соцнайм, 
мобильность населения была бы выше», — убеждена она.

Тенденции Как и зачем в регионах сокращают расходы 
на чиновников

Эконом-аппарат

Татьяна Замахина 
и собкоры «РГ»

Ф
инансовые трудно-
сти вынуждают чи-
новников все туже 
затягивать пояса. 
Вслед за сенаторами 

и депутатами Госдумы урезать 
свои зарплаты решили и власти 
на местах. Впрочем, в некоторых 
регионах пошли на более жест-
кие меры: сокращать будут и са-
мих чиновников. Корреспонден-
ты «РГ» не только узнали, где и 
как экономят губернаторы, но и 
разобрались, насколько эффек-
тивны такие урезания расходов. 

Без премий и столовой
Количество чиновников в Са-

маре урежут как минимум на 15 
процентов. По словам главы ад-
министрации Самары Олега 
Фурсова, сокращения будут идти 
за счет реструктуризации неэф-
фективных подразделений. Это 
позволит сэкономить от 125 до 
200 млн рублей в год. А вот об-
ластные власти готовы пойти 
еще дальше и сократить своих 
чиновников на 20 процентов (это 
самые «большие» обещания по 
стране). 

«Резать по живому» решили и 
омские власти. Губернатор Вик-
тор Назаров объявил о сокраще-
нии численности аппарата пра-
вительства на 10 процентов. 
Оставшимся чиновникам на 5 
процентов сократят фонд зар-
платы. Сотрудники многих ми-
нистерств уже жалуются, что и 
без этого получают слишком 
мало. Так, министр экономики 
региона Вадим Чеченко заявил о 
том, что из-за низкой зарплаты 
не может найти  людей на дол-
жности трех начальников отде-
лов.

Костромская область к 1 апре-
ля сократит каждого десятого 
госслужащего, сообщил «РГ» 
первый вице-губернатор Иван 
Корсун.

— Работа по сокращению шта-
тов началась с сентября 2014 
года — задолго до разработки пла-
на антикризисных мер, который 
предполагает в течение первого 
квартала 2015 года сократить 10 
процентов госслужащих, — ска-
зал он. — Уже сокращено 130 че-
ловек — это 8,2 процента.

Свою антикризисную про-
грамму, подразумевающую «оп-
тимизацию» кадров, приняла и 
Удмуртия. Изначально предпола-
галось, что под сокращения попа-
дут 15 процентов госслужащих, 
но пока эта планка не достигнута. 

— В марте будет представлен 
окончательный пакет докумен-
тов по оптимизации. Мы прекра-
сно понимаем, что этот вопрос 
связан с людьми, с их судьбами. 
Процесс болезненный, — заявил 
глава республики Александр Со-
ловьев.

Пензенских чиновников по-
сле 10-процентного сокращения 
штатов перевели на ненормиро-
ванный рабочий день, чтобы они 
успевали вовремя отвечать на 
обращения граждан. Теперь в ок-
нах кабинетов местного «белого 
дома» до ночи горит свет. 

— Мы и дальше будем изучать 
возможные варианты по сокра-
щению расходов на госслужбу и 
планомерно их реализовывать, — 

заверил «РГ» руководитель аппа-
рата губернатора и правительст-
ва Пензенской области Виктор 
Рубцов.

И вот уже результат: на днях в 
пензенском правительстве лик-
видировали служебную столо-
вую. Видимо, чиновникам при-
дется брать бутерброды с собой.

В Свердловской области со-
кращения аппарата пока не за-
планированы, но власти уже уре-
зали на пять процентов фонд 
оплаты труда чиновников. Пер-
вым подал пример свердловский 
губернатор Евгений Куйвашев — 
сократил себе ежемесячное по-
ощрение на 17 процентов. Зар-
плата главы региона складывает-
ся из оклада (47 295 рублей), по-
ощрения (премии), надбавок и 
единовременных выплат, сокра-
щено именно поощрение — с 215 
процентов до 198. Этим же ука-

зом размер премий для членов 
областного правительства сни-
жен с шести до четырех окладов.

«Затянуть пояса» призвал 
личным примером и губернатор 
Ленинградской области Алек-
сандр Дрозденко. «Сейчас обсу-
ждается тема сокращения зар-
плат государственным и муници-
пальным чиновникам, но пря-
мых указаний в регион не посту-
пало, — заявил он. — Тем не менее я 
готов с 1 марта сократить свои 
доходы не менее чем на 10 про-
центов».

Летать и ездить дешево
В правительстве Ямала до по-

следнего времени остерегались 
«резать по живому»: пока, мол, 
есть возможность экономить на 
материальном обеспечении.

Берегут кадры и в Тюменской 
облдуме. Здесь готовы меньше 
летать на самолетах, общаться по 
телефонам, отказаться от некото-
рых соцопросов. 

Ограничения для чиновников 
и депутатов ввело руководство 
Якутии. Отныне им запрещено 
летать бизнес-классом и пользо-
ваться залами для приема офици-
альных делегаций. Кроме того, 
предписано сократить число ко-
мандировок, на которые в бюд-
жете ежегодно предусматрива-
лось более 30 миллионов рублей. 
Главным образом речь идет о за-
рубежных поездках, а визиты 
крупных делегаций запретили 
вообще. Расходы на содержание 
чиновников существенно урежут 
в Амурской области — на 30 про-
центов. Все заместители мини-
стров региона лишились персо-
нальных машин. Для руководите-
лей министерств ввели лимит на 
оплату разговоров по сотовому 
телефону — 3500 рублей в месяц, 
расходы сверх регламента они 
будут оплачивать из собственно-
го кармана. Все чиновники об-
ластного правительства стали ле-

тать в командировки только эко-
номклассом. Для них установили 
и «потолок» в оплате гостиницы: 
4500 рублей в сутки, все, что 
свыше, — из своего кошелька.

Работникам правительства 
Сахалинской области тоже при-
дется отказаться от новых авто-
мобилей и кресел. «То есть от 
того, без чего можно безболез-
ненно обойтись», — пояснил гу-
бернатор Александр Хорошавин. 
Ограничение уже затронуло все 
статьи затрат чиновников, вклю-
чая офисную бумагу. До 1 марта 
введен мораторий на госзакупки. 

Избавить чиновников от лиш-
них приобретений собираются 
власти Челябинской области.

— Нами готовится норматив-
ный акт, который позволит избе-
жать закупки с признаками ро-
скоши, — пояснил начальник 
главного контрольного управле-

ния Челябинской области Алек-
сей Лошкин. — В регионе есть 
сельские поселения с объемом 
бюджета 3,5 миллиона рублей, 
руководители которых пытались 
купить автомобили за полтора 
миллиона. Разрабатываемый до-
кумент не позволит о таком даже 
подумать — будет введен норма-
тив, который определит предель-
ную стоимость служебного авто-
мобиля.

Сокращения — не самоцель
Регионы начали кампанию по 

массовому сокращению чинов-
ников по собственному почину — 
без команды из федерального 
центра. Власти по меньшей мере 
32 субъектов России готовятся 
сократить штат чиновников в ди-
апазоне от 5 до 20 процентов от 
нынешней численности.

Как рассказал журналистам 
председатель Комитета Совета 
Федерации по федеративному 
устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению 
и делам Севера Дмитрий Азаров, 
заметные антикризисные сокра-
щения пройдут лишь там, где ад-
министративная реформа задер-
жалась. В большинстве регионов 
страны численность чиновников 
уже была оптимизирована в пре-
дыдущие годы. Мало того, «на бу-
маге» чиновников, оказывается, 
даже не хватает. По словам сена-
тора, существующие штатные 
расписания заполнены лишь на 
70—95 процентов. В связи с этим 
в Совфеде советуют разобраться 
— так ли уж нужны эти свободные 
вакансии?

Хороший резерв для сокраще-
ния — федеральные чиновники, 
которые во множестве работают 
в регионах, но занимаются в 
основном тем, что «обеспечива-
ют свое присутствие», считает 
зампред Комитета Совета Феде-
рации по конституционному за-
конодательству и государствен-

ному строительству Людмила 
Бокова. «Порой бывает, что феде-
ральных служащих в регионе 
значительно больше, чем регио-
нальных, на которых лежит вся 
ответственность», — сказала се-
натор.

Главная рекомендация регио-
нальным властям от парламента-
риев — не превращать оптимиза-
цию в кампанейщину (тем более 
что сигнала из Кремля эконо-
мить именно таким образом не 
поступало).  «Напомню, что 
увольняемым по сокращению 
должна выплачиваться компен-
сация на срок до 4 месяцев, — до-
бавил Дмитрий Азаров. — Это в 
том смысле, что экономия расхо-
дов здесь не так однозначна. Так 
что надо все обдумать, горячить-
ся здесь не стоит. Надо действо-
вать в рамках нынешней админи-
стративной реформы».

По оценке сенаторов, зача-
стую задачу по оптимизации рас-
ходов можно выполнить, не 
увольняя людей, а сокращая их 
занятость и, соответственно, зар-
платы. Дмитрий Азаров хорошим 
вариантом считает сэкономить 
на оплате труда чиновников ре-
гионального уровня: согласно 
статистике, они в среднем полу-
чают в полтора раза больше сво-
их федеральных и муниципаль-
ных коллег.

Сенаторы вслед за президен-
том предостерегают от механи-
ческой оптимизации. Людмила 
Бокова напоминает об ударе, ко-
торый нанес гражданам сокра-
щение медицинских кадров. Важ-
но не повторить такую же ошиб-
ку с чиновничьим аппаратом. Не-
смотря на кризис, государствен-
ных и муниципальных услуг, а 
также граждан, в них нуждаю-
щихся, меньше не стало, добавля-
ет Азаров. И есть опасность, что 
региональные власти, желая вы-
служиться, пойдут на сокраще-
ние именно тех специалистов с 
небольшими зарплатами, кото-
рые работают конкретно с людь-
ми. Бюджет это сильно не обога-
тит, а вот возросшая нагрузка на 
оставшихся чиновников немину-
емо скажется на их эффективно-
сти. К тому же массовое увольне-
ние приведет к дестабилизации 
рынка труда. Куда пойдут рабо-
тать высвободившиеся кадры? 
Регионы, по словам сенаторов, не 
сообщили о планах на этот счет.

Работе по оптимизации долж-
на предшествовать большая под-
готовительная работа по оценке 
занятости чиновников, резюми-
руют в Совфеде. Если же решать-
ся на сокращение численности 
аппарата, то без потери его эф-
фективности. Это можно сделать 
за счет перераспределения пол-
номочий между региональным и 
муниципальным уровнями влас-
ти, советует Дмитрий Азаров. 
Чтобы на местах не напортачили, 
работа по сокращению аппарата 
должна координироваться из фе-
дерального центра. Важно также 
проследить, чтобы региональные 
власти не «оптимизировали» чи-
новников из социальной сферы. 
С предложением наладить рабо-
ту по такой координации сенато-
ры уже обратились в минэконо-
мразвития.

Сенаторы советуют регионам 
не увлекаться механическим 
сокращением чиновников.

Акцент

 Сокращение численности 
аппарата не должно приво-
дить к потере его эффектив-
ности

15—20% собственни-
ков жилья не по кар-
ману его содержание 

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
6 и 20 апреля 2015 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реа-

лизации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государствен-
ных и корпоративных финансовых активов и обязательств: (495) 
604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Государственный комплекс «Завидово» Федеральной службы 
охраны Российской Федерации сообщает, что в соответствии 
с «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным Приказом № 372 от 16 мая 2000 г. Государс-
твенного комитета РФ по охране окружающей среды (Госкомэко-
логии РФ), проводятся общественные обсуждения материалов 
раздела «Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС)» 
строительства объекта «Комплекс гидротехнических сооружений 
для обводнения торфяников, находящихся на территории Госу-
дарственного комплекса «Завидово» Федеральной службы охраны 
Российской Федерации».

Цель намечаемой деятельности: строительство гидротехничес-
ких сооружений для обводнения пожароопасных торфяников.

Заказчиком является: Государственный комплекс «Завидово» 
ФСО России, 171274, Тверская область, Конаковский район, 
п. Козлово. Контактное лицо — Мальчикова Олеся Константинов-
на, тел.: 8-903-835-55-16.

Генеральным проектировщиком является ООО «Рязаньпро-
ект».

Техническое задание и материалы раздела «Оценка воздействия 
на окружающую среду (ОВОС)» будут размещены в период с 27 фев-
раля 2015 года по 5 апреля 2015 года и доступны для ознакомления 
общественности в течение 30 дней с момента размещения в обще-
ственных приемных, находящихся на территориях намечаемой хо-
зяйственной деятельности: Тверская область, г. Конаково, ул. Энер-
гетиков, 13; Московская область, г. Клин, пл. Советская, 23/1.

Предложения и замечания по представленным материалам ре-
гистрируются в «Журнале регистрации посетителей общественной 
приемной, их предложений и замечаний по материалам ОВОС 
(журнал регистрации)» по адресам: 171252, Тверская область, 
г. Конаково, ул. Энергетиков, 13; 141600, Московская область, 
г. Клин, пл. Советская, 23/1, а также, принимаются генеральным 
проектировщиком по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, 
110, тел./факс 8-4912-5012-34, e-mail: rznpro@rznpro.ru.

Общественные обсуждения материалов раздела «Оценка воз-
действия на окружающую среду (ОВОС)» строительства объекта 
«Комплекс гидротехнических сооружений для обводнения торфя-
ников, находящихся на территории Государственного комплекса 
«Завидово» Федеральной службы охраны Российской Федерации» 
проводятся в форме слушаний (заседаний). Информация о време-
ни и месте проведения общественных слушаний будет опублико-
вана дополнительно в официальных изданиях органов местного 
самоуправления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 47 

Федерального закона 
«О государственном кадастре недвижимости»

Принят Государственной Думой 20 февраля 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 февраля 2015 года

Статья 1
Внести в часть 3 статьи 47 Федерального закона от 24 июля 2007 года № 221-ФЗ «О 

государственном кадастре недвижимости» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 2007, № 31, ст. 4017; 2009, № 1, ст. 19; № 19, ст. 2283; № 52, ст. 6410; 2013, № 14, 
ст. 1651; № 23, ст. 2866; № 30, ст. 4083; 2014, № 45, ст. 6145) изменение, заменив слова «1 
марта 2015» словами «1 марта 2018».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2015 года № 18-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 2 

Федерального закона «О введении в действие 
Жилищного кодекса Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 20 февраля 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 февраля 2015 года

Статья 1
Внести в абзац первый части 2 статьи 2 Федерального закона от 29 декабря 2004 года 

№ 189-ФЗ «О введении в действие Жилищного кодекса Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2005, № 1, ст. 15; 2006, № 27, ст. 2881; 2010, № 6, 
ст. 566; 2013, № 8, ст. 722) изменение, заменив слова «2015 года» словами «2016 года».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2015 года № 19-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 20 февраля 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 февраля 2015 года

Статья 1
В пункте 4 статьи 253 Федерального закона от 21 июля 1997 года № 122-ФЗ «О государ-

ственной регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1997, № 30, ст. 3594; 2006, № 27, ст. 2881; № 52, ст. 5498; 
2008, № 20, ст. 2251; 2009, № 29, ст. 3611; № 52, ст. 6410; 2011, № 27, ст. 3880; 2013, № 30, 
ст. 4083) слова «1 марта 2015 года» заменить словами «1 марта 2018 года».

Статья 2 
В части 4 статьи 8 Федерального закона от 29 декабря 2004 года № 191-ФЗ «О введении 

в действие Градостроительного кодекса Российской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2005, № 1, ст. 17; 2006, № 27, ст. 2881; 2009, № 29, ст. 3611) 
слова «1 марта 2015 года» заменить словами «1 марта 2018 года».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 февраля 2015 года № 20-ФЗ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» с 4 марта 2015 года 
проводятся общественные обсуждения материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и Проекта техни-
ческой документации новой технологии «Биологической тех-
нологии переработки бурового шлама» (далее ПТД).

 Заказчиком ОВОС и ПТД является: ООО «Меркурий», 
адрес: 143081, Московская область, Одинцовский район, д. Со-
лослово, тер. КИЗ Горки-8. ИНН 5032243870, КПП 503201001, 
р/с 40702810600000002550, Банк ООО КБ «Национальный 
стандарт», к/с 30101810600000000498, БИК 044585498, тел.: 
+7 (465) 4327795.

Разработчик ОВОС и ПТД Некоммерческое Партнерство 
«Национальный центр эколого-эпидемиологической безопас-
ности». 105005, г. Москва, Бауманская 2-я ул., 7, стр. 1А, ИНН 
7701052497, КПП 770101001, р/с 40703810240440000125 
в Банке: ОАО «Сбербанк России» г. Москва к/с 
30101810400000000225, БИК 044525225, тел.: +7 (495) 
7265777.

Материалы ОВОС и ПТД доступны для рассмотрения, под-
готовки замечаний и предложений заинтересованных лиц 
по адресу: Московская область, г. Пущино, ул. Институтская, 
дом 2, кабинет № 309, с 4 марта 2015 года по 2 апреля 2015 года 
включительно.

Проведение общественных слушаний по обсуждению мате-
риалов ОВОС и ПТД на 3 апреля 2015 года в 10.00 в конференц-
зале по адресу: Московская область, г. Пущино, ул. Институт-
ская, дом 2.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений по материалам ОВОС и ПТД 
обеспечивается до 2 апреля 2015 г. Замечания и предложения 
принимаются по тел./факс: +7 (4967) 73-29-20, а также по 
е-mail: nauka-tis@yandex.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АВТОМОБИЛИ Правила 
дорожного движения 
снова ожидают 
изменения

Водителям  
подадут знаки

Владимир Баршев

ПЕШЕХОДЫ смогут пересекать перекрестки по диаго-
нали, новые информационные таблички обозначат спо-
соб парковки, а велосипедисты смогут передвигаться 
по выделенной для общественного транспорта полосе. 

Такова суть новых поправок в правила дорожного 
движения, которые размещены на сайте regulation.gov.
ru. Идеи довольно старые и давно обсуждались. Но сей-
час они реализованы в проекте постановления прави-
тельства, которое может изменить действующие прави-
ла, если, конечно, будет принято. Идею таких поправок 
на заседании правительственной комиссии по безопа-
сности дорожного движения озвучили представители 
столичной мэрии. Председатель комиссии первый вице-
премьер правительства России Игорь Шувалов идею 
поддержал. В результате министерство транспорта раз-
работало соответствующие поправки. 

Начнем с пешеходных переходов. Уже довольно давно 
некоторые общественные организации бились за то, что-
бы разрешить пешеходам пересекать перекрестки по ди-
агонали. Это не ред-
кость, когда все све-
тофоры закрывают 
проезд автомоби-
лям, чтобы пропу-
стить пешеходов. 
Однако формально, 
по правилам, пере-
ходить дорогу надо 
по кратчайшему 
расстоянию. То есть 
пересечь сначала 
одну проезжую 
часть, потом до-
ждаться нового зеле-
ного сигнала, чтобы пересечь вторую, потому иначе по-
требуется не переходить а перебегать. И то шансов на 
своевременное пересечение второй части маршрута за 
один раз минимум. 

В Москве даже на некоторых перекрестках провели 
эксперимент: нанесли соответствующую диагональную 
разметку. Правда, она наносилась осенью, и сейчас пра-
ктически не видна, но свои результаты эксперимент по-
казал. Количество происшествий на этих перекрестках 
не увеличилось. 

Надо сказать, что против такой идеи выступает «Союз 
пешеходов». По словам его главы, такой переход не обес-
печивает защиты пешехода. Всегда найдется тот, кто за-
хочет проскочить на красный свет. Поэтому, чтобы без-
опасно перейти дорогу по диагонали, пешеход должен 
уметь быстро поворачивать голову на 360 градусов, что-
бы успеть отскочить, если что. 

Второй довольно существенный момент поправок — 
новые знаки. А точнее, информационные таблички. Дело 
в том, что сейчас нет таких табличек, которые обознача-
ли бы, что вставать на парковку надо под углом к тротуа-
ру. Либо вдоль него, либо «мордой» перпендикулярно. 
Понятно, что водители и сами понимают, как лучше вста-
вать. Но всегда найдется такой, который строго соблюда-
ет все знаки. Поэтому предложено ввести в правила но-
вую табличку, которая будет обозначать возможность 
парковки «елочкой». 

Кроме того, предлагается не размечать каждое парко-
вочное место в отдельности, а обозначить только зону 
парковки. То есть появится еще специальная разметка 
для таких мест. Действительно, разметка под машину 
имеет свои границы, в результате чего количество маши-
номест на парковке довольно сильно ограниченно. 

Не всегда в выделенном месте паркуется большой ав-
томобиль. Зачастую туда можно поставить два малень-
ких. Но, как нарисовали, так и ставят. Обозначение зон 
парковки позволит туда поставить большее количество 
автомобилей, хотя бы на одну-две штуки. 

Также столичные власти предложили, а минтранс 
прописал новые таблички, которые обозначают парко-
вочные места для резидентов и нерезидентов. Напом-
ним, что резиденты покупают, как правило, годовую пар-
ковку за три тысячи рублей. А нерезидентам приходится 
оплачивать каждый час, который в центре Москвы стоит 
80 рублей. 

И третий момент этого документа: он разрешает ве-
лосипедистам двигаться по выделенной для обществен-
ного транспорта полосе. Согласно пункту 24.2 правил 
допускается движение велосипедистов по правому краю 
проезжей части (при отсутствии велосипедной и велопе-
шеходной дорожек, полосы для велосипедистов). И в то 
же время согласно пункту 18.2 правил велосипедисты 
не имеют права двигаться по выделенной полосе.

То есть по ныне действующим правилам велосипеди-
сты могут использовать для движения только полосу, 
располагающуюся слева от полосы для маршрутного 
транспорта. Но скорость велосипеда значительно мень-
ше скорости автомобилей. Получается, что водители 
этой двухколесной техники зажаты между двумя потока-
ми несущихся машин.

Безопасным такое положение не назовешь. Поэтому 
и предлагается разрешить им двигаться в том числе по 
автобусным полосам, как можно правее. 

Эти поправки уже поддержали в Главном управлении 
по безопасности дорожного движения. По 6 марта свое 
мнение можно высказать на едином портале информа-
ции о нормативных актах.

ПРОЦЕДУРА Госдума обсуждает повышение срока давности по административным 
правонарушениям, чтобы лихачи не уходили от ответа 

Штрафы пошли на обгон
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзывов 
на законопроект, увеличи-
вающий до полугода срок 

давности по делам об админи-
стративных правонарушениях. А 
прокурорам могут разрешить 
жаловаться на излишне мягкие, 
по их мнению, наказания. Если 
предложение пройдет, при ма-
лых штрафах прокуратура смо-
жет требовать надбавки. 

Одни из самых массовых 
«пользователей» Кодекса об ад-

министративных правонаруше-
ниях — водители. Кто не держал 
ответ перед ГАИ, тот, пожалуй, и 
за рулем не сидел. Особенно ча-
сто водителям приходится кра-
снеть под взглядом видеокамер 
на дорогах: они не дремлют и за-
мечают даже то, что мы промор-
гали на своем спидометре. На-
пример, только в Подмосковье, 
по данным Мособлсуда, в прош-
лом году с применением средств 
фото-, видеофиксации, работаю-
щих в автоматическом режиме, 
было выявлено более 3,4 милли-

она нарушений. Рост по сравне-
нию с предыдущим годом соста-
вил 43 процента. 

Всего на водителей в Подмо-
сковье было заведено почти 4,9 
миллиона административных 
дел. Получается, в «ручном» ре-
жиме задерживается лишь каж-
дый третий водитель. Проблема с 
точки зрения авторов инициати-
вы в том, что нарушителя надо 
наказывать быстро. Срок давно-
сти по делам об административ-
ных правонарушениях составля-
ет два месяца. Если решение о 

наказании должен принимать 
судья, то три месяца. Это значит, 
что нельзя прийти в сентябре к 
человеку и сказать, что когда-то 
в мае он перешел улицу в неполо-
женном месте. Или превысил 
скорость на машине в апреле. 
Что было, то было и быльем по-
росло.

Но бывает, что окончательное 
решение вопроса затянулось по 
каким-то причинам. Например, 
однажды до Верховного суда Рос-
сии дошло дело, когда водителю-
нарушителю пришло «письмо 
счастья» из ГАИ без электронной 
цифровой подписи инспектора. 
Нарушение было зафиксировано 
видеокамерой, с ним никто не 
спорил. Но человек обратил вни-
мание, что документ оформлен 
не как положено, и с этой точки 
зрения был прав. Нижестоящие 
суды не обратили внимание на 
его доводы и тем только убили 
время. В Верховном суде России 
отменили все нижестоящие ре-
шения, объяснив, что документ 
действительно неподобающий и 
без цифровой подписи его нельзя 
считать официальной бумагой. А 

по неофициальным не должны 
платить даже нарушители. Пере-
писывать же постановление 
было поздно: истек срок давно-
сти, дело водителя пришлось ав-
томатически закрыть. 

Кстати, недавно в Верховном 
суде России рассказали о наме-
рении разработать предложения 
по увеличению срока давности 
для нарушителей правил дорож-
ного движения, если неуместное 
лихачество было зафиксировано 
видеокамерами. То есть речь шла 
не о поголовном увеличении вре-
мени, а лишь о введении допол-
нительных месяцев в конкрет-
ных ситуациях.  По замыслу, в та-
ком случае прибавка к сроку по-
может привлекать к ответствен-
ности тех, кто сидел за рулем, не 
являясь хозяином автомобиля. 
Ведь письмо из ГАИ сначала при-
ходит хозяину машины. Конеч-
но, истинный хозяин за грехи 
другого не отвечает, если сможет 
доказать, что за рулем сидел не 
он. Однако на поиски конкретно-
го нарушителя и разбирательст-
во уходит драгоценное время, а 
срок давности тает. 

СУД

Присвоение 
забытых 
вещей 
в аэропорту 
приравняли 
к воровству

НАХОДЧИВЫХ 
МОГУТ 
ПОСАДИТЬ 

Владислав Куликов

МОСКОВСКИЙ областной суд 
взял под особую правовую охра-
ну вещи, забытые в столичных 
аэропортах. 

Он пояснил в свежем обзоре 
судебной практики, что присво-
ение имущества, оставленного 
хозяином без присмотра, явля-
ется кражей. А человек, взявший 
чужое, соответственно вор. Как 
бы плохо ни лежало чужое до-
бро, принцип один: не твое — 
не бери.

Поводом для разъяснения 
стала банальная до неприличия 
история. Некая гражданка П. за-
была в столичном аэропорту 
сумку. А с кем такого не бывает? 
Торопилась, загружала вещи в 
автомобиль и одну из сумок впо-
пыхах забыла на багажной те-
лежке. Уехала, так сказать, на-
легке. Опомнилась женщина уже 
по дороге из аэропорта в город. 
Конечно, вернулась, и ,конечно 
же, ничего на месте не обнару-
жила. Кто-то приделал сумке 
ноги. Будь иначе, это был бы не 
наш аэропорт.

Необычно другое: «находчи-
вого» парня быстро нашли 
и призвали к ответу. Как выясни-
лось, особо ему приглянулись 
в сумке деньги, которые он вы-
тащил и переложил в свой кар-
ман. Остальное содержание 
женской сумочки, судя по всему, 
гражданина не особо впечатли-
ло. Тем не менее он в любом слу-
чае нарушил первую заповедь 
честного человека: видишь чу-
жое — пройди мимо. Суд первой 

инстанции приговорил гражда-
нина к 4 годам условно по статье 
«кража». Однако осужденный 
посчитал, что его напрасно на-
звали вором, и подал апелля-
цию. По его мнению, хозяйка 
сама бросила сумочку, и потому 
никаких претензий никому быть 
не может.

К сожалению, принцип «что 
упало, то пропало» у нас порой 
разделяют даже люди, считаю-
щие себя добропорядочными 
и законопослушными. По их 
мнению, воровство — это когда 
прямо залезаешь в чей-то кар-
ман. Или тайком забираешься 
в чужой дом. А взять забытую 
кем-то на лавочке или багажной 
тележке вещь многие воровст-
вом не считают. Дескать, это на-
ходка, а за находки не сажают.

Несколько лет серьезную ди-
скуссию в правовых кругах выз-
вал вопрос, наказывать ли чело-
века за поднятый с земли мо-
бильный телефон. Хозяин обро-
нил, а шедший позади человек 
подобрал и оставил себе. Многие 
правоведы тогда всерьез утвер-
ждали, что такое поведение, хоть 
и некрасивое, но под Уголовный 
кодекс не подпадает. Сейчас 
Мособлсуд взглянул на вещи 
под другим углом.

«Оставленное без присмотра 
имущество собственника, — ска-
зано в свежем обзоре судебной 
практики, — в известном ему ме-
сте может являться предметом 
хищения, несмотря на относи-
тельно длительное время пре-
кращения фактического им 
обладания». 

Имущество потерпевшей, по-
яснил суд, выбыло из законного 
владения помимо воли хозяйки, 
исключительно в результате 
противоправных действий под-
судимого и находкой для послед-
него не являлось. Так что обви-
нительный приговор оставлен 
в силе. 

А подмосковные судьи долж-
ны ориентироваться именно на 
такую правовую позицию. Впро-
чем, хочется, чтобы подобный 
взгляд на вещи разделили 
и по всей стране, тем более, что 
закон един.

Проект Законодатели предлагают полный запрет на узаконивание 
самостроя

Крышу снесут 

Наталья Козлова

В 
Госдуму внесен крайне 
любопытный законо-
проект, который навер-
няка вызовет немалый 
шум. У законопроекта 

уже сейчас появилась масса сто-
ронников и не меньше противни-
ков. Документ нацелен на проти-
водействие легализации само-
вольных построек в судебном по-
рядке.

Группа депутатов - авторов  
проекта уверены, что сложив-
шийся сегодня порядок выдачи 
законных документов незакон-
ным зданиям и сооружениям 
надо срочно менять. Фактиче-
ски законодатели стараются за-
крыть «дыру» в законе, которая, 
с одной стороны, плодит кор-
рупционные схемы, когда, по-
строив незаконно дворец, мож-
но потом решить вопрос с его 
оформлением, а с другой — от-
крывает дорогу строителям 
многоэтажек на шести сотках. 

В Гражданском кодексе зако-
нодатели предлагают зафикси-
ровать, что «лицо, осуществив-
шее самовольную постройку, не 
приобретает на нее право собст-
венности». «Оно не вправе рас-
поряжаться постройкой — про-
давать, дарить, сдавать в аренду, 
совершать другие сделки», — го-
ворится в проекте закона. 

Ведь вот что происходит се-
годня. Действующий Граждан-
ский кодекс позволяет заинте-
ресованным гражданам при 
определенных обстоятельствах, 
так сказать, ввести самоволь-
ную постройку в гражданский 
оборот.  В пояснительной запи-
ске к документу авторы законо-
проекта — депутаты от «Спра-
ведливой России» —  так объя-
сняют его необходимость: «В 
последнее время проблема са-
мовольных построек — в основ-
ном, многоэтажных жилых до-
мов и коммерческих строений — 
приобрела угрожающие мас-
штабы». По утверждению разра-
ботчиков местные власти оказа-
лись «не в состоянии самостоя-
тельно разрешить ситуацию». 
«Пользуясь «лазейкой» в зако-
нодательстве, недобросовест-
ные застройщики возводят без 
разрешительных документов 

или с отклонениями от параме-
тров выданного разрешения на 
строительство многоквартир-
ные дома, таунхаусы, офисные 
здания, а затем узаконивают 
эти объекты и строения через 
суды», — подчеркивают разра-
ботчики. И добавляют: «Приме-
чательно, что две трети само-
строев либо узаконивается че-
рез суд, либо суд отказывает ад-
министрациям муниципалите-
тов в требовании о сносе».

Один из авторов документа 
Андрей Руденко говорит, что 
«ситуация напоминает игру: 
одна инстанция разрешает, дру-
гая запрещает. Дельцы научи-
лись выживать в этих условиях, 
и пока идут споры, вырастают 
дома и продаются квартиры. В 
итоге выигрывает горстка лю-
дей, а страдают все жители. Если 
же на сторону нарушителя вста-
ет суд, это полностью связывает 

руки главам муниципалитетов», 
— добавил он. 

Сколько сегодня самостроев 
получили право на жизнь после 
решения судов, никто не считал, 
и специальной статистики на 
этот счет пока не существует. Но 
уже то, что коммерческих кон-
тор, которые предлагают за не-
малые деньги узаконить неза-
конный небоскреб, с каждым го-
дом становится все больше — не-
оспоримый факт. Причем, рост 
подобных фирм идет в геоме-
трической прогрессии.

Проблемы самостроя сегод-
ня рассматриваются на самых 
высоких уровнях. Не так давно 
этим занимался и Верховный 
суд. Он собрал всю судебную 
практику за несколько лет, и 
специально проанализировали 
дела о незаконных строениях. 
Уточним, Высший суд занимал-
ся строениями, которые появи-
лись вообще без разрешений и 
согласований. До сих пор в од-
них регионах такие бани, гара-
жи и дома узаконивают, в дру-
гих — нет. А всё потому, что в 
стране нет единой практики 
рассмотрения подобных дел, и 
служители Фемиды пользуются 
разными нормами закона. 

Сегодня, пока не принят но-
вый документ, узаконить само-
строй можно только через суд, 
причем не арбитражный, а общей 

юрисдикции (даже если здание не 
жилое). Правда, есть важная ого-
ворка — иск судья должен принять 
только в том случае, если человек 
предоставит доказательства сво-
их попыток узаконить строитель-
ство. Это могут быть заявления в 
разные инстанции в любом виде, 
пусть даже на них не было ответа 
или получен отказ.

Другой важный момент — неза-
конно построенный объект мож-
но узаконить только если он нахо-
дится за земле того, кто его воз-
вел, и отвечает санитарному, эко-
логическому и всем прочим нор-
мам законодательства. Если же 
все эти условия выполнены, то су-
дья должен в своем решении про-
писать параметры самостроя — 
площадь, назначение, расположе-
ние. Это позволяет, с одной сторо-
ны, упростить регистрацию, с 
другой — не зарегистрировать на 
основании судебного решения 
другой самострой, что тоже слу-
чается. Но это голая теория. Пра-
ктика же куда разнообразнее. 

Придет ли конец судебным 
разрешениям на многоэтажки в 
городе, покажет самое ближай-
шее время.

Две трети самостроя дельцы 
узаконивают через суды и лишь 
треть таких хором сносят. 

А зебру теперь нарисуют по диагонали.

Акцент

 Контор, которые предлагают 
за немалые деньги узаконить 
незаконный небоскреб, 
становится все больше

Акцент

 Десятки тысяч правонаруши-
телей освобождаются 
от наказания потому, 
что срок давности истек

Новая информаци-
онная табличка, 
которая появится 
в правилах, разре-
шит парковать 
машины «елочкой»

Суд пояснил, что на чужом багаже 
можно уехать только до ближай-
шей тюрьмы. 

У инспекторов может появиться гораздо больше времени на раздумья, как наказать водителя-нарушителя.
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СИТУАЦИЯ Въезд на Украину
по загранпаспортам
создал жителям
приграничных
территорий новые
проблемы

Заградпаспорт

Лариса Ионова, «Российская газета», Ростов-на-Дону

. . .МЫ ЕДЕМ в поселок Чертково, уникальный тем, что 
граница между Украиной и Россией прошла здесь прямо 
по улице Дружбы Народов, по предприятиям, где работа-
ют и русские, и украинцы, и даже по их дворам. Невиди-
мая прежде граница, которую можно было легко перейти 
туда и обратно в любом месте, обрела теперь материаль-
ные очертания. Поселок поделил двухметровый синий 
забор из профиля. Местные жители вынуждены теперь, 
как и все прочие, концентрироваться для перехода на со-
седнюю сторону в единственном пункте пропуска на же-
лезнодорожном путепроводе. 

— Мы выехали вечером в четыре часа и только в во-
семь попали на территорию России, — хотя делов-то — до-
рогу перейти! — говорит Александр Зелик.

Александр живет 
в украинском селе 
Меловом с женой 
Ириной. Но она оста-
лась российской 
подданной и работа-
ет в российской шко-
ле. Каждый день она 
идет на работу в Чер-
тково, потому что на Украине у нее работы нет. Скоро ей 
придется предъявлять украинским пограничникам за-
граничный паспорт.

В эти дни украинские пограничники все же пропу-
скают по старому порядку. Говорят, будут «закрывать 
глаза» на местных еще в течение трех месяцев. 

Однако в Миллеровском районе на пункте пропуска 
Волошино прецеденты уже состоялись. Несколько жите-
лей прошли российский пограничный контроль по вну-
тренним паспортам. Но сотрудники погранслужбы Укра-
ины не пустили их дальше.

— Ничего объяснять не стали, сказали, что Миллерово 
не пропускает и что у нас паспорта не такие, как надо, — 
сказал миллеровчанин, который с женой хотел наве-
стить на Украине родного внука.

— Все это очень неудобно и противно, и неизвестно, 
чего ожидать дальше, — возмущаются люди. И не спешат 
обзаводиться загранпаспортами. Для многих жителей 
это существенная брешь в бюджете. Самое абсурдное в 
этой ситуации, что уже через пару недель загранпаспорт 
превратится в записную книжку, испещренную штампа-
ми и печатями. Юрий Зотин из хутора Осиповка, сын ко-
торого живет на Украине, уже даже подсчитал: «16 отме-
ток сделал — и паспорт будет заполнен. И снова выклады-
вай за него 3,5 тысячи рублей?» 

Кроме того, волнуются в семье Зелика, через 90 дней, 
если следовать букве закона, Ирина вообще не сможет 
посещать Украину, где находится ее родной дом, ведь 
россиянин не может проводить на Украине более 90 дней 
в полгода. За нарушение этого правила на нее уже соста-
вили административный протокол и выписали штраф 
850 гривен. 

По рассказу и.о. директора Тарасово-Меловской сред-
ней школы Людмилы Планиды, в эту школу испокон века 
приезжали учиться дети со станции Зариново, что всего 
в двух километрах, но на Украине. Поскольку там прохо-
дила российская железная дорога, то на станции сели-
лись железнодорожники из России. Их детей возил в Та-
расовку школьный автобус. Теперь там поставили бетон-
ные блоки. Вторую неделю ребята не могут посещать за-
нятия.

— Чтобы попасть в школу, им нужно проехать 20 кило-
метров по украинской территории до пункта пропуска, 
перейти его — причем, по правилам пересечения грани-
цы, в сопровождении родителей, а затем еще 20 киломе-
тров уже в России до нашей школы, — говорит Планида. — 
Это нереально. И 12 наших учеников сидят дома! Троим 
из них в этом году предстоят выпускные экзамены. Мы 
очень переживаем за них. Учителя все это время стара-
ются готовить их… по телефону.

Пострадали работники Чертковского мясокомбината 
— российского предприятия, оказавшегося на украин-
ской земле. В свои лучшие времена предприятие строило 
дома для своих работников, и улица Молодежная на 70 
процентов заселена работниками завода — россиянами. 
Эти дома оказались прямо на кордоне. Граница пролега-
ет по лестничным клеткам. Если следовать новым укра-
инским законам, ситуацию можно довести до полного 
абсурда: жильцам-россиянам по прошествии 90 дней 
нужно выехать в Россию, пройти по злополучному мосту 
через КПП, причем с загранпаспортом, чтобы вновь по-
ставить там штамп о прибытии. Иначе их местонахожде-
ние на Украине незаконно. Таких семей в Чертково со-
тни. И у всех схожие проблемы. 

АРХИВ

Рассекречены
документы
о работе НКВД
и политбюро

А БЫЛ ЛИ 
ВРЕДИТЕЛЬ?

Юрий Борисенок

В РОССИИ продолжается «архи-
вная революция». Вышел в свет 
двухтомник «Политбюро и «вре-
дители» под общей редакцией 
известного историка и архиви-
ста Олега Мозохина, основан-
ный на документах Архива пре-
зидента РФ. Большинство из них 
впервые вводятся в научный 
оборот.

Без малого 1100 страниц, по-
священных бурной деятельнос-
ти политбюро ЦК ВКП(б) и орга-
нов ОГПУ—НКВД по борьбе с 
вредительством, подробно рас-
крывают механизмы масштаб-
ной кампании 1920-х—1930-х го-
дов по избавлению советского 
общества от чуждых ему, по вер-
сии сталинского руководства, 
элементов. Помимо получивших 
в свое время широкую огласку 
«Шахтинского процесса» и дела 
фирмы «Метрополитен-Вик-
керс» документы повествуют 
о выявлении «вредителей» в са-
мых различных отраслях эконо-
мики — в бумажной и золото-пла-
тиновой промышленности, 
на электростанциях и на желез-
ной дороге...

Процессы по выявлению, ра-
зоблачению и преданию суду 
«буржуазных специалистов» 
удивительно похожи, несмотря 
на наличие разнообразных под-
робностей из области фальсифи-
кации. Ничего случайного в дей-
ствиях работников ОГПУ и су-
дебных органов не было и не мог-
ло быть — кампанию по борьбе 
с вредительством осуществляла 

сплоченная и четко структури-
рованная сверху донизу команда 
во главе с самим товарищем Ста-
линым. За ним обычно остава-
лось последнее слово: сроки тю-
ремного заключения либо выс-
шая мера наказания, а по проше-
ствии нескольких лет с санкции 
вождя бывшего «вредителя» мо-
гли реабилитировать, а потом и 
наградить за успехи на ниве нау-
ки и техники. Так случилось 
с главным обвиняемым на про-
цессе «Промпартии» Леонидом 
Рамзиным. Вредитель тракто-
вался советской властью расши-
рительно — как что-то среднее 
между матерыми «врагами на-
рода» и вражескими шпионами 
и обычными на Руси со времен 
Рюрика разгильдяями, растрат-
чиками и просто бездельниками. 

На вредительство благопо-
лучно сваливали обычную не-
брежность и халатность. Но 
дальше начинался очень важный 
политический сюжет, объектив-
но усиливавший позиции Стали-
на и его многочисленных сорат-
ников — от политбюро до рядо-
вых сотрудников ОГПУ. Процес-
сы над «вредителями» растяну-
лись на несколько лет и требова-
ли значительных усилий от ре-
прессивной машины, но при 
этом они одним выстрелом сра-
зу убивали двух неприятных со-
ветской власти зайцев — указы-
вали населению на конкретных 
виновников конкретных без-
образий, встречавшихся в по-
вседневной жизни, и избавляли 
власть от конкурентов в лице 
«спецов», чье образование 
и профессиональные качества 
превосходили окопавшихся 
при власти сталинцев.

Выяснилось даже, что чушь 
неплохо продается за твердую 
валюту. 8 мая 1933 года заведую-
щий отделом культуры и пропа-
ганды ЦК ВКП(б) Алексей Стец-
кий радостно сообщал Сталину о 
том, что отчет о процессе вреди-
телей на электростанциях, по ко-
торому проходили и британские 
подданные, распространен в Ан-
глии тиражом 2000 экземпля-
ров, а далее стоит продать права 
на издание материалов процесса 
за хорошие деньги — из расчета 
2,5—3 шиллинга за экземпляр. С 
«вредителями», как убедительно 
показывает сборник докумен-
тов, в 1930-е годы советская 
власть разобралась решительно 
и беспощадно, избавив попутно 
саму себя от ответственности за 
провалы в «буднях великих стро-
ек». Но не из тех ли времен хоро-
шо знакомая нам тенденция зад-
вигать разного рода специали-
стов, ученых и просто професси-
оналов своего дела?

На вредительство 
благополучно 
сваливали 
обычную 
небрежность 
и халатность

Граница пролегла 
прямо по лестнич-
ным клеткам

В Чертково живут 15 тысяч человек, каждый третий ежед-
невно по тем или иным обстоятельствам пересекает границу.

РЕЗОНАНС Кельтский крест как ответ на публикацию подлинных исторических
документов

Читай: «Война священная»
Андрей Голубев

П
убликация в «РГ» ин-
тервью с руководителем 
Федерального архивного 

агентства А.Н. Артизовым, по-
священного размещению на офи-
циальном сайте Росархива под-
борки из 70 документов «Как 
польское вооруженное подполье 
«помогало» Красной армии раз-
громить нацистскую Германию», 
вызвала немедленную реакцию 
польской стороны. Публикация 
была приурочена к отмечавше-
муся в Польше 1 марта дню памя-
ти «Проклятых солдат», но даже 
беглое прочтение в большинстве 
своем никогда ранее не публико-
вавшихся архивных источников 
в планы критиков из Варшавы не 
входило никак. 

Реакция на выступление «РГ» 
последовала уже в день публика-
ции, 27 февраля, и свелась к тому, 
что из российских архивов яко-
бы пахнуло «кремлевской пропа-
гандой». 

Польский Институт нацио-
нальной памяти, директор про-
фессор Ежи Эйслер в тот же день 
выпустил заявление, в котором 
особо подчеркивается, что «…се-
годня опубликованы документы, 
которые призваны изгадить па-
мять о героях Подпольной Поль-
ши. Эти действия подражают на-
ихудшим образцам коммунисти-
ческой пропаганды. Одновре-
менно они являются очередным 
примером того, что современная 
Россия все больше апеллирует к 
наследию сталинского Советско-
го Союза. Вместо стремления к 
примирению, основанного на 

правде и памяти, Россия выбира-
ет путь конфронтации...». 

Таким образом, публикация 
документов, по мнению поль-
ской государственной структу-
ры, противоречит «правде и па-
мяти». 

Но не сталинская ли это сти-
листика? 

Еще резче выступил москов-
ский корреспондент «Газеты вы-
борчей» Вацлав Радзивинович. 
Он сослался на краткий курс 
исторических стереотипов, ха-
рактерных больше для польских 
крайне правых. Помимо Катыни, 

ссылки поляков в Сибирь и «ок-
купации вместо освобождения» 
там нашлось место генералу И.Д. 
Черняховскому («генерал, кото-
рого считают героем, оказался 
мерзавцем») и якобы «табуиро-
ванной» в России теме коллабо-
рационизма Русской освободи-
тельной армии. 

Публикацию же документов в 
«РГ» Радзивинович почему-то 
окрестил «трусостью» — на его 
взгляд, «кремлевские пропаган-
дисты от новейшей истории» 
«сакрализуют победу над Герма-
нией и затыкают рты тем, кто 

пытается доказать, что она не 
была такой святой, что ее итогом 
была оккупация половины Евро-
пы».

Что интересно, Радзивинови-
ча правильно прочитали участ-
ники массовых акций, прошед-
ших в Польше по случаю дня па-
мяти «Проклятых солдат». Де-
монстранты в Кракове выкрики-
вали лозунги «Долой красную де-
мократию!», «Смерть врагам ро-
дины!», «Польша для поляков!» и 

несли плакат с надписью «Наци-
онализм — это свобода». А в Же-
шуве единомышленники ради-
кально настроенного корреспон-
дента, среди которых были и со-
трудники Института националь-
ной памяти, несли знамена с 
кельтским крестом — одним из 
фашистских символов.

А президент Польши Бронис-
лав Коморовский в официальном 
выступлении по случаю дня па-
мяти «Проклятых солдат» озада-
чил всю страну. Он говорил о 
жертвах сталинских времен и до-
бавил, что речь идет и о «жер-
твах, которые были жертвами 
именно этих «проклятых сол-
дат». 

Недовольные этой фразой 
принялись возмущаться, верные 
сторонники главы государства 
поспешили заявить, что Комо-
ровского якобы неправильно по-
няли, и только некоторые уме-
ренные комментаторы, напри-
мер, известный журналист и по-
литик Конрад Никлевич, напом-
нили о том, что отдельные «про-
клятые солдаты», например, ка-
питан Ромуальд Райс по кличке 
Бурый, совершали страшные  
преступления в отношении гра-
жданского населения своей стра-
ны. 

Если президента Коморовско-
го все-таки поняли правильно, то 
публикация «РГ» своей цели 
рано или поздно достигнет — в 
Польше станет больше сторонни-
ков той точки зрения, что исто-
рию гораздо лучше изучать по 
историческим документам, кото-
рых очень многие пока предпо-
читают в упор не видеть.

Дискуссия Михаил Швыдкой высказывает свое мнение 
об ответственности российской интеллигенции

Улица 2015-го года
Михаил Швыдкой

В
от развернутая цитата 
из недавнего интервью 
Юрия Кублановского в 
«РГ»: «Одно дело — раз-
номыслие, другое — 

яростная нетерпимость, доходя-
щая до разрыва многолетних 
дружб и отношений. Словно эта 
нетерпимость и даже вражда за-
программированы в обществен-
ном сознании тех, кто свою за-
падническую идеологию ставит 
выше интересов Родины и рус-
ских людей в Крыму, в Новорос-
сии, да и в самой России. (…) Чуть 
ли не весь ХIХ век наша интелли-
генция в основном жила в освобо-
дительном поле. Жила космопо-
литическими химерами прогрес-
са и атеизма. (…) Сочетать нон-
конформизм с созиданием — 
трудная задача. И на сегодняш-
ний день интеллигенция с ней не 
справилась...» 

 Если бы прочитал эти строки 
в тексте Александра Проханова 
или Захара Прилепина — естест-
венно, не стал бы обращать на 
них внимания. Талантливо при-
думанная нетерпимость этих ли-
тераторов ко всему, кроме своих 
монологов, известна, а потому 
мне с ними не о чем дискутиро-
вать. Прежде всего потому, что 
они допускают возможность со-
гласия только на своих услови-
ях. 

Иное дело — Юрий Михайло-
вич Кублановский. Человек сво-
бодолюбивый и свободный. Про-
живший жизнь в соответствии со 
своими принципами и убежде-
ниями. Светлый человек, опреде-
ленно знающий разницу между 
добром и злом. Один из лучших 
ныне живущих русских поэтов, 
чей литературный дар был высо-
ко оценен такими разными 
людьми, как Александр Солже-
ницын и Иосиф Бродский. Его 
присутствие в современной рус-
ской культуре и русской жизни в 
высшей степени важно. Именно 
поэтому позволю себе высказать 
несколько соображений по пово-
ду его недавних высказываний, 
которые безусловно искренни и 
внутренне мотивированны.  Не 
раз писал о том, что можно быть 
последовательным «западни-
ком», демократом, даже либера-
лом (замечу, что либералы и де-
мократы различаются не мень-
ше, чем демократы и консерва-
торы) и убежденным государст-
венником. После 12 декабря 
1993 года, когда «либерально-де-
мократический» блок «Выбор 
России» («западники»), потер-
пел поражение от Либерально-
демократической партии Влади-
мира Жириновского («почвен-
ники»), в одной из своих статей 
того времени утверждал, что 
среди главных ошибок демокра-
тов во главе с Е. Гайдаром и А. Чу-

байсом было нежелание соеди-
нить демократическую програм-
му с принципами патриотизма и 
государственности, на чем очень 
умело сыграли их противники из 
ЛДПР и КПРФ. Как и тогда, так и 
сейчас утверждаю, что это не во-
просы тактики, но реальной 
стратегии развития России. 
Стратегии, укорененной в рос-
сийской истории, но устремлен-
ной в будущее. 

Хочу напомнить, что в боль-
шинстве исследований социаль-
ной, философской и культурной 
жизни отечественного ХIХ столе-
тия и западники, и славянофилы 
рассматриваются как мыслите-
ли, желающие либерализации го-
сударственного устройства и об-
щественной жизни. И все они, за 
редчайшими исключениями, 

были воцерковленными людьми. 
Среди русских религиозных фи-
лософов было немало западни-
ков, для которых высшими целя-
ми были утверждение христиан-
ства и благо России. И никто не 
усматривал в этом никакого про-
тиворечия. Один из выдающихся 
мыслителей второй половины 
ХIХ века В.С. Соловьев опреде-
лял западничество как «направ-
ление нашей общественной мыс-
ли и литературы, признающее 
духовную солидарность России и 
Западной Европы как нераздель-
ных частей одного культурно-
исторического целого, имеюще-
го включить в себя все человече-
ство… Вопросы об отношении 
веры и разума, авторитета и сво-
боды, ... вопросы об отношении 
народа к человечеству, церкви к 

государству, государства к эко-
номическому обществу — все эти 
и другие подобные вопросы оди-
наково значительны и настоя-
тельны как для Запада, так и для 
Востока». Разумеется, скажет 
любой современный критик, во-
просы могут быть общими, но от-
веты — разными. И так, и не так. 
Общность вопросов может не 
предполагать общности ответов, 
но само сходство решаемых про-
блем способно объединять чело-
вечество. Даже славянофилы, ко-
торые в значительной степени 
идеализировали допетровскую 
Русь, Московское царство, не 
оспаривали, что ряд преобразо-
ваний — и прежде всего церков-
ная реформа, — проводимых при 
царе Алексее Михайловиче, 
были связаны с европейскими 
интересами России. Примеча-
тельно, что особая роль кре-
стьянской общины в националь-
ной истории, на которой настаи-
вали все славянофилы, от А.С. Хо-
мякова до Ф.И. Тютчева, была вы-
соко оценена К. Марксом и Ф. Эн-
гельсом, а марксизм, с точки зре-
ния того же Ф.М. Достоевского, 
растиражированной нынешни-

ми консерваторами, иначе как 
«бесовством» и назвать нельзя. 
Так сказать, явление ультралибе-
ральное. 

Русский либерализм, кото-
рый в 1-й Государственной Думе 
представляли Конституционно-
демократическая партия и Пар-
тия октябристов («Союз 17 ок-
тября»), объединял «социально 
ответственных» (использую 
этот современный термин) 
представителей дворянства, 
буржуазии, интеллигенции, 
имена которых знала вся Россия. 
Замечу, что в Центральный ко-
митет партии входил и князь 
Д.И. Шаховской, секретарь 1-й 
Думы, чей уважаемый родствен-
ник, замечательный историк-ге-
неалог, высоко чтимый мною 
князь Д. Шаховской выступил 
несколько дней назад на страни-
цах «РГ» в поддержку позиции 
Ю.М. Кублановского, указав на 
опасность площадных проте-
стов. Кадетов и октябристов 
трудно назвать антигосударст-
венниками и уж тем более наци-
онал-предателями. И тем не ме-
нее они мыслили категориями 
исторического прогресса, а не-
которые из них были и атеиста-
ми. И вместе со всей страной они 
пали жертвами Октябрьского 
переворота. Пока консерваторы 
и либералы, западники и славя-
нофилы, власть и те разнообраз-
ные политические силы, кото-
рые объединяют расплывчатым 
термином «оппозиция», будут 
выяснять отношения, на истори-
ческой арене могут появиться 
неведомые силы, которые захо-
тят играть только по своим пра-
вилам. И это будут вовсе не ли-
бералы-западники. Даже в июле 
1917 года мало кто думал о боль-
шевиках как о будущих власти-
телях России. В этом смысле 
подлое убийство Бориса Немцо-
ва — опасный сигнал.

Ну и, наконец, последнее. Ко-
нечно, непросто сочетать нон-
конформизм с созиданием, а кон-
формизм — просто? Конформизм 
с созиданием, с развитием вооб-
ще плохо сочетается. Для того 
чтобы совершить открытия, нуж-
но вырваться за пределы обще-
принятого знания. Уверен, что 
мои рассуждения в значительной 
степени не убедят Ю.М. Кубла-
новского. Но надеюсь, он согла-
сится со мной в том, что патрио-
тами могут быть люди разных по-
литических взглядов, различных 
идеологических убеждений. Па-
триотизм — это не идеология, это 
чувство, способное объединять 
самых разных людей, желающих 
процветания своей стране. Об-
щественная гармония предпола-
гает общую тональность, но ни-
как не пение в унисон.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

Интервью с поэтом Юрием 
Кублановским опубликовано в «РГ» 
26 февраля.

Интервью с руководителем 
Росархива Андреем Артизовым 
опубликовано в «РГ» 27 февраля.

Акцент

 Можно быть последователь-
ным «западником», демокра-
том, даже либералом и убеж-
денным государственником

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Белгородской области в первую же ночь после введения 
украинского требования произошла трагедия. Супруже-
ская пара Яблонских ехала к сыну в Харьков и уже минова-
ла российский КПП Нехотеевка, как ее «завернули» укра-
инские пограничники на пункте пропуска Гоптовка из-за 
отсутствия загранпаспортов. 71-летний мужчина не вы-
держал нервотрепки и умер от сердечного приступа. 
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НАГРАДА  Лауреатом премии
Александра Солженицына
стал режиссер 
Сергей Женовач

Игры слов

Алена Карась

РЕШЕНИЕМ жюри премии Александра Солженицына 
лауреатом 2015 года объявлен театральный режиссер 
Сергей Женовач «За преданное служение русскому теа-
тру и вдохновенный перевод на язык сцены сокровищ 
мировой литературной классики; за воспитание зрите-
лей в духе требовательной любви к Театру и Книге». Це-
ремония вручения премии состоится 23 апреля в Москве 
в Доме русского зарубежья.

Сергей Женовач вслед за своим учителем Петром Фо-
менко создал целое явление — театр прочитывания, те-
атр, в котором сама процедура перевода прозы в сцени-
ческую трехмерность становится художественно значи-
мым событием.

Прозу в русском театре ставили с того самого момен-
та, как родилось искусство режиссуры. Уже в 1911 году 
Немирович-Данченко инсценировал и поставил «Бес-
ов», и этот спектакль разорвался как бомба в тревожной 
атмосфере эпохи.

Но, кажется, 
только к концу ХХ 
века прозу стали 
осознавать и ставить 
именно как расска-
зывание, не превра-
щая ее в пьесу или 
инсценировку, но от-
крывая ее именно 
как чужое, чуждое 
театру явление. 
Кама Гинкас и Петр 
Фоменко постепен-
но приучали зрите-
лей к тому, что со 
сцены звучит весь прозаический поток, а не одни только 
«реплики», диалоги и монологи персонажей.

Еще будучи студентом ГИТИСа Сергей Женовач по-
ставил свой первый «роман». Это были «Шум и ярость» 
Фолкнера, и замиравшие от особой тишины этого спек-
такля зрители терялись в языке, но постепенно учились 
различать в игре актеров их героев и само повествова-
ние. Женовач, кажется, уже там раздвигал границы при-
вычного спектакля этим смятенным, все размывающим 
потоком прозы.

С 1988 по 1991 год Женовач был режиссером в теа-
тре-студии «Человек». Когда же он возглавил Театр на 
Малой Бронной, то предпринял там уникальный по тем 
временам эксперимент — поставил весь роман Достоев-
ского «Идиот», почти полностью, без купюр, который 
был отмечен «Золотой маской». Трудно забыть, как Сер-
гей Тарамаев, игравший князя Мышкина, существовал 
на границах между персонажем и его описанием.

В созданной 10 лет назад «Студии театрального 
искусства» зажили необычайной жизнью герои романа 
Достоевского «Братья Карамазовы», но только те, что 
связаны с историей и смертью Илюшечки. А потом воз-
ник спектакль по «Битве жизни» Диккенса, и вовсе похо-
жий на чтение книги у камина. И уже не только актеры, 

но и зрители теряли границу между литературой и теа-
тром, между рассказом и игрой, между существованием 
«здесь и сейчас» и отстраняющей дистанцией нарратива.

Этот принцип открытой игры с прозой, с литератур-
ным произведением, приобретенный в школе Петра Нау-
мовича Фоменко, Женовач довел до качества стиля. А в 
чеховском рассказе «Три года» или в «Реке Потудань» 
Андрея Платонова из ткани прозы на наших глазах 
уплотняется, творится персонаж и вновь уходит в тем-
ный, густой поток языка, растворяющего истории, судь-
бы и дарящего чистое наслаждение. И потом — вновь за-
густевает до человеческой боли. Изысканным мастерст-
вом перемещения из прозы в театр и обратно так вирту-
озно владеют, пожалуй, только у Сергея Женовача.

А сам он, словно не замечая, создает новую театраль-
ную реальность, когда проза, не становясь драмой, прев-
ращается в театр.

Изысканным мастерством перемещения из прозы в театр 
и обратно так виртуозно владеют, пожалуй, только 
у Сергея Женовача. 

Сергей Женовач 
вслед за своим 
учителем Петром 
Фоменко создал 
целое явление — 
театр прочитывания

ПРОЕКТЫ   Российские режиссеры-дебютанты сняли семь новелл про счастье

И бесплатно покажет кино
Валерий Кичин

В 
марте в московском муль-
типлексе «Октябрь» состо-
ится премьера необычного 

фильма «Счастье — это...». А по-
том он выйдет в широкий неком-
мерческий прокат, и каждый же-
лающий сможет получить билет 
в подарок. 

Идея родилась в российском 
офисе Disney. Семь новелл, из ко-
торых состоит киноальманах, 
создавали на основе идей, при-
шедших из разных уголков Рос-
сии. Все его режиссеры — дебю-
танты, а исполнители отбира-
лись в ходе всенародного 
кастинга. Что из всего этого по-
лучилось, «РГ» рассказали авто-
ры проекта — режиссер Влади-
мир Грамматиков и генеральный 
директор Disney в России Мари-
на Жигалова-Озкан.
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Как извест-
но, Disney — это прежде всего се-
мейное кино. В СССР была силь-
ная школа семейного кино, по-
том традиция угасла. Мы попыта-
лись определить, что же такое се-
мейное кино в России? Были 
опросы, работали фокус-группы, 
шли исследования. Оказалось, у 
продюсеров свое видение семей-
ного кино, прокатчики понима-
ют жанр иначе, инвесторы, вклю-
чая государство, предлагают тре-
тий вариант... Мы внимательно 
изучили результаты и решили го-
товить собственные квалифици-
рованные кадры для этой таинст-
венной, непонятной, почти не-
разработанной ниши нашего ки-
нематографа.

И тогда мы с драматургом 
Александром Бородянским на-
брали мастерскую «Драматур-
гия и режиссура семейного 
кино»: десять режиссеров и во-
семь драматургов. И на анализе 
«золотого фонда» фильмов 
Disney, а также опыта россий-
ского семейного кино построили 
процесс обучения. Пришли та-
лантливые ребята, загорелись 
идеей. Российский офис Disney 
поддерживал лучших студентов 
— выделял средства на съемки ди-
плома и, самое важное, на про-
движение фильмов. Ведь отсут-

ствие денег на продвижение и 
прокат — причина, по которой хо-
рошие фильмы остаются на пол-
ках Высших режиссерских кур-
сов. 

Так появилась надежда от-
крыть этим картинам дорогу на 
престижные международные фе-
стивали короткого метра. И тогда 
пришла мысль об альманахе. Аль-
манахи в последнее время стали 
популярны, прокатчики видят в 
них потенциал. Придумалась 
тема: «Счастье — это...». То есть 
счастье — как его понимают моло-
дые люди, наши выпускники. К 
чему стремятся, о чем мечтают... 
Для начала объявили конкурс 
идей для картин по 13 минут ка-
ждая. Пришли более полутора 
тысяч сценарных заявок, из ко-
торых мы отобрали 50 и отправи-
ли членам жюри, куда вошли 
очень разные по позициям масте-
ра: Павел Чухрай, Сергей Урсу-
ляк, Владимир Хотиненко, Алек-
сандр Бородянский, Алексей 
Учитель, Павел Лунгин... Из 230 
режиссерских заявок жюри ото-
брало 21, их авторы должны 
были доказать преимущества 
своего варианта. Семь победите-
лей получили возможность запу-
стить фильмы в производство.

По-моему, об этой истории уже 
можно снимать «фильм о филь-
ме». Эти новеллы самостоятель-
ны или будут объединены каким-
то единым ходом?
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Сначала мы 
хотели, чтобы был сквозной пер-
сонаж или какой-то объединяю-
щий образ. Но как только попы-
тались ввести общую тему, — все 
стало распадаться. Решили не 
подгонять новеллы друг к другу и 
делать вид, что сняли полноме-
тражное кино. Хотелось, чтобы 
каждый из молодых режиссеров 

был свободен, чтобы это было в 
полной мере его кино. На пло-
щадке была прекрасная атмос-
фера: молодой азарт поднимал 
температуру до точки кипения. 
Эти ребята — как бенгальский 
огонь: горят ярко и требователь-
но. 

А кто актеры?
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Снимались 
профессиональные актеры, сре-
ди них такие известные, как Егор 
Бероев, Андрей Мерзликин, Бо-
рис Щербаков, Валерий Гарка-
л и н ,  С ер ге й  П ус ке п а л и с . . . 
Остальных отобрали с помощью 
«всенародного кастинга». Как на 
экзамене во ВГИКе: участники 
должны были прочитать на каме-
ру отрывок из русской классики 
и загрузить видео на сайт.

Марина, что это все-таки за сю-
жеты? По темам, жанрам.
МАРИНА ЖИГАЛОВА-ОЗКАН: Мы не огра-
ничивали творческую свободу ре-
жиссеров, не пытались подвести 
их идеи к общему знаменателю, и 
жанр киноальманаха дал нам та-
кую возможность. Зрителей ждет 
встреча с яркими и необычными 
персонажами: это и семья цирка-
чей, и ссорящиеся с детства се-
стры, и подростки, познающие 
мир исключительно с помощью 
гаджетов, и запутавшийся в жиз-
ни клерк, и даже городской купи-
дон. Каждому из них нужно найти 
ответ на важнейший вопрос — что 
такое счастье. Фильм получился 
трогательным, лиричным, места-
ми очень веселым, с неожиданны-
ми поворотами сюжета. Мы уве-
рены, что каждый зритель найдет 
в нем что-то себе близкое.

Задача проекта, как я пони-
маю, — дать путевку в жизнь но-
вым режиссерским талантам и 
побудить их посвятить себя се-
мейному кино. Эксперимент 
удался? И как вы надеетесь сло-
мить убежденность нашего про-
ката в коммерческой беспер-
спективности такого кино?

М А Р И Н А  Ж И ГА Л О В А - О З К А Н :  Думаю, 
опыт удался: в беспрецедентном 
конкурсе участвовали более 
3000 человек, нас поддержали 
ведущие российские режиссеры 
и актеры, мы выбрали победите-
лей, сняли фильм и уже совсем 
скоро он выйдет на экраны. Не 
думаю, что у прокатчиков есть 
предубеждения против семейно-
го кино: на самом деле это очень 
перспективная ниша. Все анима-
ционные и игровые фильмы 
Disney рассчитаны на семейную 
аудиторию, и кассовые сборы го-
ворят, что такое кино очень во-
стребовано. В России можно и 
нужно снимать фильмы для всей 
семьи, и мы активно развиваем 
это направление. У нас уже был 
положительный опыт: «Книга 
мастеров» — первый российский 
фильм Disney. Он прошел с боль-
шим успехом, собрал 9 междуна-
родных наград, а права на теле-
показ проданы в более чем 70 
стран мира. Сейчас в разработке 
несколько сценариев, и мы над-
еемся вскоре порадовать зрите-
лей новым фильмом Disney рос-
сийского производства. А пока 
приглашаем всех на киноальма-
нах «Счастье — это…»!

Акцент

 Эти молодые режиссеры — 
как бенгальский огонь: горят 
ярко и требовательно

Марина Жигалова-Озкан: «В России можно и нужно снимать фильмы для всей семьи, и мы активно развиваем 
это направление».
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КСТАТИ
Литературная премия Александра Солженицына прису-
ждалась:
1998 — филологу Владимиру Топорову
1999 — поэту Инне Лиснянской
2000 — писателю Валентину Распутину
2001 — писателям Константину Воробьеву (посмертно) и
Евгению Носову
2002 — писателю Леониду Бородину и философу Александру 
Панарину
2003 — поэтам Ольге Седаковой и Юрию Кублановскому
2004 — режиссеру Владимиру Бортко и артисту Евгению 
Миронову
2005 — литературоведу Игорю Золотусскому
2006 — писателю Алексею Варламову
2007 — литературоведу Сергею Бочарову и языковеду Анд-
рею Зализняку
2008 — писателю Борису Екимову
2009 — писателю Виктору Астафьеву (посмертно)
2010 — археологу Валентину Янину
2011 — литературоведу Елене Чуковской
2012 — писателю Олегу Павлову
2013 — поэту, переводчику, издателю Максиму Амелину
2014 — литературоведу Ирине Роднянской

ТЕАТР

Большой
надеется
победить
спекулянтов

БИЛЕТ 
НА БАЛЕТ

Лейла Гучмазова

ТОЛЬКО ленивый не ругает 
Большой театр за цены на билеты. 
В отличие от ругающего желез-
ную дорогу обвинитель театра ав-
томатически присваивает себе 
статус культурного человека — и 
ведь обычно не по заслугам. Разо-
браться с имиджем рвача, срыва-
ющего кассу на высоких потреб-
ностях граждан, попытался гене-
ральный директор Большого теа-
тра Владимир Урин на внеочеред-
ной пресс-конференции.

Он разложил ситуацию по по-
лочкам. Есть государственный 
театр с очень серьезным бюдже-
том, часть которого составляют 
налоги граждан. И есть граждане, 
которые в этот театр не могут хо-
дить из-за крайне высоких цен на 
билеты. Между тем доход от про-
даж составляет 25% бюджета те-
атра, это 1600 миллионов за 
2014 год, но еще большие суммы 
уходят на сторону, их наварива-
ют на билетах посторонние люди.

Первый вопрос — откуда бе-
рутся цены? Важна популяр-
ность спектакля: ясно, что «Щел-
кунчик» 31 декабря всегда будет 
самым дорогим в сезоне со сред-
ней официальной ценой в 9115 
рублей, а «Огненный ангел» бо-
лее дешевым (2057 руб.), всего 
же для билетов на Историческую 
сцену у театра 11 ценовых кате-
горий.

Театр на официальном сайте 
заранее анонсирует начало про-
даж. Живая очередь по субботам 
выстраивается с раннего утра, в 
11.00 открывается касса, все 
оставшиеся до 17.30 билеты ухо-

дят в интернет-продажи офици-
ального сайта. В результате толь-
ко 33% продаж совершается че-
рез Интернет. То есть почти 
треть билетов, по идее, доходит 
до компьютерно грамотного 
зрителя. А что происходит с 67% 
из «живых покупок»?

В реальности добрую часть 
субботней очереди работники те-
атра знают в лицо. Это «стояль-
цы», скромно оплачиваемые би-
летными спекулянтами. Едва те-
атр ограничил продажу до двух 
билетов в одни руки, популярны-
ми вмиг стали льготники из мно-
годетных. Юридических претен-
зий к «стояльцам» быть не может: 
человек топтался в очереди, а по-
том продал свой билет кому хотел 
— частное дело. Вот только оборо-
ты и цифры в этом деле лишают 
покоя: билет за полторы-две ты-
сячи доходит до зрителя когда в 
три, а когда и в десять раз взлетая 
в цене. В Москве есть люди, гото-
вые платить за «Лебединое озе-
ро» сорок тысяч рублей, и речь 
сейчас не об источнике их дохо-
дов. Вопрос в том, что театр в та-
кой ситуации чувствует себя глу-
по: поднимать цены, чтобы инте-
рес для перекупщиков пропал сам 
собой, он не может — театр госу-
дарственный и обязан думать о 
социальной ответственности.

Конечно, одержать полную 
победу над спекулянтами не смог 
ни один знаменитый театр, и би-
летные «жучки» есть везде, где 
зрительский спрос превышает 
предложение. Но в цивилизован-
ном мире пятикратная накрут-
ка — нонсенс, а у нас будни. Юри-
сты театра прорабатывают воз-
можность сделать проход имен-
ным для льготников, коль скоро 
они стали источником спекуля-
ций. Театр готовит список спек-
таклей для многодетных и к тому 
же ограничит им посещение теа-
тра до двух раз в год.

Урин привлек к разговору 
еще и коллег-директоров мо-
сковских музыкальных театров, 
показывая общность проблем. С 
той лишь разницей, что в Боль-
шой театр зритель чаще идет 
ради престижа и не глядя в афи-
шу, по инстинкту элитарного по-
требления. Попытка купить би-
леты в Большой через Интернет 
непременно выдаст несколько 
нелегальных фирм, предлагаю-
щих любой спектакль за непри-
личные деньги. Шеф Большого 
утверждает, что театр не имеет к 
ним ни малейшего отношения, а 
за использование логотипа Боль-
шого готов вести бой. Владимир 
Урин призывает просто не кор-
мить «жучков», заранее покупая 
билеты на официальном сайте.

Выставки  В Москве открыта выставка живописи Ивана Лубенникова

Лучок по вертикали
Андрей Васянин

Х
удожник — он прежде 
всего архитектор. И 
наоборот. Задумывая 
в 70-х оформление 
фасада нового здания 

Театра на Таганке, Иван Лубен-
ников решил задачу живописно, 
в черно-красной гамме — «бро-
сил» на кирпич черный металл, 
придумал железные двери и кон-
струкции, своей графикой соеди-
нившие здания ХIХ и XX веков.

Выверенная до сантиметра 
основательность Лубенникова, 
известного художника-монумен-
талиста, очевидна и в его совре-
менной живописи, представлен-
ной сейчас в новой московской 
UVS art gallery на Покровке.

Вот этот пучок зеленого лука, 
например, в натюрморте «10 ча-
сов утра» может лежать на столе 
только так, как он лежит, рядом с 
яичницей в сковороде, иначе ру-
шится вся конструкция неболь-
шой работы 2014 года.

— Лук тут осуществляет верти-
каль, — поясняет художник. — Ра-
ботая в архитектуре, приучаешь-
ся и в живописи быть архитекто-
ром.

Лубенников нечасто выстав-
ляет свою живопись, ему это, по 
его собственному признанию, 
скучно, ему ближе крупные фор-
мы, искусство пространства, 
оформление того, что нас окру-
жает на улице и под ней. Выпуск-
ника Суриковского знают у нас и 
в Европе как художника-мону-
менталиста, автора фасадов теа-
тров, музеев, станций метро. В 
Москве, например, он оформлял, 
кроме Театра на Таганке, новое 
здание Музея Маяковского на 
Лубянке, он делал эскизы к ново-
му выходу из станции «Маяков-
ская», украшал подземную плат-
форму «Сретенский бульвар». 
Парижу Лубенников подарил 
«Курочку Рябу» из цветного сте-
кла и металла — большой витраж 
на темы русского фольклора 
украсил станцию Madeleine 14-й 
линии местного метро.

Но и кистью Иван Леонидович 
работает в последнее время тоже 
активно. Выставка в UVS art, ре-
троспектива его станковых ра-
бот, названа без затей — «Холст. 
Масло», и тут в образцах самых 
разных лет видно, как развивался 
Лубенников-художник. 80-е — 
это широкий, размашистый ма-

зок, яркие цвета, в портретах 
отца, продавцов цветов подчер-
киваются со всей возможной вы-
разительностью, и цветом, и 
штрихом, характеры героев.

Задуманный автором «жен-
ский» зал выставки начинается с 
«Кальяна»: на полотне восточная 
женщина в парандже, а рядом — 
особы уже без единого покрова: 
«День на Ивана Купала», «Уеди-

нение», «Море» — тут уже другая 
эмоция, обнаженное тело в воде 
и на берегу выписана молочно-
розовой, в естественных изгибах. 
Писалось все из головы, Лубен-
ников не пишет с натуры.

С возрастом лубенниковская 
кисть стала не в пример строже. 
На первый взгляд его работы ста-
ли тут еще проще для восприятия 
— сюжет в них прост, но тут всегда 

есть бездна смыслов, за выпле-
ском эмоций, настроений всегда 
продуманность и логика. Так, в 
зале натюрмортов, где в основ-
ном сосредоточились работы по-
следнего времени, художник уже 
донельзя придирчив к геометрии 
сюжета: у каждого предмета тут 
четкий контур, практически нет 
ни полутонов, ни былой яркости. 
Лубенников сегодня не признает 
багета как фактора, влияющего 
на построение картины, по его 
мнению, сбивающего все мас-
штабы («у меня все просчитано 
до микрона, как в метро») — но 
тут же переходит все рамки: «на-
сыпанные» в миску ягоды черни-
ки в работе «Голубой чайник» у 
Лубенникова — выпуклы, подни-

маются над холстом, над краем 
посудины.

А Иван Леонидович тем вре-
менем вслед за жанрами пласти-
ческими начал осваивать слове-
сный: недавно в Санкт-Петер-
бурге вышла уже вторая книга 
его рассказов. «Качают мерно 
оранжевые стволы игольчатыми 
головами, по склонам щетинятся 
осинники, чернеющие пихты и 
корявые березы, заросшие ку-
старником...» — это пейзаж из 
«Розовой скатерти», рассказа, 
открывающего книгу. Согласи-
тесь — тоже живопись.

Выверенная до сантиметра основа-
тельность Лубенникова, известного 
художника-монументалиста, видна 
и в его современной живописи.

Акцент

 У меня все просчитано 
до микрона, как в метроЕдва театр ограни-

чил продажу до 
двух билетов в одни 
руки, популярными 
вмиг стали льготни-
ки из многодетных
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ТЕНДЕНЦИЯ Студенты 
иностранных вузов хотят 
учиться в России

Из Сорбонны 
в МГУ

Ксения Колесникова

РОССИЙСКИЕ вузы все чаще получают просьбы о пе-
реводе от студентов из иностранных учебных заведений. 
Причины разные: у кого-то сложная финансовая ситуа-
ция, кто-то не доволен качеством обучения за рубежом, 
карьерными перспективами. И особенно много заявок от 
студентов из Украины.

«За последнее время к нам поступило несколько со-
тен обращений от студентов иностранных вузов и их ро-
дителей. Они интересовались, можно ли перевестись 
в российские учебные заведения. Но пока такая возмож-
ность не предусмотрена. И если молодой человек, напри-
мер, учится в Сорбонне уже третий год, то поступить 
в МГУ он может только на первый курс, — рассказал «РГ» 
Артем Хромов, Уполномоченный по правам студентов в 
России. — Поэтому мы отправили в Госдуму законопро-
ект, направленный на решение данной проблемы». 

По мнению автора инициативы, студентам иностран-
ных вузов нужно разрешить прямой перевод в россий-
ские учебные заведения. Но для этого необходимо разра-
ботать прозрачный механизм зачисления студентов: 
проверку уровня знаний, условия обучения и т.д. «Тем 
студентам, которые хотят учиться в России, не нужно со-
здавать преграды. Эту инициативу однозначно нужно 
поддержать», — заявил «РГ» зампред комитета Госдумы 
по образованию Ми-
хаил Берулава.

Между тем в Выс-
шей школе экономи-
ки уже разработали 
свои правила пере-
вода студентов из 
иностранных уни-
верситетов и даже 
зачислили одного. 
Как подчеркнул про-
ректор ВШЭ Сергей 
Рощин, несмотря на 
отсутствие ясности, 
напрямую закон это 
не запрещает. «Стоимость обучения за рубежом сущест-
венно выросла. Поэтому многие студенты заинтересова-
лись переводом в российские вузы на сильные програм-
мы, — рассуждает он. — Только за последние два месяца к 
нам поступило 13 запросов на перевод от студентов за-
рубежных вузов. Мы всем рады, но университеты раз-
ные, и иногда люди могут иметь недостаточный бэкгра-
унд, чтобы у нас учиться. Поэтому решение о зачислении 
в ВШЭ принимает комиссия экспертов-предметников». 
Если студент успешно проходит академическую экспер-
тизу, ему составляют индивидуальный учебный план. 

Например, Максим Белозерский перевелся из англий-
ского Университета Эксетера и уже начал учиться на 
втором курсе бакалавриата по направлению «Математи-
ка». «Причины? За достаточно серьезные деньги я полу-
чал не самое высокое качество образования.  Поэтому 
решил перевестись в российский вуз, где программа 
сильнее и интереснее. Кроме того, я понял, что в России 
гораздо больше карьерных перспектив», — рассказал он.

Случай Максима — далеко не единственный. Более 
того, многие молодые специалисты, уже закончившие 
иностранные вузы, по этой же причине возвращаются 
работать в Россию. Это подтверждает и статистика: про-
цент российских студентов, которые не возвращаются 
после зарубежных стажировок, практик и программ, 
стремится к нулю.

«За последние три года к нам не вернулся только один 
студент, — рассказали «РГ» в МГТУ им. Баумана. — Лабо-
ратории  нашего университета оснащены не хуже евро-
пейских и американских, есть сильные команды и инте-
ресные проекты. Есть молодые ученые из Швейцарии, 
Франции, Германии, которые продолжают научную ра-
боту в МГТУ после обучения и не спешат домой». 

Все вузы отмечают: число заявок из-за рубежа выро-
сло. По словам Татьяны Литвиновой, проректора Перво-
го МГМУ им. Сеченова по учебной работе, в неделю к ним 
поступает 2—4 обращения от студентов зарубежных ву-
зов. Запросы идут из стран СНГ, Африки, Юго-Восточной 
Азии. А в Томский политехнический университет даже 
хотели перевестись студенты из Индии и Бангладеш. 

«По вопросам перевода студенты, в том числе ино-
странные, обращаются практически каждый день. Воз-
росло число обращений граждан Украины, включая вузы 
Киева и Харькова», — рассказали «РГ» в пресс-службе 
МГУ им. Ломоносова. Начальник отдела международных 
связей НГУ Евгений Сагайдак также отмечает, что число 
заявок от украинцев выросло. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Негосударственные вузы могут стать техникумами

Вузкое место
Ирина Ивойлова

К
акие вузы в ближайшее 
время лишат аккредита-
ции? Для чего негосударст-

венным вузам объединяться? 
Университеты будут готовить 
квалифицированных рабочих? 
Об этом «РГ» рассказал глава Ро-
собрнадзора Сергей Кравцов. 

Сергей Сергеевич, в стране 300 
негосударственных вузов и 
столько же их филиалов. Сколь-
ко из них надо закрыть, чтобы 
остались только самые сильные 
и конкурентоспособные?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В основном негосу-
дарственные вузы предлагают 
заочную форму по экономиче-
ским и юридическим специаль-
ностям. Хочу подчеркнуть: зада-
чи закрыть вузы у Рособрнадзора 

нет. Но есть цель — сделать так, 
чтобы все вузы предлагали каче-
ственное образование.

Наши проверки касаются го-
сударственных и негосударст-
венных вузов и филиалов, и ко 
всем мы предъявляем одинако-
вые требования. Так, за полтора 
года из реестра лицензий уже 
исключено около 600 вузов и фи-
лиалов вузов. При этом каждый 
инспектор, который выходит на 
проверки, у нас на особом контр-
оле. Мы поменяли почти треть 
инспекторов, исключив возмож-
ность нечестного оценивания. Не 
скрою, после некоторых прове-
рок были возбуждены уголовные 
дела, и сейчас есть дела в опера-
тивной разработке.

Но многие вузы, особенно в ре-
гионах, выполняют еще и соци-

альную функцию. Особенно если 
вуз — единственное учебное за-
ведение на всю округу. Как быть 
с этим?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Я не исключаю со-
циальную значимость. Но если 
вуз или филиал имеет государст-
венную аккредитацию, он дол-
жен соответствовать требовани-
ям государства. Если вуз не хочет 
или не может их выполнять, он 
может работать без госаккреди-
тации и выдавать свой диплом. 
Для негосударственных вузов, 
которые оказались неконкурен-
тоспособными, есть несколько 
путей развития. Например, пере-
ход в систему среднего профо-
бразования. 

В 2013 году в вузы поступало 
90 процентов выпускников 
школ, в 2014-м таких было мень-
ше. Растет конкурс в колледжи и 
техникумы. В стране остро не 
хватает рабочих рук, и негосу-
дарственные вузы могли бы 
предложить программы средне-
го профобразования, дополни-
тельного образования. Можно 
пойти по пути объединения, как 
это делают некоторые государ-
ственные вузы. По данным Ассо-
циации негосударственных ву-
зов, сейчас готовятся к объеди-
нению 11 вузов в Москве и 9 ву-
зов в Санкт-Петербурге. Причем 
по правилам объединенным ву-
зам не надо будет снова прохо-
дить аккредитацию, что эконо-
мит их силы, время и средства. 

В колледжах не нужны ни юри-
сты, ни экономисты. Там нужны 

техники, токари и сталевары. 
Сколько негосударственных ву-
зов предлагают технические спе-
циальности?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Около 50. Это при-
мерно треть от тех , которые сама 
Ассоциация негосударственных 
вузов признала конкурентоспо-
собными. Среди этих вузов есть 
не только хорошие инженерные 
университеты, но и медицинский 
вуз, который только что успешно 
прошел госаккредитацию. 

Что ожидает студентов негосу-
дарственных вузов, которые бу-
дут закрыты?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Перевод студентов 
любого вуза обязан обеспечи-
вать учредитель. Иногда в не-
государственных вузах с этим 
бывают проблемы. В таких слу-
чаях мы вместе с Ассоциацией 
решаем этот вопрос. Скажем, в 
ситуации с  университетом 
УНИК, который прекратил свою 
деятельность, все сто студентов 
получили возможность доучить-
ся в негосударственных и госу-
дарственных вузах. Когда в Да-
гестане были закрыты филиалы 
одного из негосударственных 
университетов, студентов взялся 
доучить Дагестанский госуни-
верситет. 

Ректоры госвузов проходят атте-
стацию. Кто и как оценивает 
ректоров негосудар-
ственных ву-
зов?
С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В : 
Пока никакой 

аттестации для них нет. Но Ассо-
циация обратилась в Рособрнад-
зор с предложением проводить ат-
тестацию ректоров, и мы поддер-
жали эту инициативу. Надо ре-
шить, какой будет аттестация — 
добровольной или нет, кто и как ее 
станет проводить? Кадровый во-
прос стоит очень остро. От того, 
как ректор управляет вузом, ка-
кую он имеет подготовку, компе-
тенции во многом зависит каче-
ство образования в этом учеб-
ном заведении.

Где гарантии, что ректоры 
слабых вузов придут на до-
бровольную аттестацию?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: По-моему, уже 
все поняли, что по-старому 

жить дальше не получит-
ся. Недавно я встречал-

ся с ректорами 

негосударственных вузов, мы об-
суждали качество образования, 
конкурентоспособность, дальней-
шее развитие этих вузов. Один из 
ректоров сказал: «Нам все ясно. 
Осталось только два вопроса: фи-
нансы и амбиции. Вопрос с финан-
сами можно решить: надо пойти к 
нотариусу, все запротоколиро-
вать, а вот с амбициями гораздо 

сложнее». Я с ним со-
гласен: личные 

а м б и ц и и  н е 
д о л ж н ы  м е -
шать студен-
там получать 
хорошее выс-

шее образова-
ние и диплом го-
собразца. 

В министерстве образования и науки подчеркнули, что пока зако-

нодательство позволяет зачислять студентов из зарубежных вузов 

в российские только на первый курс. Только после того, как студент 

сдал экзамены и поступил, он может «перезачесть» некоторые дис-

циплины и учиться по индивидуальному плану. «Далеко не во всех 

странах качество высшего образования соответствует россий-

ским стандартам. Поэтому прямая возможность перевода на ана-

логичный курс может сказаться на качестве выпускаемых россий-

скими вузами специалистов», — считают в ведомстве.

Между тем выпускники вузов с юго-востока Украины в этом году 

смогут получить российские дипломы после переаттестации в 

отечественных учебных заведениях. Такое решение приняли рек-

торы вузов и чиновники от образования на «круглом столе» в Рос-

тове-на-Дону. «Участники «круглого стола» обсудили процедуры 

государственной аттестации путем экстерната, позволяющие вы-

пускникам вузов юго-востока этого года получить документ 

об образовании одного из вузов России, — сообщили в минобрна-

уки.  — Близость программ дает такую возможность».

КОМПЕТЕНТНО

Актуально Какие учебники получат школы 

Неуд за Карлсона
Ирина Ивойлова

В 
РАО, РАН, МГУ и Рос-
сийской академии на-
родного хозяйства и 
госслужбы идет эк-
спертиза школьных 

учебников. Но не всех, а только 
электронных. Электронный 
учебник должен быть простым, 
наглядным, не уступающим по 
содержанию обычной книге. Он 
будет открываться на любом но-
сителе без подключения к Интер-
нету, в том числе на двух мобиль-
ных устройствах. 

На экспертизу с начала года 
представлено уже 1100 элек-
тронных учебников. До 17 апре-
ля издатели учебников должны 
предоставить в минобрнауки по-
ложительное заключение эк-
спертизы. В противном случае из 
федерального перечня будет 
исключен не только сам учебник, 
но и вся линейка. 

Всего в федеральном перечне, 
который был утвержден мино-
брнауки в прошлом году, 1265 
учебников. Это примерно в два с 
половиной раза меньше того, 
что было раньше. Пересматри-
ваться перечень должен не реже 
одного раза в три года. Но можно 
и чаще.

Издатели учебных пособий, 
которые в прошлом году по раз-
ным причинам, в том числе, сугу-
бо формальным, не попали в фе-
деральный список, беспокоятся: 
не исчезнут ли их книги вообще 
из школы? Речь идет, в частности, 
об учебниках для развивающей 
системы Занкова, учебниках и 
задачниках Гейдмана, книгах 
Людмилы Петерсон. 

— По системе Занкова в России 
занимаются 150 тысяч школьни-
ков. Мы сдали на экспертизу 
электронные версии учебников. 
Но 90 процентов наших печат-
ных учебников в прошлом году 
не вошли в перечень, хотя все эк-
спертизы мы прошли и на все по-
лучили положительные заключе-
ния, — рассказал «РГ» генераль-
ный директор издательского 
дома, выпускающего книги для 
системы Занкова Андрей Власов. 
— Из 42 учебников для начальной 
школы в федеральном перечне 
осталась только одна линейка 
учебников по изобразительному 
искусству. Хотелось бы, чтобы 
Научно-методический совет по 

учебникам рассмотрел наши за-
явки в этом году. 

Людмила Петерсон, чьи книги 
экспертиза минобрнауки при-
знала «непатриотичными» из-за 
использования западных сказоч-
ных персонажей Винни-Пуха, 

Красной Шапочки и Карлсона, 
тоже надеется, что ситуация из-
менится. 

— Большинство школ, с кото-
рыми мы работали, не отказа-
лись в этом году от наших учеб-
ников. Мы учли все замечания и 

серьезно переработали курс, — 
говорит Людмила Петерсон.

Продолжают школы зани-
маться и по задачникам другого 
известного автора — Бориса Гей-
дмана, чьи учебники тоже не во-
шли в рекомендованный пере-
чень. Заслуженный учитель Рос-
сии Гейдман в свое время препо-
давал многим нашим известным 
математикам, среди его учени-
ков есть академики и члены-кор-
респонденты РАН. Но, как ни па-
радоксально, его учебники не 
прошли педагогическую экспер-
тизу. 

Кто именно и почему посчи-
тал учебники математики непе-
дагогичными, выяснить не уда-
лось: экспертиза в прошлом году 
была анонимной.

— Даже не знаю, какие претен-
зии высказывались в адрес моих 
учебников. Я работаю в школе 50 
лет, первый учебник написал 20 
лет назад.  Никто ни на что не жа-
ловался, — рассказал Борис Пет-
рович.

По заверениям минобрнауки, 
впервые в этом году можно будет 
узнать, кто из экспертов давал 
оценку учебнику. 

— Большая часть жалоб, кото-
рые поступают в министерство, — 
на те учебники, которые не во-
шли в федеральный перечень. Но 
есть претензии и к книгам из спи-
ска. На Совете мы заслушаем, ка-
кие учебники из перечня чаще 
всего критикуются. И если пре-
тензии подтвердятся, книги бу-
дут исключены, — пообещала за-
меститель министра образова-
ния и науки Наталья Третьяк. 

Школьные учебники проходят 
сейчас несколько экспертиз, в том 
числе — научную и педагогическую, 
а ошибки в книгах все равно есть.

Акцент

 На экспертизу представлено 
1100 учебников

Депутат Законодательного собрания Карелии Алек-
сандр Степанов нашел в школьном учебнике по исто-
рии России авторов Данилова, Косулиной и Брандта 
для 9 класса ошибку. 
В частности, в параграфе о советско-финляндской 
войне  рассказывается, что в 1939 году финнам предло-
жили большие территории СССР, включая Петроза-
водск. Александр Степанов решил сам проверить доку-
менты. И ничего подобного в них не обнаружил. «Фин-
нам действительно предлагали, но малонаселенные 
территории. В последние два десятилетия стали за-
бывать, что нужны точные исторические факты. В 
итоге вышло то, что вышло», — сказал депутат . 
Впервые слышит о возможности передачи финнам 

Петрозаводска и министр образования республики 
Александр Морозов, историк по специальности. 
— В учебнике искажена информация. Действитель-
но, в ходе советско-финляндских переговоров в 1939 
году советское правительство предложило финской 
делегации провести обмен территориями, чтобы 
отодвинуть границу от Ленинграда, — прокоммен-
тировал корреспонденту «РГ» доктор историче-
ских наук, профессор, директор Института исто-
рии, политических и социальных наук Петрозавод-
ского государственного университета Сергей Вери-
гин. — В 1939 году советско-финляндская граница 
проходила в 32—34 километрах от города Выборга. 
СССР просил передать ему часть территории Ка-

рельского перешейка до Выборга (2761 квадратных 
километра). В качестве компенсации предлагал 
территорию в Северной Карелии — 5529 квадрат-
ных километров, что вдвое больше. Это был мало-
населенный район Костомукши Калевальского райо-
на. Речь не шла о большой территории, как это гово-
рится в учебнике, тем более о Петрозаводске. 
Кстати, по учебнику истории России авторов Дани-
лова, Косулиной и Брандта в Карелии занимаются 
почти 5 тысяч учеников девятых классов. 
В издательстве «Просвещение», которое выпустило 
этот учебник, «РГ» пояснили:  «Учебник, о котором 
идет речь, начал выходить в 1995 году. Во всех его по-
следующих изданиях была включена следующая фра-

за: «Советское правительство потребовало от Фин-
ляндии отодвинуть советско-финскую границу в 
районе Ленинграда на 30—35 км вглубь Карельского 
перешейка, пообещав территориальные уступки в 
других районах». В 2002 г. состав авторского коллек-
тива был расширен, изменились некоторые форму-
лировки в тексте нескольких параграфов. 
В издательстве затруднились сказать, каким именно 
образом и с опорой на какие источники появилась дру-
гая формулировка. В редакции 2015 года материал зву-
чит так: «Взамен финнам были предложены вдвое 
большие территории в советской части Карелии».
Подготовили Светлана Цыганкова (Петрозаводск), 
Ирина Ивойлова.

Пока студент 
зарубежного вуза 
может попасть 
в российский 
университет только 
на первый курс
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Сергей Кравцов: Амбиции ректоров не должны мешать студентам получать хорошее образование.
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МЕЖДУ ТЕМ
Бекхэма отчислят из «Арсенала». Так решили тренеры 
юношеской футбольной команды: хорошего игрока из сына 
знаменитого английского футболиста Бекхэма явно не по-
лучается. Это известие вызвало поток комментариев 
в западной прессе. Как же, у тренеров канониров хватило 
храбрости поднять руку на отпрыска двух суперзвезд — 
футбольной и его жены из прославленной группы «Спайс 
Герлз». Откликнулись и карикатуристы. На рисунке в га-
зете «Экип» Бекхэм успокаивает сынишку: «Не волнуйся, 
тебя примут в центр подготовки «Спайс Герлз».

НОВОСТИ

«Йокерит»
разгромил
белорусскую
команду

МИНСКУ ДОМА 
НЕ ФАРТИТ

Илья Трисвятский

НЕОЖИДАННО крупной побе-
дой финского «Йокерита» завер-
шился третий матч четвертьфи-
нальной серии плей-офф конфе-
ренции «Запад» КХЛ против 
минского «Динамо». Дебютант 
лиги взял верх со счетом 5:0 и 
повел в серии до четырех выиг-
рышей — 2-1.

Интересно, что минчане по-
следний раз выигрывали домаш-
ний матч плей-офф ровно четы-
ре года назад, 3 марта 2011 года, 
когда встречались с ярослав-
ским «Локомотивом». 

Напомним, что на старте ны-
нешней серии против «Йокери-
та» белорусская команда в Хель-
синки выиграла 3:2 в овертайме, 
а затем уступила 1:4.

Вчера на минском льду гости 
ударно провели второй период, 
забросив пять безответных 
шайб. Один из голов на счету 
американца Стива Мозеса, кото-
рый стал лучшим бомбардиром 
регулярного чемпионата, 36 раз 
огорчив вратарей соперников 
«Йокерита».

Малкин вошел
в трио лучших
игроков
недели НХЛ

ФОРВАРД 
СО ЗВЕЗДОЙ 

Владимир Ильин

РОССИЙСКИЙ нападающий 
«Питтсбург Пингвинз» Евгений 
Малкин признан третьей звездой 
очередной игровой недели в На-
циональной хоккейной лиге.

На прошлой неделе «пингви-
ны» выиграли оба своих матча, 
а воспитанник магнитогорского 
«Металлурга» забросил две шай-
бы и сделал четыре результатив-
ные передачи. С учетом предыду-
щей игры Евгений установил до-
вольно редкое достижение — он в 
трех подряд встречах набирал по 
три очка в бомбардирский зачет 
по системе «гол плюс пас». В по-
следний раз такое было зафикси-
ровано в НХЛ в 2013 году.

Первой звездой недели назван 
голкипер «Оттава Cенаторз» Эн-
дрю Хэммонд. Команда из столи-
цы Канады за семь дней выиграла 
три матча, Хэммонд отразил 97,8 
процента бросков в створ своих 
ворот.

Защитник «Монреаль Канади-
енс» Пи Кей Суббан признан вто-
рой звездой. Игрок обороны по-
лезно действовал в атаке — шайба 
плюс пять результативных пере-
дач. С шестью очками Суббан 
разделил титул лучшего бомбар-
дира недели с Малкиным.

Жители Рио
недовольны
олимпийской
стройкой

БУНТ ПРОТИВ 
ГОЛЬФА

Николай Долгополов

ОБЫЧНО спокойное и чинное 
заседание Исполкома Междуна-
родного олимпийского комите-
та, проходившее на этот раз 
в Бразилии, было неожиданно 
прервано криками. 

Это прорвались в гостиницу, 
где решались олимпийские про-
блемы, протестующие против 
сооружения полей для гольфа, 
вновь включенного в программу 
Игр. Жители Рио-де-Жанейро 
громко выражали свой гнев про-
тив разрушения природы. Имен-
но так, по мнению некоторых 
бразильцев, можно назвать то, 
что делают сейчас организаторы 
Олимпиады-2016. Поля для голь-
фа обезобразят местность.

Президент МОК Томас Бах 
попытался вступить в диалог 
с протестантами. Не получи-
лось. Те заклеймили его «убий-
цей природы». И Бах, как раз и 
говоривший накануне о насле-
дии, которое оставят Олимпий-
ские игры для всех жителей 
Рио-де-Жанейро, был вынужден 
отступить. Тут же подоспела и 
другая петиция. Кое-кто из бра-
зильцев полагает, что и прове-
дение парусной регаты тоже на-
несет вред природе.  

Илья Зубко 

В 
России официально воз-
обновился футбольный 
сезон. Вчера в рамках 
четвертьфинала Кубка 
России «Кубань» встре-

чалась с «Мордовией». Результат 
этого матча стал известен уже по-
сле подписания этого номера в пе-
чать. А чуть ранее путевку в полу-
финал получил московский 
ЦСКА, переигравший на химкин-
ском стадионе «Родина» самар-
ские «Крылья Советов» — 1:0. 

Справедливости ради, первые 
официальные матчи в новом ка-
лендарном году состоялись у нас 
еще в четверг, когда «Динамо» и 
«Зенит» обыграли своих оппонен-
тов в рамках Лиги Европы. Ну а 
внутрироссийские соревнования 
возобновились только сейчас. И 
болельщики с ходу окунулись в 
удивительный мир отечественно-
го футбола. В котором, похоже, за-
бота о зрительском интересе сто-
ит далеко не на первом месте. Ина-
че как можно объяснить, что игра 
ЦСКА — «Крылья Советов» нача-
лась в 18.00 в рабочий день. Чтобы 
проделать к этому часу неблизкий 
для большинства болельщиков 
путь до стадиона «Родина», надо 
было забросить подальше все 
дела. Судя по всему, это сделано в 
угоду телевидению, показавшему 
игру в прямом эфире на общедо-
ступном канале. Тем же, кто при-
ходит смотреть футбол живьем и 
создает ту самую атмосферу, ко-
торая нас так впечатляет на евро-

пейских стадионах, пришлось, 
как обычно, идти на жертвы. В 
итоге 5-тысячную «Родину» бо-
лее-менее заполнили, но сам факт 
— показательный.

Еще один вопрос — к месту про-
ведения матча. Понятно, что поле 
куда более современной «Арены 
Химки» хочется поберечь, осо-

бенно после игры Лиги Европы и 
накануне возобновления чемпио-
ната. Но при такой расстановке 
приоритетов как-то неловко рас-
суждать о престиже национально-
го Кубка. Пусть даже газон «Роди-
ны» оказался вполне приличным 
— сам по себе этот стадион подхо-
дит скорее для команды уровня 
английского третьего-четвертого 
дивизиона, чем для игры с участи-
ем чемпиона России.

Что же касается собственно 
футбола, то вывеска матча в Хим-
ках выглядела весьма интригую-
ще. С одной стороны — лучшая ко-
манда страны двух последних лет, 
которая к тому же чаще всех выиг-
рывала именно Кубок страны це-
лых семь раз. С другой — клуб, ко-
торый совсем недавно носил гор-
дое звание самого посещаемого в 

Восточной 
Европе. Самар-
цы радовали и 
качеством игры, 
и результатами: в 
2004-м под руко-
водством Гаджи 
Гаджиева «Кры-
лья» впервые в 
истории «долете-
ли» до бронзовых 
медалей, были в фина-
ле Кубка. А десять лет 

спустя волжане впервые 
вылетели из элитного 
российского дивизио-
на. Так что в гости к 
ЦСКА они прибыли в 
ранге «младших по 
званию», и столичная 
публика уже успела ко-
манду порядком подза-
быть. Возможно, нена-
долго — в таблице Фут-
больной националь-
ной лиги парни 

Франка Веркотерена идут на чет-
вертом месте и имеют все шансы 
вернуться в высший свет. Но пока 
«Крылья» армейцам явно не ров-
ня.

ЦСКА вышел на этот матч в аб-
солютно боевом составе. И, что 
естественно, принялся наседать 
на ворота Евгения Конюхова. Не 
сказать, чтобы эти атаки выгляде-
ли чересчур опасными — самар-
ские защитники в целом справля-
лись. А на 35-й минуте «Крылья» 
ответили отличным выстрелом Ге-
оргия Габулова со штрафного. 
Акинфееву пришлось эффектно 
прыгнуть, чтобы отбить летевший 
в угол мяч. Как выяснилось, на 

этом трудности у голкипера 

и капитана ЦСКА в этот вечер за-
кончились. После перерыва гости 
ничего толкового в атаке создать 
так и не сумели. А «красно-синие» 
ограничились одним забитым мя-
чом, зато красивым. На 50-й ми-
нуте Натхо ударил издали, и мяч 
от крестовины влетел в сетку — 1:0. 
Сделав главное, армейцы спокой-
но дождались финального свист-
ка, выиграв на классе. Интересно, 
что в концовке совершенно не-
нужное удаление схлопотал Ро-
ман Еременко. На 87-й минуте за 
грубый подкат он получил второе 
предупреждение и отпра-
вился в раздевалку 
пораньше. Полу-
финал Кубка по-

лузащитнику сборной Финлян-
дии придется теперь пропустить.

После игры главный тренер 
«Крыльев» Франк Веркотерен не 
выглядел убитым горем, что ло-
гично — гостевое поражение от 
чемпиона едва ли стало для него 
шоком.

— Победу ЦСКА принес фанта-
стический гол Натхо. Такие часто 
не залетают, но, к сожалению, 
именно в матче с нами мяч попал в 
сетку, — сказал он журналистам. — 
Мы не позволили сопернику со-
здать много моментов, но и сами 
не слишком часто угрожали воро-
там ЦСКА. Но в целом мы показа-
ли себя неплохо и уступили силь-
нейшей команде России. 

Веркотерен не забыл поздра-
вить соперника с победой и, ка-
жется, совершенно искренне по-
желал сопернику взять трофей. А 
отдельно бельгиец наговорил ком-
плиментов своему визави Леони-
ду Слуцкому: «До, во время и по-
сле матча он показал, что он от-
личный тренер и прекрасный че-

ловек. Мне было приятно такое 
отношение».

Леонид Викторо-
вич в долгу не остал-

ся и тоже нашел те-
плые слова для ко-
манды, которой 
когда-то руково-
дил.

— Соперник 
качественно обо-

ронялся, хорошо 
проявил себя. Нам не 

было легко, но мы побе-
дили, — констатировал 

Слуцкий. 
П р и  э т о м 

главный тре-
нер ЦСКА от-

метил, что 
доволен ка-
ч е с т в о м 
и г р ы  и 
скоростя-
ми.

Акцент

 Чтобы посмотреть футбол, 
болельщикам пришлось бро-
сать все дела и ехать в Химки 
к 6 вечера в рабочий день

БАСКЕТБОЛ Краснодарцы победили «Нижний Новгород» и вплотную приблизились 
к лидирующей тройке Единой лиги

«Локомотив» не тормозит
Илья Трисвятский

Ц
ентральным матчем 22-го 
тура регулярного чемпио-
ната Единой лиги стало про-

тивостояние краснодарского «Ло-
комотива-Кубани» и БК «Нижний 
Новгород». Железнодорожники 
на своей площадке победили со 
счетом 88:82 и догнали волжан, 
которые еще не так давно были 
единоличными лидерами турни-
ра. Теперь у обоих команд по 15 
выигрышей и шесть поражений. 
Однако по проценту побед эти 
клубы только на подступах к пер-
вой тройке. Впереди подмосков-
ные «Химки» (19-2), ЦСКА (20-3) 
и питерский «Зенит» (14-5).

«Локомотив» во встрече с ни-
жегородцами лидировал весь 
матч. Максимальное преимуще-
ство в 18 очков было достигнуто 
под занавес второго периода, но 
гости раньше времени не сдались 
и устроили затяжную погоню. За 
семь секунд до окончания основ-
ного времени после точного тре-
хочкового броска Трэя Томпкин-
са волжане сократили отстава-
ние до 82:84. Семен Антонов сра-
зу же тактически сфолил на раз-
ыгрывающем «Локо» Мальколь-
ме Дилейни, американец реали-
зовал оба штрафных. Наставник 
гостей Айнар Багатскис взял 
тайм-аут. Оставалось четыре се-
кунды, но Дмитрий Хвостов 
ошибся при вводе мяча из-за бо-
ковой линии, отдав его прямо в 
руки хорвата Крунослава Симо-
на, который успел пробежать 
больше половины площадки до 
кольца нижегородцев и вонзить 
мяч в корзину эффектным бро-
ском сверху.

Благодаря этому ляпу Хвосто-
ва Симон стал самым результа-

тивным игроком у победителей 
(20 очков), в активе Энтони Рэн-
дольфа и Никиты Курбанова — по 
18. У нижегородцев лучшим бом-
бардиром оказался Томпкинс (24 
очка).

— Мы отлично играли в первой 
половине и позволили «Нижне-
му» набрать всего 27 очков — это 
очень мало для команды, кото-
рая набирает по 80 за матч, — 
сказал главный тренер «Локомо-
тива-Кубани» Сергей Базаревич. 
— Потом мы словно решили, что 
игра сделана, или стали думать о 
следующем матче. Наша защита 
в начале второй половины дала 
«Нижнему» почувствовать, что 
они могут вернуться в игру. По-

том мы восстановили разницу в 
счете, но перестали справляться 
в защите индивидуально. Это и 
стало причиной нервной концов-
ки, плюс соперник стал забивать 
трехочковые с очень хорошим 
процентом. 

Президент ПБК «Локомотив-
Кубань» Андрей Ведищев сдер-
жанно прокомментировал побе-
ду своей команды:

— Мы добыли важные очки на 
пути к третьему месту в турнир-
ной таблице. И все-таки задачу 
на игру выполнили не полно-
стью. Мы должны были побе-
ждать с большей разницей, что-
бы по личным встречам быть в 
таблице выше нижегородцев. 

Огорчен полным отсутствием 
желания играть и бороться у ли-
деров во второй половине. Нам 
всем, и в первую очередь тренер-
скому штабу, надо понять, поче-
му у игроков пропадает мотива-
ция, почему команда позволяет 
себе проваливать большие от-
резки. При нашей глубине соста-
ва таких проблем быть просто не 
должно. 

За последние девять матчей 
Единой лиги «Локо» проиграл 
лишь однажды, а вот у нижего-
родцев уже три поражения кря-
ду, плюс у команды серия неудач 
в Евролиге. Главной проблемой 
Багатскис считает травмы Тэ-
ренса Кинзи и центрового Арте-

ма Параховского. Дальше многое 
будет зависеть от того, насколь-
ко быстро адаптируется в коман-
де недавно пришедший израиль-
ский защитник Галь Мекель.

Знаковое событие произош-
ло в матче ЦСКА — ВЭФ (Латвия). 
Армейцы разгромили соперника 
со счетом 107:78, впервые после 
почти трехлетнего перерыва в 
Единой лиге сыграл Андрей Ки-
риленко, вернувшийся из НБА. 
После своего второго возвраще-
ния в ЦСКА форвард уже успел 
выйти на площадку против ту-
рецкого «Фенербахче» в Евро-
лиге, но в минувшую пятницу 
провел в игре всего пять минут и 
набрал два очка. Зато с ВЭФом 
Андрей был задействован на 16 
минут и принес команде 13 оч-
ков. 

Непредсказуемость событий 
в нынешнем чемпионате Единой 
лиги еще раз подтвердилась в 
Финляндии, где занимающие 
12-е место «Байзонс» принима-
ли «Химки» и навязали бой лиде-
ру турнира. Финский клуб был 
близок к сенсации, но подмо-
сковные баскетболисты на клас-
се вытянули концовку — 87:84.

Результаты остальных матчей 
22-го тура: «Калев» (Эстония) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
65:84, УНИКС (Казань) — «Кра-
сные крылья» (Самара) — 83:56, 
«Красный Октябрь» — «Ним-
бурк» (Чехия) — 82:76, «Авто-
дор» (Саратов) — «Астана» (Ка-
захстан)  —  83:94,  «Цмоки-
Минск» (Белоруссия) — «Ени-
сей» (Красноярск) — 84:91. До 
конца регулярного чемпионата 
командам осталось провести от 7 
до 11 матчей, место в плей-офф 
досрочно забронировали только 
ЦСКА и «Химки».Ошибка разыгрывающего Дмитрия Хвостова (в центре) в конце матча лишила нижегородцев последних надежд.

БОБСЛЕЙ Россияне — в числе 
соискателей наград ЧМ

Кто остался
на бобах

Илья Соболев

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира по бобслею и скелетону, прохо-
дящем в немецком Винтерберге, пришла пора основных 
стартов. И в каждом из них российские спортсмены 
вправе рассчитывать на медаль.

Напомним, накануне состоялась командная гонка боб-
слеистов и скелетонистов, в которой российская команда 
впервые в истории оказалась в тройке призеров. Теперь 
скелетонистам предстоит подтвердить свой класс в инди-
видуальном зачете.

5 марта на трассу Винтерберга, к слову, одну из старей-
ших в мире, выйдут мужчины. Здесь наши надежды связа-
ны с олимпийским триумфатором Сочи-2014 и действую-
щим чемпионом мира Александром Третьяковым. Правда, 
повторить успех Третьякову будет непросто: в нынешнем 
сезоне рвет и мечет его извечный конкурент Мартинс Ду-
курс. Латвиец не сумел выиграть лишь два этапа Кубка 
мира из восьми. Впрочем, перед ЧМ-2013 ситуация была 
похожей, однако обойти Дукурса на решающем старте 
россиянину это не помешало.

У женщин 6 марта стоит ждать результата от Марии Ор-
ловой. В этом сезоне у нее в активе уже три подиума на эта-
пах Кубка мира, в том числе победа в Альтенберге. 

Завершится чемпионат мира 7 марта заездами в самой 
престижной бобслейной дисциплине, четверках. Напом-
ним, это первый крупный турнир, который наша сборная 
проводит без своего многолетнего лидера Александра Зуб-
кова. В отсутствие двукратного олимпийского чемпиона 
раскрылся Александр Касьянов, которого сам Зубков на-
зывал «будущим российского бобслея». Касьянов сполна 
оправдывает авансы именно в четверках: россиянин два-
жды взял «серебро» на этапах Кубка мира и занимает по-
четное третье место в общем зачете.

Александр Касьянов (на переднем плане) стал лидером сбор-
ной России после ухода легендарного Зубкова.

ПЕРСОНА Француз Рибери 
сменит гражданство

Запишите меня 
в немцы

Николай Долгополов, «Российская газета», Париж

ЕГО любили Марсель и вся Франция. Но игрок трехцвет-
ных отправился в мюнхенскую «Баварию», где стал 
не только звездой, но и кумиром всей Германии. 

Неожиданно легко для обычно неважно говорящих 
на иностранных языках французов освоил немецкий. 
Принял местный, славящийся дисциплинированностью 
образ жизни, приобрел немецкий менталитет и даже ро-
дившегося в чужих краях сына назвал на немецкий лад. 

На днях Рибери, сыгравший в свой 31 год за Францию 
81 матч и забивший 16 мячей, сделал нечто вроде офици-
ального заявления. До этого он долго молчал, лишь объя-
вив 13 августа о разрыве отношений с национальной 
сборной. Что произошло? Понять трудно. Рибери вполне 
закономерно считает, что во многом благодаря ему сбор-
ная Франции попала в заключительную часть мирового 
первенства-2014. Ведь это он два долгих года забивал ре-
шающие мячи и отдавал голевые пасы в отборочных мат-
чах. Но на Кубок мира в Бразилию не поехал. 

Чему предшествовала оживленная полемика между 
врачами национальной сборной его страны и доктором 
«Баварии». Одни считали, что у Рибери травма спины. 
Постоянно наблюдающий его в клубе специалист при-
держивался иного мнения. Согласия так и не было до-
стигнуто, и лучший игрок сборной остался дома. В Гер-
мании. А теперь признался, «что все окончательно завер-
шено». После заявления Рибери о разрыве со сборной 
ни ее главный тренер, ни президент национальной феде-
рации футбола официально не высказывались по поводу 
возможного приглашения Рибери. Обиженный игрок 
признался, что не получил никаких новостей с родины. 
И теперь, прожив восемь лет в Германии, он имеет право 
на получение гражданства в ФРГ. Сыграв столько матчей 
за Францию, он уже никогда не сможет примерить фут-
болку сборной Германии. В отличие от сына, которого 
видит в форме бундестим. Хороший дом, относительно 
приемлемые налоги, светлое будущее в Мюнхене после 
завершения карьеры. 

Наверняка в Рибери говорит обида. А что будет, если 
главный тренер сборной Франции Дидье Дешам забудет 
о собственном недовольстве Рибери и пригласит его 
в сборную? Без Рибери французам туго. А Германия свое-
го нового гражданина еще подождет.
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Футбол  Весенняя часть сезона началась с победы ЦСКА 
в четвертьфинале Кубка России на стадионе в Химках

Они сыграли
на «Родине» 
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Для выхода в полуфинал Кубка России игрокам ЦСКА 
хватило одного забитого мяча.

Следите за играми 
Кубка России по 
футболу на сайте
www.rg.ru/sujet/5271
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ВОПРОС ДНЯ

Какой магазин 
вы не оставите 
без покупок?
Виктор Добронравов,

актер, певец:

— Конечно же, детский. У меня ма-
ленькая дочь, которую я безумно 
люблю и по мере возможностей 
стараюсь ее баловать. Раньше 
она, как ни странно, сходила с 
ума по машинкам. Сейчас у нас в 
почете всякие конструкторы, 
благо выбор на сегодняшний 
день огромен. Второй вид магази-
нов, в которых я, оказываясь, 
всегда что-нибудь покупаю, — 
винные. Это уже, как говорится, 
для души. Мне очень нравятся ис-
панские вина, но я не против эк-
спериментов, главное, чтобы на-
питок был хороший. 

Андрей Градов,
заслуженный артист России:

— Тот, в который я шел целена-
правленно. У меня нет настолько 

безумных увлечений, чтобы, слу-
чайно зайдя в магазин, я купил 
бы что-нибудь незапланирован-
ное. К приобретениям я, как пра-
вило, готовлюсь загодя. 

Роман Клячкин,
юморист, шоумен:

— Пожалуй, большой гипермаркет, 
в котором продается абсолютно 
все. Правда, чаще всего я захожу в 
продуктовые отделы, потому что 
еда там гораздо вкуснее, чем в 
простых уличных магазинах. На 
втором месте по посещениям, на-
верное, стоят магазины электро-
бытовой техники. Я не любитель 
всяких навороченных гаджетов, 
телефоны каждый сезон не меняю. 
Но вот что-нибудь большое, суще-
ственное и, безусловно, полезное 
я вниманием вряд ли обойду.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Не давайте сомнениям завладеть 
вами, лучше отложите решение 
проблемы.

Телец
Вас ждут неприятные объясне-
ния дома.

Близнецы
Вас ждут неплохие успехи на 
ниве бизнеса.

Рак
Скоро вам удастся успешно пре-
зентовать новый проект.

Лев
Вы сегодня сверхэмоциональны 
— обидчивы и подозрительны. 

Дева
Любовные проблемы обострятся. 
Вы будете правы, если во всем об-
вините себя самого.

Весы
Ваша отстраненность раздражает 
очень многих.

Скорпион
Космос утверждает, что сегодня 
вас ожидает самый невероятный 
поворот событий.

Стрелец
Будьте осторожны в транспорте, 
за рулем. Если вы в чем-то сомне-
ваетесь, отложите принятие важ-
ных решений на потом.

Козерог
Сегодня вам предстоит принять 
ответственное решение. Избегай-
те конфликтов.

Водолей
В своих оценках происходящего 
вы необъективны.

Рыбы
Вас почти не волнует, что служеб-
ные дела в подвешенном состоя-
нии.

ГОРОСКОП

03.03| ВТОРНИК

Кто управляет хаосом
Иван Егоров
www.rg.ru/art/1082374 
Россия в любом случае будет добиваться того, чтобы 
внутриукраинский конфликт прекратился и чтобы были 
сняты обвинения в агрессии, которой и близко нет. Вот 
только если США начнут поставлять летательное оружие 
Киеву, то военные действия явно будут дольше, так как 
украинские силовики не могут соблюдать режим тиши-
ны, а вооружать их чем-то новым явно противопоказано. 
Власти России не прекращают помогать населению на-
родных республик, в которых сейчас развернулась самая 
настоящая гуманитарная катастрофа. К сожалению, под-
держиваем их только мы, поэтому сейчас для жителей 
юго-востока любая помощь на вес золота. 
Мирталия Фокина

Продовольственное эмбарго предложили 
отменить
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1088516
Необходима поддержка собственных сельхозпроизводи-
телей, но на определенных условиях — страхование ри-
сков, определение коридора отпускных цен, но при этом 
контроль цен естественных монополий (газ, дизельное 
топливо, электричество). Кроме того, лизинг оборудова-
ния по разумным ставкам, создание инфраструктуры 
в сельской местности, стимулирование внедрения аль-
тернативных энергонезависимых технологий. России 
нужно процветающее сельское хозяйство — это наша не-
зависимость, в том числе продовольственная. Главное — 
низкие цены на продовольствие, недопустимо иметь та-
кой высокий процент расходов на питание в общей сум-
ме расходов средней семьи.
Денис 

Ветераны получат выплаты к 70-летию Победы
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1088775
Спасибо правительству за такой материальный подарок 
для ветеранов ВОВ. Моей маме в марте исполнится 
90 лет. Во время войны она работала в военной организа-
ции, в Москве, рыла окопы, гасила фугаски на крышах. 
Моя мама и ветеран войны, и вдова инвалида ВОВ. Я как 
дочь очень горда нашей страной. Моя мама очень пере-
живает за русский народ, что ему сейчас так нелегко из-
за Украины, из-за санкций. Но она верит, что россияне 
все преодолеют и выдержат нелегкое время, наш народ 
сплоченный и верит в лучшее будущее. Спасибо, что 
не забываете ветеранов, заботитесь о них, ведь их оста-
лось так мало.
Настя М.

Шарику выставили счет
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1072523
Идею о введении налога на собак поддерживаю, но пола-
гаю, что должен быть дифференцированный подход 
к установлению ставки по отдельным категориям гра-
ждан. Малоимущие, пенсионеры, ветераны, инвалиды 
и иные социально незащищенные граждане должны 
иметь возможность оплатить налог по сниженным став-
кам либо освобождаться от его уплаты. 
Инга Инга

Налог на животное — это финансовая база для создания 
действующей инспекции по надзору за животными и от-
лову бродячих особей. Также необходимо предусмотреть 
кратный штраф при отказе от животного хозяевами, так 
как это несет дополнительную нагрузку по отлову, уходу 
за животными со стороны соответствующих служб. До-
полнительно необходимо ввести обязательное страхова-
ние ответственности хозяев животного на случай причи-
нения их питомцами вреда окружающим.
Евгений Поздеев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+3, осадки

Санкт-Петербург +2...+3, осадки

Анадырь -20...-25, снег

Архангельск -1...+1, осадки

Астрахань -2...+6, облачно

Благовещенск  -16...-7, снег

Владивосток -4...-1, снег

Волгоград -5...+2, облачно

Воронеж -4...+1, облачно

Екатеринбург -10...+4, солнечно

Иркутск -21...-5, снег

Казань -7...-2, облачно

Калининград +1...+3, осадки

Краснодар +2...+10, солнечно

Магнитогорск -19...-4, облачно

Мурманск -1...+1, снег

Нижний Новгород -4...+1, осадки

Новосибирск -10...-3, снег

Омск -14...-4, облачно

Орел -2...+3, осадки

Оренбург -14...-7, солнечно

Пермь -8...0, солнечно

Ростов-на-Дону +1...+7, дождь

Севастополь +1...+9, дождь

Симферополь +2...+9, дождь

Сочи +6...+12, солнечно

Тамбов -4...+1, осадки

Тюмень -13...0, солнечно

Уфа -14...-1, облачно

Хабаровск -17...-7, облачно

Челябинск -10...+3, облачно

Чита -21...-9, солнечно

Элиста -3...+6, солнечно

Южно-Сахалинск -6...-1, облачно

Якутск -34...-23, солнечно

Ярославль -2...+1, осадки

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Погода ожидается облач-
ная. Ветер северо-запад-
ный, 5 м/с. Давление со-
ставит 748 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Синоптики пообещали 
нам снегопад без похоло-
дания. Давление без из-
менений.

ЧЕТВЕРГ
Снова небо покроется 
облаками. Давление под-
нимется до 752 мм ртут-
ного столба.

Что случится с миром, если роботы начнут думать, как живые люди? Кому от такого искусственного интеллекта станет лучше и как 
человечеству сосуществовать с клонами? Можно ли доверять машине, как две капли воды похожей на обычного человека, умней-
шей и физически совершенной, но со всеми особенностями восприятия, присущими живым людям? Ответы на эти вопросы пока-
жут в кинотеатрах уже послезавтра, 5 марта, когда состоится мировая (и, одновременно, российская) премьера фильма «Робот 
по имени Чаппи». Актеры Хью Джекман, Сигурни Уивер и Дев Патель, снимавшиеся в картине, накануне выхода ленты в свет 
посетили Москву. С крыши отеля Ritz-Carlton они осмотрели Кремль и Манежную площадь и решили, что в этом городе Чаппи 
должно понравиться. Ему можно даже доверить, например, управление движением в столице, — только строгий расчет компью-
терного мозга и человеческое чутье, свойственное этому роботу, способны окончательно разрулить московские пробки.

СОБЫТИЕ

01.03| ВОСКРЕСЕНЬЕ

САМОСТРОЙ явление неодноз-
начное. С одной стороны, нехо-
рошо строить где попало и как 
придется (к тому же никого о 
стройке не спрашивая). С другой 
стороны, у нас довольно специ-
фическая государственная си-
стема, в значительной степени 
провоцирующая подобные вещи. 
Во-первых, наши законы, как 
мед Винни- Пуха — вроде бы есть, 
а вроде бы и нет. Дело даже не в 
точности законодательства, а в 
некоем люфте между законами. 
На пальцах это объяснить за-
труднительно, на практике мы 
нередко видим несоответствие 
между реальностью и правом: в 
парках, к примеру, строят торго-
вые центры, а между жилыми до-
мами, стоящими впритык, выра-
стает офисное здание.

Во-вторых, самострою спо-
собствует наш чиновничий аппа-
рат, живущий, можно сказать, 

«по понятиям». Именно так на-
зываемые столоначальники в са-
мую первую очередь закрывают 
глаза на различные нарушения 
закона. Подобная система управ-
ления заставляет людей обхо-
дить законы стороной. Инициа-
тивным, пассионарным гражда-
нам приходиться лезть на рожон. 
Мне законопослушному (и бед-
ному) их не понять, но так уж 
они устроены. Не стоит обижать-
ся на молодую бурлящую энер-
гию. Важно просто направить ее 
в нужном направлении.

Законопроект, о котором пи-
шет «Российская газета» на 1-й 
11-й полосах, я могу восприни-
мать только дуально. Что харак-
терно, эта дуальность прослежи-
вается почти во всех наших зако-
нах и всегда радует.

Да, не признавать самострой 
ликвидным, унять разбушевав-
шуюся самостройную легализа-
цию и уж, конечно, сносить са-
мопальные новостройки за счет 
строителя — без всякого сомне-
ния, правильная идея. Но при 
этом роль администрации по-
прежнему слаба, что, в свою оче-
редь, вовсе не гарантирует ис-
чезновения самовольного строи-
тельства и прочих нарушений.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ВИДЕО Ехидный младенец стал звездой Интернета
www.rg.ru/art/1089222

ФОТО Cамый странный музей в Брюгге 
www.rg.ru/art/1089178

КОСМОС Что удалось найти астрономам на окраине 
Галактики
www.rg.ru/art/1089399

ГАДЖЕТЫ Выпущен смартфон, который не нужно 
заряжать
www.rg.ru/art/1089230

ТЕХНОЛОГИИ Беспилотником научились управлять 
силой мысли
www.rg.ru/art/1089185

ОБЗОР Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
www.rg.ru/art/1089111

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая головаооо

Михаил Марфин,
телеведущий, сценарист
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